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НАБИРАЮТ ОБОРОТЫ
И начались они, конечно же, не с 

представительницы «Института свобо
ды» Теи Тутберидзе -  не будем ей при
суждать пальму первенства в столь не
благородном деле. Просто она сдела
ла это куда грубее и циничнее, чем ее 
предшественники, вызвав тем самым 
активный протест общественности и 
породив предположение, что ею управ
ляют сильные мира сего, определен
ные круги власти.

Но клеветнические нападки на Цер
ковь происходили и до нее. Нет, мы не 
собираем ся  устраивать экскур с  в 
большевистское прошлое, когда геге
моны глумились над храмами, рас
стреливали священнослужителей, ис
пользовали иконы в качестве разде
лочных досок. Теперь не стреляют, не 
рушат. Теперь используют против Цер
кви другое оруж ие- слово, злые язы
ки , ко то р ы е , со гл асно  кл а с с и ку , 
страшнее пистолета.

В чем только не обвиняли в после
днее время Патриархию и главу (ру- 
зинской  Православной Церкви! И в 
инициативе проведения конф ерен
ции р о с с и й с ко -гр у зи н с ко й  о б щ е 
ственной ком иссии, за которой, как 
утверждали представители власти, 
якобы стоят спецслужбы России и их

грузинская агентура, и что она не м о
ж ет служить интересам страны. А уж  
после того, как Патриарх принял един
ственного члена российской делега
ции - журналиста Алана Касаева, сра
зу же в различных СМИ заговорили о 
странной позиции Церкви, на грузин
ских телеканалах был продемонстри
рован ряд видеосюжетов, в которых 
[рузинская Патриархия была обвине
на в «пособничестве интересам ино
странного государства», то есть Рос
сии. И в том , что досрочно освободив
шиеся экс- оф ицеры, убийцы Сандро 
(йргвлиани, по благословению Патри
арха, целый год будут замаливать 
свой тяж кий  грех в одном из м онас
тырей.

А Церковь всякий раз вынуждена 
была оправдываться, разъяснять, что 
это очередная клевета, чьи-то злые 
выдумки, делать заявления.

И вот очередная ата ка -на  днях по
явился в Интернете скандальный, гряз
ный видеоклип, оскорбляющ ий Като- 
ликоса-Патриарха всея Грузии Илию 
Второго, который «правозащитница» 
Тутберидзе оперативно разместила на 
своей страничке в Facebook.

Патриархии пришлось выступать с 
очередным заявлением...

Заявление Патриархии
Патриархия Грузии в среду распространила заяв

ление, в котором сказано, что информационная кам
пания, проводимая против Патриарха и Церкви, на
правлена на внедрение недоверия к Церкви и разру
шение основ грузинского государства.

«Много веков христианство является для грузин
ского государства объединяющей силой и идеологи
ческой основой. С этим постоянно борются враги 
нашего единства и свободы как в прошлом, так и в 
настоящее время», -  заявляет Патриархия Грузии.

«Информационная кампания, проводимая против

Патриарха и Церкви, преследует цель внедрить недо
верие к Церкви, чтобы потом легко разрушить основы 
грузинского государства, наши фундаментальные цен
ности и вместе с тем основать будущее Грузии на чу
жих правилах, которые неприемлемы для грузинских 
традиций», - сказано в заявлении.

«Паства Грузинской церкви и народ в целом возму
щены оскорблением собственного достоинства и ре
лигиозных чувств и требуют ответа. Церковь призы
вает паству н усилению молитвы и спокойствию», - за
являет Патриархия.

«Отмечаем и то, что включение духовных лиц в 
дискуссии и полемику является частью провока
ции, запланированной враждебными силами, и на 
это мы не должны поддаваться», - сказано в заявле
нии.

«Мы обращаемся с инициативой к Общественно
му телевидению, чтобы представителям обществен
ности, чьи кандидатуры будут предложены нами, 
была предоставлена возможность в прямом эфире 
дать ответ действиям злоумышленников», - предла
гает Патриархия.

Народ не допустит!
В четверг было проведено собрание представителей непра

вительственных организаций и деятелей культуры, которые по
требовали от властей, если, конечно, кампания против Патри
арха Грузии не входит в их интересы, вынести наказание Тее 
Тутберидзе.

Было сделано заявление, что в ближайшие дни, в связи с уча
стивш им ися нападками на Патриарха, планируется проведе
ние общенародного съезда, в резолюции которого будет выра
жена воля грузинского народа. Ф орум  организуют неправитель
ственны е организации «Проф сою зы адвокатов», «Защити 
жизнь» и коалиция «Наши права».

По мнению председателя проф союзов адвокатов Зазы Хати- 
ашвили, жизнь Патриарха в опасности, власти запланировали 
кампанию по его устранению, и народ не должен допустить этого.

По словам представителя движения «Защити жизнь» Юрия 
Вазагашвили, власти пытаются отнять веру у людей.

Нана Какабадзе заявила, что в ближайшие дни молодежь, 
студенты начнут проводить акции протеста по поводу клеветни
ческих нападок на Церковь, а с первого ноября запланированы 
мероприятия, к которым присоединится вся Грузия.

Режиссер (ига Лордкипанидзе отметил, что власти хотят, что
бы в стране не было никакого авторитета, кроме диктатуры.

«Тутберидзе подослана властями, чтобы начать процесс раз
рушения высокого авторитета Церкви», - считает режиссер.

«Патриарх является единственным гарантом единства стра
ны, и мы недопустим грязной кампании против него», -сказала 
певица Тамар Чохонелидзе.

НАПАДКИ НА ЦЕРКОВЬ



РЕЗОНАНС

Администрация 
президента Грузии выступила 
в защиту главы Церкви

Администрация президента Грузии Михаила Саакашвили выступила с за
явлением в защиту главы Грузинской Православной Церкви Натоликоса-Пат- 
риарха всея Грузии Илии II. в ответ на публикации в местных СМИ. информи
руют «Новости-Грузия».

«В последнее время посредством средств массовой информации рас
пространилось несколько высказываний, содержащих оскорбительные за
явления в адрес главы Грузинской Православной Церкви. По нашему мне
нию, эти неэтичные выпады намеренно или ненамеренно направлены на рас
кол общества», - говорится в заявлении.

«(рузия отличается высокой степенью остроты дебатов в регионе и их ин
тенсивностью, что демократично и можно только приветствовать. В то же 
время, по мнению президента Грузии, провоцирование Церкви и невольная 
попытка ее политизирования способствуют интересам недоброжелателей 
[рузии». - подчеркивает администрация президента.

В заявлении отмечено, что «для президента неприемлемы такие действия 
и высказывания».

Здесь же отмечены заслуги Илии Второго и его уважение и поддержка со
стороны народа.

«Мы прибегнем ко всем демократическим политическим возможностям с 
тем, чтобы защитить его репутацию и никому не дать возможность злоупот
реблять принципами свободы», - сказано в заявлении.

Студенты провели акцию
Студенты встанут рядом с Церковью и защитят страну от антинациональ

ных, антицерковных сил. Об этом заявили во вторник во дворе первого кор
пуса ТГУ представители около двадцати студенческих самоуправлений. В 
акции - брифинге участвовали более 500 студентов, сообщает Прайм-Ньюс.

Как заявил президент самоуправления медицинского университета Гйга 
Сордиа, заявление согласовано со всеми студенческими самоуправления
ми.

Они выражают протест из-за начатой в последние дни антицерковной кам
пании, распространения в Интернете оскорбительных клипов, направлен
ных против Патриархии Грузии.

Студенты пришли к офису организации с плакатами «Да здравствует Пат
риарх Грузии!», «Да здравствует единая Грузия!».

Эдуард Шеварднадзе 
считает ущемление достоинства 
Патриарха оскорблением Грузии

Экс-президент Эдуард Шеварднадзе счи
тает ущемление достоинства Патриарха ос
корблением Грузии, информирует «Интер- 
прессНьюс».

Эдуард Шеварднадзе опубликовал заяв
ление по поводу распространенных в Ин
тернете против Католикоса-Патриарха всея 
Грузии видеороликов.

Шеварднадзе, «как один из граждан и при
хожан, выражает возмущение по поводу 
высказывания, ущемляющего достоинство 
Католикоса-Патриарха всея фузии, Святей
шего и Блаженнейшего Илии II».

Вместе с тем он приветствует зафикси
рованную в связи «с этим позорным действи
ем» позицию грузинской власти.

«Принципы взаимоотношений Грузинской 
Церкви и государства были определены в 
Конституции еще в 90-х годах прошлого века. 
14 октября 2002 года Илиа II и я как президент 
подписали конституционное соглашение 
между грузинским государством и Апос
тольской Автокефальной Православной 
Церковью Грузии. Сегодня ущемление дос
тоинства Патриарха равносильно оскорбле
нию Грузии», - отмечается в заявлении.

Правящая партия присоединяется 
к «Трактату единства иверийцев»

Правящая партия Грузии «Национальное 
движение» присоединилась к «Трактату един
ства иверийцев», созданному по инициати
ве Патриарха фузии.

Об этом заявил генсек движения, депу
тат Зураб Меликишвили на пленарном за
седании парламента и призвал его членов 
подписаться под документом.

«Выпады против Патриарха не смогут ни
как приуменьшить его вклад перед фузией.
Использование принципов свободы в стране 
в злостных целях недопустимо», - заявил Ме
ликишвили и добавил, что он присоединяет
ся к позиции администрации президента и об
щественности в отношении Патриарха.

Противники Церкви в Грузии потерпели поражение
Скандальный видеоклип, оскорбляю

щий Католикоса-Патриарха всея Грузии 
Илию Второго, стал предметом обсуж
дения участников заседания Парламен
та Грузии, сообщают «Новости-Грузия».

Осуждая оскорбительный видеоклип, 
ряд оппозиционных партий ранее призва
ли к запрету организации «Институт сво
боды». Это же мнение поддержал лидер 
оппозиционной Консервативной партии, 
депутат Звиад Дзидзигури.

«Мы требуем запретить деятельность 
«Института свободы», так как в мировой 
практике запрещены антисемитские и 
фашистские организации», - заявил он, 
выступая в парламенте.

«Целенаправленная борьба «Институ
та свободы» против Грузинской Апостоль
ской Церкви и Католикоса-Патриарха, его 
Святейшества Илии Второго выходит за

всякие рамки. Распространение в после
днее время на интернет-сайтах грязных 
видеороликов, направленных против 
Церкви и Патриарха, вызывает оскорбле
ние религиозных и патриотических 
чувств сотен тысяч граждан Грузии», - ска
зал Дзидзигури. Он также отметил, что 
распространение этих клипов может 
вызвать «сведение личных счетов» с пред
ставителями «Института свободы», что 
«не входит в интересы Грузии».

Лидер парламентского меньшинства, 
председатель Христианско-демократи
ческого движения Георгий Таргамадзе, 
выступая в парламенте, заявил, что «ан- 
тицерковное лобби среди представите
лей власти фузии потерпело поражение».

«Надеюсь, что антицерковное лобби, 
которое, на мой взгляд, частично суще
ствует в руководстве, потерпело пора

жение. Во всяком случае, признаки это
го налицо, и надеюсь, что эта тенденция 
будет носить необратимый характер»,- 
сказал Таргамадзе.

Лидер партии «Картули даси» депутат 
Джонди Багатурия назвал Тею Тутберид- 
зе погибшим человеком.

«Наша страна - свободная, и у каждо
го, в том числе и сумасшедшего и оз
лобленного человека, есть право выра
жать свое мнение. Но все должны знать, 
что эта свобода заканчивается там, где 
начинают ущемляться интересы других 
людей. Оскорбление национальных или 
религиозных чувств не должно иметь 
места в нашей стране», - сказал Багату
рия.

Лидер оппозиционного движения 
«Альянс за Грузию» Ираклий Аласания так
же негативно оценил появление таких

видеоклипов, но в то же время отметил, 
что авторитету Илии Второго «подобные 
кампании никак повредить не смогут». _

В защиту Грузинской Православной 
Церкви и Католикоса-Патриарха всея Гру
зии выступили и представители пропре
зидентского большинства в парламенте.

«Выпады против Патриарха никак не 
могут приуменьшить его большой вклад 
в усиление Грузинской церкви и Грузии как 
государства в целом. Но хочу подчерк
нуть, что недопустимо использование 
принципа свободы выражения мысли в 
злостных целях», - заявил генеральный 
секретарь правящей партии «Единое на
циональное движение» депутат Зураб 
Меликишвили и добавил, что он присое
диняется к позиции администрации пре
зидента и общественности в отношении 
поддержки Патриарха.

Тея Тутберидзе не сожалеет о заявлениях, сделанных в отношении Патриарха
Представитель «Института свободы» 

Тея Тутберидзе. несмотря на осуждение 
со стороны православной паствы, обще
ственности, Патриархии, президента, 
властей и оппозиции, не сожалеет о сво
их заявлениях и действиях, сделанных в 
отношении Католикоса-Патриарха и Пат
риархии Грузии.

В интервью Прайм-Ньюс Тея Тутберид
зе заявляет, что Патриарх политизиро
ван и делает «антигосударственные за
явления». По ее словам, власти финан
сируют Патриархию в размере 25 милли
онов лари.

Тею Тутберидзе также раздражают 
дорогостоящие джипы и пикапы, принад
лежащие духовным лицам.

«Связанный со мной ажиотаж власти 
и оппозиция использовали для пиара. 
Бесстыдством является то, что оппози
ция делает пиар за счет того, что все это 
я спланировала вместе с властями. К со

жалению, все это вышло на уровне нека
чественных видеороликов.

Все это перекрыло то главное, что я 
разместила на своем Facebook. Я лишь 
хотела, чтобы все это стало предметом 
обсуждения. Отмечу, что это не касает
ся взглядов «Института свободы. Это мое 
личное мнение», - говорит Тея Тутберид-
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Ее раздражение вызвало и заявление 
Патриарха на встрече с педагогами, ког
да он «сравнил главу государства с капи
таном корабля, сказав, что войны можно 
было избежать».

«Сколько человек пожертвовало жиз
нью в борьбе с российскими оккупанта
ми? А в это время Патриарх говорит, что 
было ошибкой введение войск для за
щиты своей страны и своего народа. Это 
был антигосударственный настрой, кото
рый лил воду на мельницу России», - счи
тает Тутберидзе.

Она также заявила, что в Патриархии 
Грузии и в окружении Илии Второго кру
тятся проводники российских интересов 
и агенты российских спецслужб, которые 
имеют определенное влияние на Патри
арха.

«Не жалею о своих заявлениях в отно
шении Патриарха. У меня есть вопрос к 
Патриарху - почему он позволяет власти 
и оппозиции так часто манипулировать 
собой.

(читаю, что отдельно должно быть го
сударство, а отдельно - Церковь. Патри
арх не должен вмешиваться в политику. 
Заявляю, что сегодня Патриарх, так же, как 
Церковь и Патриархия, политизированы», 
- сказала Прайм-Ньюс Тея Тутберидзе.

«Меня могут называть членом секты 
Свидетелей Иеговы, неверующей - это 
их право. На этот вопрос я открыто не 
отвечу и не зафиксирую открытую пози
цию. Этой темой, в отличие от некото

рых политиков и искателей пиара, не 
манипулирую. Моя вера индивидуальна»,
- говорит Тутберидзе.

Объект скандала дала пояснения и о 
видеороликах о Патриархе.

«Для меня это безвкусные клипы, ко
торые я бы сама не подготовила. Я бы 
сделала клипы о том, как стоят перед 
церковью много нищих. А в эти церкви 
приезжают духовные лица на подарен
ных властями джипах и пикапах», - отме
тила Тея Тутберидзе.

Единственное, что теперь беспокоит 
Тутберидзе, так это то, что она боится 
приходить к себе домой и ночует у дру
зей. После этих видеороликов и заявле
ний она стала получать письма с угроза
ми и даже вынуждена была в связи с этим 
обстоятельством обратиться в правоох
ранительные органы. Впрочем, подбад
ривает она себя, «волков бояться - в лес 
не ходить».
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Патриарх предложил 
провести конкурс каллиграфии

Глава Грузинской Православной Церкви, Католи
кос-Патриарх всея Грузии Илиа Второй выступил с 
инициативой проведения конкурса каллиграфии 
грузинского алфавита. Об э'том его Святейшество 
заявил на открытии первого Международного сим 
позиума «Грузинская рукопись», приуроченного к 50- 
летнему юбилею Национального центра рукописей 
страны.

«Государство и Церковь должны больше внима
ния уделять нашей картвелологии», - подчеркнул Ка
толикос-Патриарх, выступая на встрече.

По словам его Святейшества, во многих странах 
с древней историей и культурой большое внима
ние уделяют каллиграфии. В пример Патриарх при
вел Японию, где все, начиная с императора и пре
мьер-министра, учатся этому.

«Я хочу объявить конкурс каллиграфии грузинс
кого алфавита, и победители получат премии», - 
заявил Илиа Второй.

Патриарх напомнил, что в прошлом «каждый гру
зинский православный монастырь был не только ду- 

■ ховным центром и местом деятельности, а боль
шим научным центром».

«Наши предки работали, переводили тексты с 
иностранных языков, и очень многое делали для со
хранения своего языка и культуры. Я хочу, чтобы и 
сегодняшние монастыри продолжили ту  традицию, 

•» которая существовала в прошлом»,- сказал глава fpy- 
зинской Церкви.

Заместитель председателя Парламента Грузии 
Русудан Кервалишвили поздравила Национальный 
центр рукописей с юбилеем и учреждением между
народного симпозиума.

«Отрадно, что в связи  с ю билейной  датой за
ложена основа  в е л и ко м у  начинанию  -  м е ж д у 
народном у си м п о зи ум у , которы й соберет вм е 
сте пр о и зве д е н и я  гр у зи н с ки х  и и ностранны х 
иссл ед овател ей , ка рвел ол о гов , и с ку с с тв о в е 
дов, работаю щ их как в Грузии, та к и за ее пр е 
делами», - о тм етила  ви ц е -спи ке р , подчеркнув, 
что «для парлам ента  больш ая честь , что это 
важ нейш ее  начинание  провод ится  под его пат
ронажем».

С и м пози ум  «Грузинская рукопись» провод ит
ся при патронаж е  П арлам ента Грузии и ф и н ан 
совой поддерж ке  Ф онда Руставели. В м еропри 
ятии пр и ни м а ю т участи е  как гр узи н ски е , так и 
иностранные специалисты . Целью первого М еж 
дународного сим позиум а  является продвижение 
актуальны х во про со в  в сф ере  ка ртвел ол огии , 
подведение итогов уж е  накопленных знаний и оп
ределение будущих исследовательских перспек
тив .

В рамках сим позиум а организована выставка 
«Культура рукописной книги», где представлены эк
спонаты, хранящиеся в Национальном центре руко
писей.

С импозиум  завершит работу 25 октября.

Вторая молодость Гелатской академ1Ш
В четверг в Гёлатском монастырском комплексе 

состоялась церемония открытия восстановленного 
здания Гёлатской академии. В честь этого торже
ственного события сюда прибыли глава Грузинской 
Православной Церкви Католикос-Патриарх всея Гру

пп Илиа Второй вместе с духовенством и прези- 
,ент Грузии Михаил Саакашвили.

^  Монастырь Гёлати был основан и построен ца- 
Щрём Давидом Агмашенебели (Строителем) в 1106 
¥  году, на холме, возвышающемся наддолиной реки 
I  Цкал-Цитела, неподалеку от резиденции в Кутаиси.

На протяжении многих лет 1ёлатский монастырь 
был культурным и просветительским центром'Гру- 
зии и имел свою собственную академию. В Гёлатс
кой академии работали такие выдающиеся учёные, 
как Иоанн Петрици и Арсен Икалтоели. Современ
ники называли академию «новый Хеллас», или «вто
рой Афон».

Со дня своего основания Гёлати выполнял также 
функцию некрополя для царей Грузии. Гелати вне
сен в список культурного наследия ЮНЕСКО.

Реабилитационные работы начались в Гёлати год 
назад по инициативе Национального агентства куль
турного наследия. На первом этапе трудились архе

ологи, подтвердившие наличие в здании академии 
царской трапезной и одной из самых уникальных 
библиотекXII века. Второй этап, на время которого 
здание академии было закрыто, -  это чисто реаби
литационные работы, в результате которых там со
зданы все современные условия, необходимые для 
встреч высокого уровня и семинаров научного зна
чения.

Проект реставрации был согласован с Патриар
хией и осуществлен при финансировании «Фонда 
защиты памятников и наследия». Авторы его - feop- 
гий Цицишвили и 1еоргий Сосанидзе, конструкто
ром выступил Гйгла Чануквадзе.

Как сказал президент Михаил Саакашвили на це
ремонии, реабилитационные работы будут продол
жены и в 2010 году. Предусмотрено провести укре
пительные работы главных ворот, а также ремонт 
вороту могилы царя Давида и колокольни.

Президент подчеркнул и необходимость восста
новления храма Баграта, причем, по высочайшим 
проф ессиональным стандартам и с учетом м иро
вого опыта. И в течение двух лет он должен пред
стать перед общ еством  во всем своем великоле
пии.

Анчийская икона обошла храмы 
и монастыри Киева

Копия Анчийской иконы (Анчисхати), после Иер^ 
салима и исторического Константинополя, по блв 
гословению и при непосредственном участии духов 
ных лиц Грузинской Православной Церкви, обошл 
все храмы и монастыри Киева. Об этом «Новости 
Грузия» сообщ или в Патриархии Грузии.

Икону сначала доставили в грузинскую  церковь 
Киеве, а затем она переносилась крестным ходог 
из храма в храм.

В церквах и монастырях Киева были также покв 
заны ф ильмы режиссера Зазы Нанобашвили о1 
истории Анчийской иконы и ф ильм «Восторжеству! 
любовь над злом».

Представители грузинского и украинского духе 
венства вместе с хором песнопевцев «Сахиоба» 
песнопениями обошли с Анчийской иконой вокр \ 
Софийского собора, сооруженного в XI веке.

По возвращении из Киева икона Анчисхати был 
доставлена в М узей искусств в Тбилиси, где хрв 
нится ее оригинал.
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США не собираются улучшать 
отношения с Россией за счет Грузии

1 Мухровани был не мятеж,

Перезагрузка отношений США с Рос
сией не произойдет за счет интересов 
Грузии, заявил в интервью грузинской 
телекомпании «Имеди» заместитель ми
нистра обороны США Александр Верш- 
боу, информируют «Новости-Грузия».

Визит правительственной делегации 
США во главе с Вершбоу в Грузию состо
ялся 19-20 октября. В рамках визита в [ру
зию Вершбоу встретился с президентом 
Грузии Михаилом Саакашвили, секрета
рем Совета национальной безопасности 
Грузии Экой Ткешелашвили, министром 
обороны Грузии Бачо Ахалая, грузински
ми экспертами, а также принял участие 
в первой встрече межправительствен
ной рабочей группы Грузии и США по воп
росам безопасности.

«Перезагрузка с Россией не произой
дет за счет интересов наших друзей. В 
то же время нам дается возможность 
иметь более продуктивный диалог с Рос
сией по таким вопросам, как Грузия». - 
заявил Вершбоу в интервью.

Он отметил, что «мы говорили об 
этом с нашими российским коллегами и 
четко объяснили России, что до конца

будем поддерживать наших друзей и не 
собираемся торговать интересами Гру
зии с целью улучшения отношений с 
Россией».

Ранее на брифинге в Тбилиси Верш
боу сообщил, что США не рассматрива
ют возможности размещения в странах, 
не входящих в НАТО, элементов своей 
системы противоракетной обороны (ПРО) 
в рамках «новой архитектуры» системы 
безопасности. Он также заявил, что США 
не будут размещать в Грузии свои базы, 
но пообещал долгосрочную помощь Тби
лиси в модернизации оборонной систе
мы и в процессе интеграции в НАТО.

Ираклий Аласания обвиняет мэрию 
Тбилиси в уничтожении «Мзиури»

Лидер «Альянса для Грузии» Ираклий 
Аласания обвиняет мэрию Тбилиси в 
уничтожении территории детского го
родка «Мзиури», передает Прайм-Ньюс.

Ираклий Аласания вместе с местны
ми жителями посетил детский городок 
«Мзиури» в связи со строительством ско
ростной автомагистрали.

«Хотел ознакомиться со строитель
ством и убедиться, что это строительство

не скажется на экологии столицы. Мы 
согласны с тем мнением, что должны 
проводиться мероприятия для разгруз
ки транспортного движения. Но строи
тельство такого масштаба должно осно
вываться на соответствующих исследо
ваниях. В этом случае видно, что ущелье 
разрушается, а решение о строительстве 
автомагистрали принято спонтанно», - 
заявил Ираклий Аласания.

Зураб Ногаидели планирует 
в Москве встречу с абхазской 
и осетинской диаспорами

Лидер движения «За справедливую 
Грузию» Зураб Ногаидели готовит совме
стную встречу абхазской, осетинской и 
грузинской диаспор, проведение которой 
планируется в ближайшем будущем в 
Москве. Ногаидели заявил об этом на 
конференции по вопросу Абхазии в гос
тинице «Симпатия», где также выслушал 
соображения экспертов и представите
лей политических партий по поводу его 
решения, информирует «ИнтерпрессНь- 
юс».

По словам Ногаидели, главной зада
чей на этой встрече будет то, чтобы с по
вестки дня был снят страх возобновле
ния войны, и была сформулирована фор
ма того, как разговаривать с этими людь
ми.

Ногаидели считает, что на таких встре
чах должна идти речь о вопросе деизо
ляции Абхазии и Осетии, в частности, о

возобновлении транспортного, желез 
нодорожного и воздушного сообщения 
и возобновлении экономических связей.

«Когда начнет действовать сухумский 
аэропорт, первый рейс должен быть вы
полнен в направлении Сухуми-Тбилиси», 
- отметил экс-премьер.

Ногаидели также интересуется, како
ва позиция абхазов по поводу соглаше
ния о неприменении силы. По его сло
вам, это те вопросы, по которым необхо
димо принять решения, и на которые дол
жны быть готовы ответы. _

«Нашей главной задачей должно быть 
объединение Грузии, и внутренняя и вне
шняя политика должна быть направлена 
на это. Поможет объединению страны 
стремление вступить в НАТО? Тогда мы 
продолжим этот путь. Помешает? Тогда 
мы оставим НАТО в покое», - сказал Нога
идели.

а неповиновение
Отец генерала Кобы Кобаладзе, кото

рый обвиняется в причастности к Мух- 
рованскому мятежу, заявляет, что его 
сын не виновен в том, в чем его обвиня
ют.

Как заявил Тенгиз Кобаладзе на пре
зентации Единого фронта неправитель
ственных организаций и целевых групп, 
инцидент в танковом батальоне в Мух
ровани, который власти окрестили мяте
жом, на самом деле был военным непо
виновением, и то - в самой легкой фор
ме, передает Грузия Online.

По его словам, протест военных выз
вала информация о том, что 26 мая их 
должны вывести на парад в честь Дня 
независимости. Они же сочли, что после

поражения в войне им было совсем не 
до парада.

Тенгиз Кобаладзе считает, что в армии 
создана чрезвычайная ситуация - она ос
вобождается от профессионалов.

«Министерство обороны практически 
очистили от профессионалов. У меня 
возникает вопрос: почему из армии 
увольняют опытные, профессиональные 
кадры, не собираются ли они отдать но
вые территории? И этот вопрос не ли
шен здравого смысла», - заявил Кобалад
зе.

Родственники обвиняемых в Мухро- 
ванском мятеже создали Комитет дей
ствующих и бывших военных для защи
ты прав военнослужащих.

В Гори откроется сквер
памяти погибших в августовской войне

Согласно «ИнтерпрессНьюс», в Гори откроется сквер памяти погибших в авгус
товской войне. По информации пресс-службы гамгеоба Горийского муниципалите
та, в сквере на проспекте Мира в центре города уже идут соответствующие работы.

По проекту, запланирована полная реконструкция сквера. Будут заменены бор
дюры и выложены плиты, установлено освещение. Для функциональной нагрузки в 
сквере поставят оригинальные декоративные скамьи и обустроят источник, рядом с 
которым установят мемориал в честь погибших в войне.

На реконструкцию сквера из бюджета Горийского муниципалитета выделено 19 
900 лари.

Работы, которые выполняет «Гормшени», завершатся 18 ноября.

Лейбористы требуют 
возобновить в средних 
школах преподавание основ религии

Лейбористская партия требует возоб
новить в средних школах преподавание 
основ религии. Об этом в пятницу на пресс- 
конференции заявил один из лидеров 
партии Паата Джибладзе Прайм-Ньюс.

По его словам, грязная кампания, на
чатая против Католикоса Патриарха всея 
Грузии Илии Второго, еще раз убедила нас 
в том, что Саакашвили и Ломая провели

в сфере образования реформу, в ходе 
которой в школах был изъят курс обуче
ния религии.

«Категорически требуем возобновить 
в средних школах преподавание основ 
религии, чтобы будущие поколения вос
питывались на тех духовных и идеологи
ческих ценностях, которые спасли нашу 
родину», - заявил Паата Джибладзе.

Депутат призвал 
власти объявить войну амброзии

Глава парламентс
кого комитета по за
щите прав человека и 
гражданской интег
рации Георгий Арсе- 
нишвили призвал 
власти страны объя
вить беспощадную 
борьбу растению «ам
брозия», сообщают 
«Новости-Грузия».

«Существует рас
тение, которое назы
вается «Амброзия», 
забытое всеми, в том 
числе и тем специ
альным ведомством, 
которое обязано ска
зать нам, как с ним бо
роться. Это сильней
ший аллерген и осо
бенно тяжелы по
следствия для детей, 
так как часто он вызывает пневмонию», - 
заявил Арсенишвили на заседании пар
ламента во вторник.

Депутат отметил, что во многих стра
нах мира налажена система борьбы с 
этим растением, вплоть до штрафова
ния лиц, которые не уничтожают амбро
зию на своих участках.

Арсенишвили сообщил, что растение 
цветет в августе и распространяет свою 
пыльцу в сентябре.

«Будьте уверены, что ни один турист 
из просвещенных стран не поедет в те 
места, где это растение гак распростра
нено. Сотни гектар земли страдают от 
этого, так как, кроме всего остального 
оно высасывает воду из земли», - заявил 
он.

По данным депутата, амброзия рас

пространена в массовом порядке в Вос
точной Грузии.

«Это очень вредное растение и мы дол
жны с ним начать борьбу весной», - заявил 
депутат обращаясь к министру по охране 
окружающей среды и природным ресурсам.

Для справки. Амброзия (лат. Ambrosia) 
— род однолетних или многолетних трав 
семейства Астровые (Asteraceae). Насчи
тывает 40 видов, распространённых, 
главным образом, в Америне; как занос
ные во многих странах; карантинные сор
няки. Амброзия достигает высоты 60-140 
см, чаще всего — около 1 метра. Амбро
зия быстро распространяется и сильно 
иссушает почву в культурных посевах, 
вызывая угнетение высеянных растений. 
Пыльца амброзии вызывает сенную ли
хорадку.



МНЕНИЕ

У кавказцев собственная гордость
О резонансе, вызванном в стране выводами 

комиссии Хайди Та льявини, и общеполитической 
си туации в стране ваш корреспондент беседует с 
генеральным секретарем Радикал-демократичес- 
кой национальной партии фузии господином Ги- 
оргием Гвилава.

- Что вы можете сказать о выводах комиссии 
Тальявини, в какой мере они оправдали ожида
ния общественности?

- Ответить на ваш вопрос однозначно не представ
ляется возможным, как неоднозначны и сами выво
ды этой комиссии. Документ, на мой взгляд, далеко 
не в полной мере отражает события августа прошло
го года. Но в нем впервые за последнее время обо
значены авантюрные действия России, что весьма 
важно для дальнейшего развития процессов. Разу
меется, мы понимаем, сколь нелегко было это сде
лать комиссии, ибо по ту  сторону стояла Россия. И 
будь мы даже во сто крат правы, полностью пози-

, тивных для нас выводов комиссии ожидать не при
ходилось. В особенности, если знаешь, что нашей 
власти в данном случае изменило терпение, что и 
отразилось на ходе событий.

- В связи с этим каним вам видится последую
щее развитие событий?

,  - Будущее, на мой взгляд, ожидается сложным, 
хотя и успешным, Главное - совершать выверенные 
политические шаги. Выводы Тальявини удивитель
но напомнили мне известный скетч Т Чантладзе. 
Помните про начальника милиции? Некоего дебо
шира Сараджишвили, пьяно горланившего перед 
оперой, а отпущенного из участка под предлогом, 
что он, де, умеет дружить? Думаю, что теперь всем 
все понятно. Однако распутье, на котором оказалась 
страна, убежден, явление временное, и она сумеет 
уладить все свои наболевшие проблемы.

- И каким вам видится ее дальнейший путь?
- Путь этот уже четко обозначен. Он - в дальней

шем развитии сотрудничества с евроатлантичес
ким и структурами и объединении с ними. Уверен в 
необратимости этого процесса, ибо все остальные 
дорожки пагубны для государства. Откат назад с 
пути, ведущего к независимости и свободе, недопу-

I стим. Провидение еще раз предоставляет нам шанс 
f к объединению всей страны, и это, несмотря на ан- 
нексированность части ее территорий. И если мы 
сумеем распутать этот узел, то получим в итоге бле
стящий результат, что уже в ближайшее время и на 
многие века послужит заметному усилению стра
ны. Но мы только з начале этого пути, при этом нахо
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дясь в плохих стартовых условиях. Россия предпри
мет все для того, чтобы этого не произошло. Чего 
стоит ее государственная доктрина, дающая ей пра
во «защиты» своих граждан в любой точке земного 
шара. А что это означает? По их, русских, мнению, 
это даст им  право вторгаться в пределы другого го
сударства, уничтожить там неугодную власть. Вот и 
разговаривай после этого с ним и о справедливос
ти и истине, когда в собственной стране планомер
но уничтожают чеченцев, ингуш ей и готовы так же 
поквитаться с другими «непослушными» народами.

- И как вы считаете, что следует предпринять, 
дабы обуздать своеволие России?

- Мы, радикал-демократы, считаем, что ведущие 
государства в мире обязаны больше уделять вни
мания действиям России и поэтапно привести эту 
страну в ф ормат нормального диалога, ибо она ни 
во что не ставит решения любых международных 
организаций.

- Стало известно также, что для дестабилиза
ции ситуации в Грузии Россия попытается исполь
зовать определенные силы на Северном Кавказе. 
Что вы об этом думаете?

- Прежде всего, вынужден признать, что слухи эти 
отнюдь не беспочвенны. Поэтому воспользуюсь слу
чаем, чтобы напрямую обратиться к нашим сосе
дям.

Дорогие жители Кавказа! В надежде на вашу муд
рость обращаемся с просьбой воздержаться от уча
стия в российской авантюре, сводящейся к тому, 
чтобы использовать вас против братьев-грузин. 
Хорошо задумайтесь, полистайте историю -  разве 
не в интересах России наше братоубийство? Ведь 
этим они борются не только против грузин, а и про
тив воинственного сердца каждого кавказца. Надо 
всегда п о м н и ть -у  кавказцев собственная гордость. 
Знайте, что успех фузии будет и ваш им успехом. 
Приходится сожалеть, что этого так и не поняли осе
тины, но, поняв когда-нибудь, надеюсь, им  будет 
стыдно за то, что так бездумно запятнали нашу об
щую историю, что в своих деяниях руководствова
лись потребностями желудка, а не категориями ра
зума, принеся в жертву многовековую  общность и 
дружбу наших народов.

То же самое можно сказать и об абхазах, отчуж
дение которых от единокровных грузин началось 
столетие назад и продолжается по сей день. Абхазы 
тем не менее никогда не удостоятся полного дове
рия русских, в чем мы в скором  времени убедимся. 
И в то же время по различным соображениям они 
делают ставку на осетин, но это будет их последний 
плацдарм на Кавказе.

- Ваш прогноз на ближайшие годы...
- Впереди сложный период, многое зависит от 

того, что мы предпримем. Однако политическое про
тивостояние не должно перерасти в военное поло
жение -  выбор должен оставаться за народом. По 
нашему убеждению, народ, общество созрели для 
демократического выбора, что наглядно показали 
политические процессы последнего времени. Не 
испытывает страна и недостатка в опытных полити
ках, что обязательно благотворно скажется в буду
щем. Политический спектр получил достойное по
полнение в лице Нино Бурджанадзе и Ираклия Ала
сания. Наша Радикал-демократическая партия все 
сделает для того, чтобы защ итить в стране дем ок
ратию, будем бороться за то, чтобы страна не сво
рачивала с избранного внеш неполитического кур 
са.

Да благословит Бог фузию и достойную, спокой
ную жизнь ее народа.

Беседовал Гиви ЭЛИЗБАРАШВИЛИ

Парламентская комиссия изучит 
обстоятельства гибели Гамсахурдиа

Парламент Грузии на пленарном 
заседании в четверг принял поста
новление о создании временной пар
ламентской ком иссии  по изучению  
вопросов, связанных с гибелью пер
вого президента Звиада Гамсахурдиа 
/8 3  голоса «за» против одного/.

Инициатива создания комиссии по 
установлению обстоятельств гибели 
Звиада Гамсахурдиа принадлеж ит 
лидеру «Картули даси», д е п ута ту  
"ж о н д и  Багатурия. П редл ож ение

Однано
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поддержали и представители парла
м ентского  больш инства и оппози 
ции.

Состав ком иссии из 11 человек бу
дет определен в течение 15 дней пос
ле принятия постановления. Предва
рительно ср око м  работы ком иссии  
определены три месяца.

«Нашей стране с целью установле
ния и восстановления исторической 
с п р а в е д л и в о сти  н ео б хо д и м о  с о 
здать специальную  парламентскую

ком иссию , которая даст политичес
кую  и правовую оценку вооруженно
му свержению законного националь
ного правительства и первого прези
дента Звиада Гамсахурдиа на исходе 
1991 года, в результате которого пос
ледовала гражданская война, крово
пролитие, массовое хищение, разру
шение... А та кж е  изучит сом нитель
ные обстоятельства трагической ги
бели первого президента», - считает 
Багатурия.

Вдова первого президента страны против
Вдова пеэвого поезидента ГЬу з и и  с ?ОГИг о п я р п .ч6 у ж п р н п п р п п п п п я н н п г 1л\/  « Г р п м  u t a . ™  d  п о п п 5 н 0 1.т л  . ..л п ,  к . „ —Вдова первого президента фузии 

Звиада Гамсахурдиа - Манана Арчвад- 
зе-[амсахурдиа против создания пар
ламентской комиссии по расследова
нию гибели своего супруга.

Как сказала Манана Арчвадзе-Гам- 
сахурдиа Прайм-Ньюс, она в связи с 
этим уже внесла два заявления на имя 
министра юстиции Зураба Адеишви- 
ли и председателя парламента Дави
да Бакрадзе.

«Для чего создавать парламентскую 
комиссию, когда в Главной прокуратуре

с 2004 года возбуждено дело поданному 
вопросу. Опрошены сотни свидетелей, 
по делу работало свыше 20 следовате
лей. В показаниях свидетелей указаны 
фамилии заказчиков и исполнителей 
убийства Звиада Гамсахурдиа, а также 
фамилии тех, кто вел за ним слежку до 
убийства», - сказала Прайм-Ньюс Ма
нана Арчвадзе-Гамсахурдиа.

По ее словам, она знает эти ф ами
лии, но не может их назвать, так как до 
решения суда действует презумпция 
невиновности.

«Если кто-то в парлам енте жела
ет набрать пол итические  баллы в 
связи с созданием следственной ко
м и сси и , то это у них не получится. 
Во всяком  случае, я буду этом у про
тивостоять. Если депутаты хотят за
няться расследованием, то этого де
лать не стоит - они м о гут  просто зап
р о с и т ь  из Главной п р о к у р а т у р ы  
дело, работать над которы м  оста
лось месяца два, не больше», - от
метила она.

«Я требую, чтобы впоследствии это

дело было передано из прокуратуры в 
суд города Тбилиси», - сказала вдова 
первого президента.

«Но дело в том, что м ногие из тех, 
кто участвовал в военном  мятеже, 
сверг первого президента, а впослед
ствии организовал его убийство, на
ходятся на хороших должностях. Глав
ный организатор убийства тоже сегод
ня себя прекрасно чувствует. Вряд ли 
власти пойдут на огласку этого дела», - 
сказала Прайм-Ньюс Манана Арчвад
зе-Гамсахурдиа.



ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Грузинское вино неплохо продается 
и после российского бойкота 2006 года

*
Teliani Valley

AWARDS

Когда Россия начала бойкот грузинских вин в 2006 
году, Грузия в одночасье лишилась 80% экспортного 
рынка. Однако теперь грузинские виноделы вспомина
ют об этой акции как о зле во благо, пишет The 
Washington Times.

Как поясняет издание, в течение многих столетий 
вино лежало в основе грузинской культуры, при этом 
[рузия была основным поставщиком вина в Российской 
и советской империях. Огромный спрос и отсутствие 
конкуренции способствовали ухудшению качества.

Однако, как рассказывает Шота Кобелиа, коммерчес
кий директор грузинской компании Teliani Valley, когда 
отношения между новым прозападным правитель
ством Грузии и Кремлем дошли до такой точки, когда 
было введено эмбарго, грузинские виноделы увидели 
в этом для себя новые возможности.

«Конечно, запрет нанес нам урон, поскольку мы по
теряли нашего крупнейшего потребителя. Но в это вре

мя не было конкуренции. Теперь у нас есть возмож
ность торговать на более выгодных рынках, что подтал
кивает нас к созданию более качественного продукта», 
- поясняет он.

Издание напоминает, что Россия ввела запрет на 
продажу грузинских вин в марте 2006 года на том осно
вании, что они содержат пестициды и другие вредные 
вещества. Позже эмбарго было распространено и на 
другие грузинские продукты, включая, например, ми
неральную воду. Эксперты и обозреватели расценива
ли эти шаги как попытку России наказать прозападное 
правительство Михаила Саакашвили, пришедшее к вла
сти в ходе бескровной «революции роз» в 2003 году.

Сейчас же вина Teliani Valley продаются в 23 странах, 
а сама компания стала грузинским экспортером номер 
один, отмечает издание. За это время произошло об
новление оборудования и технологий. При этом годо
вые доходы выросли с 13% до 17%.

Послевоенный кризис
Запад оказывает миллиардную по

мощь, однако Грузия продолжает страдать 
от последствий войны с Россией - а так
же от собственного президента, уверен 
обозреватель Sueddeutsche Zeitung 
Франк Нингуйзен.

Президентам нужны факты, чтобы апел
лировать к своему народу. Даже есл_и эти 
факты - готовый участок автобана. Йобст 
Бомхофф - эксперт в области дорожного 
строительства из Германии. До настояще
го момента он работал в Африке и в Ира
ке, а теперь помогает строить дорогу, ко
торая должна будет соединить Грузию с 
Западом. «Подмочившему политическую 
репутацию президенту Саакашвили нуж
ны любые свидетельства прогресса, и 
нигде они не будут столь очевидны, как 
на примере стратегически важного мар
шрута в направлении Запада». - пишет 
автор публикации.

Дважды в месяц, рассказывает Бом
хофф, их работу инспектируют предста

вители Всемирного банка - речь идет о 
больших инвестициях, которые не долж
ны исчезнуть где-нибудь по пути от Кас
пийского моря в Батуми на Черном море. 
До 2012 года планируется завершить стро
ительство многополосного автобана, 
ставшего для грузинского президента 
символичным проектом - особенно че
рез год после войны с Россией.

В политическом плане Саакашвили 
потерпел недавно сокрушительное по
ражение - комиссия ЕС возложила на 
него долю ответственности за начало 
военных действий в августе минувшего 
года, что стало поводом для оппозиции 
вновь требовать отставки главы государ
ства. А тут еще грянул экономический 
кризис. Долгое время, сообщает издание, 
показатель экономического роста стра
ны составлял 11% - сейчас это 1,5%. Год 
назад мировое сообщество приняло ре
шение предоставить Грузии помощь в 
размере 4,5 млрд долларов, и 17 млрд

уже поступило, в основном в качестве 
бюджетной помощи.

По мнению заместителя госминистра 
Грузии по вопросам европейской и евро
атлантической интеграции Тамары Беру- 
чашвили, несмотря на то, что треть тер
ритории Грузии оккупирована, стране не 
остается ничего другого, как показать 
себя надежным партнером Запада на ос
тавшейся территории.

Страна, которая полностью ориенти
рована на интеграцию с Западом, про
должает автор статьи, подвергается со 
стороны международного финансового 
института в лице Всемирного банка мак
симально детальной проверке. По сло
вам представителя Всемирного банка в 
Грузии Елены Имнадзе, объем прямых 
инвестиций в страну с момента начала 
войны сократился на 80% - и это при том, 
что Грузия занимает 11-е место в рейтин
ге стран с привлекательными условия
ми для ведения бизнеса. Так кому же не

доверяют инвесторы? - задается вопро
сом журналист. Кавказскому региону в 
целом, Грузии в частности или президен 
ту Саакашвили?

Это может знать такой человек, как 
Майнгард Труль, генеральный директор 
компании Heidelberg Cement, крупней
шего инвестора в Грузии из Германии. 
Здесь у компании свой цементный завод 
- и она не понаслышке знает о войне в 
Грузии: в ходе военных действий в зда
ние завода попала бомба. Но недоволь
ны немецкие бизнесмены и грузинским 
президентом. По словам Труля, Саакаш
вили сам чинит препятствия инвестици
ям. Он слишком часто меняет министров, 
а война с Россией показала, насколько он 
непредсказуем. При этом предпринима
тель из Германии признает, что с прихо
дом Саакашвили в Грузии многое изме
нилось в лучшую сторону: прежде все
го, это касается снижения налогов и рас
ширения банковской системы.
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Мир по Мише
Президент Саакашвили любит демон

стрировать гостям свою мужественность 
и динамичность, пишет журналист Time 
Натан Торнбург «Усталые диссиденты и 
оппозиционеры из Тбилиси называют это 
шоу», - замечает он. Саакашвили возил 
Маккейна кататься на водных лыжах, уст
роил для Байдена феерию народных 

" танцев, а многим журналистам дает ин
тервью по ночам на борту президентс
кого самолета.

«Во время моего визита Саакашвили 
организовал «шоу» с редкостным разма
хом: ему нужно многое доказать», - пи
шет автор, поясняя, что доклад комис
сии ЕС о причинах российско-грузинской 
войны опасен для «великого проекта Са
акашвили - его усилий убедить Запад, что 
Грузия - надежный союзник в военной 
сфере и экономике».

По словам журналиста, его поездка 
длилась почти неделю. Саакашвили про
катил его на вертолете, свозил на грани
цу с Абхазией и в Иахетию.

«Саакашвили не утерял свой колос
сальный дар коммуникативности, кото
рый сделал его мировой знаменитостью 
после прихода к власти», - замечает Тор
нбург.

Но под вопросом сейчас не обаяние 
Саакашвили, а правильность его концеп
ции развития 1рузии и оправданность на
дежд союзников, что он может осуще
ствить этот план.

«Ставки высоки: эта крохотная страна
- точка, где болезненнее всего сталкива
ются растущая уверенность России в 
себе и расширение ЕС и НАТО на восток»,
- пишет обозреватель.

Однако ключевой конфликт - это, воз
можно, внутренние метания Саакашви
ли: колоссальные планы для страны вхо
дят в противоречие с его импульсивным 
характером.

Поездка началась с бухты Анаклия на 
Черном море, где Саакашвили обсудил с 
несколькими крупными испанскими ар
хитекторами идею создания курорта, ко
торый растянется на 6 км и будет непос
редственно примыкать к абхазской гра
нице.

«По-видимому, Саакашвили игнориру
ет очевидное: если война возобновит
ся, российская армия первым делом вор
вется в Анаклию», - замечает автор.

По мнению издания, Кремль пользу
ется напряженностью между самопро
возглашенными республиками и Грузией, 
чтобы сорвать планы Саакашвили по 
вступлению в НАТО. Саакашвили сказал 
в интервью журналу: «Первая нотация, 
которую Путин прочел мне в Москве, 
звучала так: «Все эти восточноевропей
ские лидеры, похоже, пресмыкаются пе
ред США». Путина это очень раздражало. 
Он предостерег меня: «Даже не пытайся 
это делать».

Что касается российско-грузинской 
войны, Саакашвили сказал в беседе с 
журналистом, что он вовсе и не ждал от 
США вооруженного вмешательства в 
войну на грузинской стороне.

«Однако, когда неизбежная яростная 
контратака России началась, Грузия почув
ствовала себя брошенной на произвол 
судьбы», - замечает автор.

После войны Россия изгнала из Юж
ной Осетии и Абхазии всех международ
ных наблюдателей и, вероятно, вооружа
ет эти территории до зубов, продолжает 
Торнбург Грузинская армия тем временем 
возрождается, а в январе грузинский ба
тальон пехотинцев отправится в Афга
нистан под эгидой американских сил, где 
наберется опыта и уверенности в своих 
силах.

«Отношения Саакашвили с американ
ской стороной находятся в переходной

стадии», - полагает автор статьи. Неко
торые американцы относятся к грузинс
кому президенту настороженно, именуя 
его «последним уцелевшим неоконсер
ватором» из числа соратников Буша, но 
Саакашвили продолжает поддерживать 
тесные отношения с Байденом, а тот, по 
некоторым сведениям, побуждает его к 
обещанным политическим реформам. 
Саакашвили сказал в интервью, что но
вая администрация ему нравится: Обама 
проводит, по сути, тот же курс, что и Буш, 
но намного эффективнее, считает он.

Саакашвили высоко ценит не только 
Америку, где учился и работал, но и по
литику в американском стиле: он пользу
ется услугами консультантов и социоло
гов, а также искренне обожает обраба
тывать толпу. Саакашвили не курит, пьет 
меньше, чем люди из его окружения, и 
чрезвычайно общителен. Но его главная 
черта - непоседливость, а важнейшее 
преимущество - неисчерпаемая энергия.

«Саакашвили не может жить без рез
ких драматичных шагов, в которых про
является его лидерство», - пишет автор, 
напоминая, как он уволил всех дорожных 
инспекторов поголовно, чтобы пресечь 
их взяточничество.

После войны Саакашвили ухватился за 
концепцию развития страны, видя в ней, 
в частности, гарантию обороны. «Бомбить 
небоскребы очень неудобно: это крайне 
некрасиво смотрится», - говорит он. Сей
час президент увлекся реконструкцией

Батуми, который называет «следующим 
Дубаем»: за три месяца там появилась 
аквапарк и поющие фонтаны, скамейки, 
спроектированные испанскими дизайне
рами, и канал, подсвеченный неоном. 
Саакашвили продемонстрировал журна
листам проект российской Олимпийской 
деревни в Сочи - как замечает автор ста
тьи, «чтобы все посмеялись, какие скуч
ные архитекторы у его врагов».

Политические противники Саакашви
ли не ценят его грандиозные планы и счи
тают, что он маниакально властолюбив, 
пишет журналист далее. Правда, теперь 
многие оппозиционеры говорят, что не 
будут принуждать его к отставке до окон
чания президентского срока. «Это значит, 
что будущее 1рузии вновь зависит почти 
исключительно от баланса между благи
ми и дурными намерениями Саакашви
ли». Лакмусовой бумажкой автор пред
лагает считать вопрос, сможет ли Ирак
лий Аласания, который хочет баллотиро
ваться в мэры Тбилиси, провести свобод
ную избирательную кампанию.

Процветание прозападной либераль
ной демократии в Грузии - у российских 
границ - станет примером для других 
бывших республик СССР, заключает жур
налист, напоминая, что Кавказ - ключе
вой нефтегазовый коридор в обход Рос
сии. «Но вначале Грузии следует достичь 
стабильности, мира и процветания. Ис
тория рассудит, по силам ли это Саакаш
вили».



ИНТЕРВЬЮ

Олег Осетинский: «Великое российское кино 
началось с грузина и грузином закончилось!»

В Тбилиси приехал знаменитый русский 
кинодраматург, кинорежиссер, препода
ватель музыки, писатель, журналист Олег 
Осетинский. Его имя многим изцас извес
тно. Он снял о нашей стране два фильма: 
один фильм все знают -  «Кмара или Розы 
по-грузински», посвященный «розовой ре
волюции» в Грузии и ее президенту Саа
кашвили, и фильм, который еще никто не 
видел. Называется он так: «Золото Грузии».

- Скажите, пожалуйста, что привело 
вас на этот раз в Грузию?

- О-о-о! Это вопрос очень трудный - и 
очень простой! В Грузию меня, прежде 
всего, привела любовь к ней. А трудный 
потому, что мой товарищ Заур Кокраш-

j вили, замечательный писатель и винодел, 
I тяжело заболел, вот я и приехал, чтобы 
1 помочь ему. И еще - чтобы пообщаться с 

моими многочисленными друзьями, с 
| оператором Георгием Чантурия. Но самое 
| главное - я здесь, чтобы рассказать про 
I  то, как умер последний великий русский 

режиссер, грузин по происхождению Ми
хаил Иалатозишвили, которого я хоронил 
в Москве пять дней назад. И на похоронах 
поймал себя на мысли, что эта смерть - 
трагедия для русского кино...

- Что вы имеете в виду?
- Понимаете, сейчас в России пять-шесть 

тмолодых мальчиков снимают пустяковые, 
веселенькие, глупенькие фильмики... Сни
мают, конечно, такие короли ложного пат
риотизма и ложного пафоса, как Никита 
Михалков, новый прилипало к власти Павел 
Лунгин, который сделал сейчас фильм 
«Царь», где он подвидом Ивана Грозного вос
певает В.Путина и путинский режим. Офи
циозные путинские режиссеры... Смешно! 
Ведь всем все равно ясно, что единствен
ным великим режиссером последнего де
сятилетия в России был, конечно, Михаил Ка-
атозишвили, который снял гениальный рус- 
кий (я подчеркиваю русский!) фильм «ДИ

КОЕ ПОЛЕ» - с подлинным проникновением 
в русскую душу, в русскую жизнь, чеховский 
по уровню художественности фильм, в ко
тором блестяще выражена концепция авто
ра - в России есть замечательные люди, но 
усский деспотический режим и дикость 
олыиинства всегда их убьёт! ...

- Ведь этот фильм получил 12 пер
вых призов в мире?

-Да. На всех кинофестивалях. И еще я 
вспомнил, кто меня учил... И еще я вспом
нил, что первым великим русским филь
мом, который меня потряс, был фильм 
«Летят журавли» Михаила Константино
вича Калатозова. На мой взгляд, именно 
этот фильм -  главный фильм советской 
русской кинематографии. Не «Бронено
сец Потемкин», не «Земля» Довженко

даже, а «Летят журавли».
- То есть ваша личная биография сло

жилась интересно?
-Д а ! Для меня: первым великим рус

ским фильмом, который я видел, был «Ле
тят журавли» Калатозова - моего учите
ля, друга и покровителя. А последним - 
великий русский фильмом был «Дикое 
поле» внука Михаила Константиновича Ка
латозова!..

- Может, вам просто не нравятся рос
сийские режиссеры?

- Я не хочу, чтобы меня понимали, как 
ненавистника России. Я очень люблю Рос
сию, ту Россию, которая для меня Пуш
кин, Есенин, Блок, Некрасов, Толстой, До
стоевский... Эту Россию -  как и Россию

Досье «СГ»: Родился Олег Осетин
ский 9 июля 1937 года в городе Сверд
ловске, ныне Екатеринбург. В сентябре
1953 года в 16-летнем возрасте был исключен из школы за выпуск «антисоветс
кой» стенной газеты «Одесские новости». В 1961 году окончил Высшие сценарно- 
ремиссерсние курсы. Самый молодой кинодраматург в СССР, у ноторого был 
куплен полнометражный сценарий «Витькадурак». Ав тор 12художественных филь
мов, в том числе знаменитой нинотрилогии «Судьбы России». В 1993году снял как 
режиссер и  оператор знаменитую ленту о Венедикте Ерофееве «Веня или Нан 
пьют и умирают в России». В 1994 году снимал в Санкт-Петербурге популярные 
телевизионные программы «Русская азбука» и «Русский Рембо». В 1999году дваж
ды признавался читателями лучшим журналистом месяца в России, а в 2001 году 
-  лучшим журналистом года. Автор скандальной книги о кино "Роман - Ролан" и 
знаменитой повести «Чудное мгновенье».

Политический обозреватель «Известий» и  «ЛИ». Самый высокооплачиваемый 
педагог вокала и фортепьяно в мире, ученица которого Полина Осетинская поби
ла все рекорды музыкальной техники за всю историю музыки вообще! Был женат 
семь раз (имеет трех дочерей и двух сыновей, младшему- 3  года!). Много лет 
живет между Нью-Йорком, Римом, Прагой, Феодосией и  -  Тбилиси.

Корреспондент «СП встретился с маститым деятелем искусства и задал ему 
несколько вопросов.

простых русских людей! - я безумно люб
лю. Но Россию нынешнего режима -  я не 
выношу! Да, когда пришел Путин, он эко
номически поднял Россию, спас страну - 
это правда, это так. Но сейчас, когда за 
год в России убили 16 журналистов и, при
чем, их убийц вычислить может даже пя
тиклассник - не наказать убийц? Как это 
можно? Как можно поощрять уничтоже
ние свободной прессы бандитами и во
рами?

- А  вы сами почему не снимаете в Рос
сии?

- Потому, что я не племянник директо
ра банка, потому что я не связан с корруп
цией в Госкино, не хочу платить «откатов»!.. 
На мой знаменитый сценарий «Чудное 
мгновенье», получивший высочайшую 
оценку крупнейших экспертов кино, уже 
семь лет не находятся деньги! При этом 
снимается всякая дребедень...

- А в Грузии -  надеетесь что-то сделать?
- А в фузии я надеюсь снять нежную, 

романтическую комедию, действие кото
рой происходит в волшебном городе Сиг- 
нахи. Фильм расскажет о любви юной 
француженки и простого грузинского 
парня. Этот фильм покажет фузию не ис
торическую, не пафосную, не пышную - 
принаряженную, а интимную, обаятель
ную, поэтичную, с ее волшебными пейза
жами и чудесной музыкой...

- Но ведь и в фузии трудновато с день
гами на кино?

- Это очень недорогой фильм. И я на
деюсь, что Центр кино найдет средства.

- Это приятно слышать... И все-таки 
как вы оцениваете будущее отношений 
между Россией и фузией?

- Я думаю, что будет все неплохо. Если 
сегодняшний президент России Дмитрий 
Медведев, с чьим именем связывают на

чало некоей оттепели и либерализации, 
действительно захочет вернуть дружбу 
государств и народов (народная дружба 
никогда и не прекращалась), то он дол
жен проявить такое же добродушие и та
кой же юмор, такое же благородство, ка
кое проявляет в последнее время Саа
кашвили, который ушел от излишне эксп
рессивного тона в общении с прежним 
президентом России. Несмотря на самую 
жуткую трагедию, связанную с Абхазией 
и Южной Осетией, я все-таки смотрю в 
будущее, как оптимист, потому, что Мед
ведев - это уже не Путин, и я надеюсь, что 
рано или поздно грузины поедут в Абха
зию и Осетию... И что грузины, осетины и 
абхазы будут любить друг друга, как рань
ше (а, может быть, и больше). И русские с 
грузинами снова будут дружить и любить 
друг друга, как раньше.

Для этого нужно, чтобы два этих прези
дента нашли в себе мужество, терпение, 
смелость, решительность, глубину культу
ры и еще какие-то качества, чтобы встре
титься вдвоем, поговорить с глазу на глаз 
пять-шесть часов - без свидетелей! А по
том вышли бы к нам всем с просветленны
ми лицами, и сказали: «Мы нашли начало 
компромисса, дружбы, мы будем работать 
над тем, чтобы пусть медленно -  но верно! 
- идти навстречу друг другу!».

Я верю в дружбу между фузией и Рос
сией - она не за горами еще и потому, 
что впереди у нас - у фузии, России и Аме
рики - страшные вызовы XXI века, в кото
рых порознь ни Россия, ни фузия, ни Аме
рика не выстоят!

И теперь мне хотелось бы произнести 
тост за то, чтобы господин Медведев, ко
торый, надеюсь, сохранил обязательный 
даже для президентов минимум совес
ти, который так «блестяще» «победил» ма
ленькую фузию, нашел в себе, наконец, 
мужество прийти в фузию, извиниться, 
сказать: «Простите нас, и мы будем де
лать вам только добро...».

- Но что вы все-таки в заключение ска
жете о кино?

- То же самое! Российское кино для 
меня началось грузином и кончилось гру
зином. Эти два грузина сняли лучшие, 
великие, самые проникновенные и самые 
экспрессивные, самые художественные 
российские фильмы и советского време
ни, и сегодняшнего...

И пусть кто-нибудь снимет лучше! 
Неважно кто -  грузин или русский! Важ
но-чтобы с любовью к России и н фузии!

Беседу вел 
Мамиа АЛАШВИЛИ 

Фото автора

Неделя итальянского языка

С 19 по 25 октября в Тбилиси под пат- 
{ронажем президента Республики Ита- 
|лия, Посольства Италии в Грузии и при 
: поддержке Посольства Швейцарии в 
Грузии, а также театра Руставели про
ходит Девятая международная неделя 
итальянского языка «Итальянский в ис-
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кусстве, науке и технологиях».
19 октября в аудитории Национально

го музея Грузии состоялась лекция Ана
лизы Дзаратини на тему «Технологии 
реставрации предметов искусства». Ку
ратор и руководитель региональной ар
хеологической отрасли региона Лацио

и руководитель подводной археологи
ческой группы, Анализа Дзаратини в пос
ледние годы работает в новейшей сфе
ре, которую называют превентивная ар
хеология. Эта отрасль изучает влияние 
застроек особо крупных размеров, та
ких, как скоростные магистрали, на ок
ружающую среду с точки зрения архео
логии. В прошлом году, по приглашению 
Национального музея фузии. Анализа на
ходилась на археологических раскопках 
и начала работу над проектом сохране
ния исторических памятников Грузии. 
Лекцию предваряла конференция, в ко
торой приняли участие Посол Италии в 
Грузии Витторио Сандали, атташе по 
культуре профессор Розалия Корадо, а 
также директор Национального музея 
фузии -  Давид Лорткипанидзе.

«То, что нас принимает Национальный 
музей фузии, в очередной раз показыва
ет, насколько близки наши народы -  гру
зины и итальянцы», - заявил господин 
Сандали.

Писатель-драматург Джонатан Леви 
уже много лет сотрудничает с нью-йорк
скими театрами Метрополитен и Нью 
Опера. Уже два года он живёт в Риме. 21 
октября в театре Руставели был пред
ставлен отрывок из его нового мюзикла

«Падение тел». Это произведение созда
но на тему науки и власти и вдохновлено 
личностями Галилео Галилея и Примо 
Леви.

Также 21-22 октября в театре Руставе
ли были показаны итальянские и грузин
ские версии спектаклей актёра, драма
турга и режиссёра Спиро Шимоне под 
названием «Праздник» и «Конверт».

23 октября в театре Руставели была 
представлена пьеса Фаусто Паравидино 
«Два Брата». Молодой драматург и актёр, 
Фаусто Паравидино, начал работу в те
атре в 1990 году. В 1998 он написал пьесу 
«Два Брата -  пятидесятитрёх дневная тра
гедия для комнаты», которой в 2001 году 
была присуждена премия UBU в катего
рии «Открытие Года». Действие спектак
ля целиком разворачивается в простран
стве одной комнаты и показывает взаи
моотношения двух братьев, полных про
тивоборства, обмана и любви к одной де
вушке. А сегодня в театре Руставели бу
дет показана грузинская версия детек
тивной драмы Паравидино «Натюрморт».

Завершит неделю показ фильма Дэ- 
ниса Рабалия «Марчелло, Марчелло».

Лия РОМ АШ КА 
фото автора



СОТРУДНИЧЕСТВО

Позиция и мандат омбудсмена
вания, на формирование атмосферы 
согласия в обществе, на прогресс.

По словам ГйоргиТугуши, подлин
ное демократическое государство не 
создать без примата прав человека и 
верховенства закона. Основные прин
ципы -  независимость, профессиона
лизм, непредвзятость.

Проект ЕС, который взял старт в ок
тябре 2008 года и продолжится до ок
тября 2010 года, ставит своей целью 
усиление мониторинговых возможно
стей аппарата омбудсмена в сфере 
реф ормы уголовного права, а также 
защиты верховенства закона. Его за
дача также -  усиление институцио
нальных возм ожностей аппарата, а 
также повышение знаний обществен
ности в сферах верховенства закона 
и прав человека.

Необходимо будет, говорит Гйорги 
Тугуши, задействовать национальный 
механизм превенции, систем у рас
ширенного мониторинга защиты прав 
человека, беженцев и перемещенных 
лиц, процесса их возвращения в род

.,, щит

ные дом а, защ иты  прав нацм ень
шинств, женщ ин, детей. На очереди 
-  создание центра по защите прав лю
дей с ограниченными возм ож ностя
ми, защита прав человека в сф ере 
здравоохранения, в конф ликтных ре
гионах, где остро дают знать о себе 
гуманитарные проблемы. Идет реор
ганизация офиса народного защитни
ка, которая призвана сделать его бо
лее доступным для людей.

Памела Фейхи, руководитель ко
манды проекта, говорит, что в его рам
ках будет создан аналитический от
дел, который будет проводить основа
тельные исследования по вопросам 
прав человека, представлять на их ос
нове рекомендации и т.д.

По ее словам большое внимание 
будет уделяться ком паниям , ставя
щ им своей целью повышение знаний 
общественности, в том числе и медиа, 
в сферах верховенства закона и прав 
человека. Будет подчеркиваться ответ
ственность народного защитника, его' 
мандат.

 .. . .  — . -  -

«Ромпетрол-Грузия» открывает 
новую «главу» своей деятельности

Д овести долю на грузинском  рын
ке до 25 процентов, розничную  сеть 
до 65 автозаправочны х станций, ин
вестировать 1,5 миллиона долларов 
в соверш енствование  и развитие  
и нф раструктуры  с целью повы ш е
ния ее эф ф е кти в но сти  , разрабо
тать новую стратегию на ближайш ие 
пять л ет -  такие  задачи обозначил 
новый генеральный директор ком па
нии «Ромпетрол-Грузия» Александр 
Албин.

Со своим  предш ественником  Да
ном Войку он ознакомил с кадровыми 
изменениями в компании представи
телей масс-медиа Грузии.

Это была, м ожно сказать, демон
страция европейского стиля сотрудни
чества с общественностью -  открыто 
и прозрачно.

Новый генеральный директор зас
тупил на свою должность в связи с тем, 
что в группе «Ромпетрол» вступил в 
правление новый владелец-компания 
«Казмунайгаз». Последняя последова
тельно приобретала акции группы 
«Ромпетрол» - мультинациональной и 
многофункциональной нефтяной ком
пании, размещ енной в Амстердаме

и работающей в 12 странах. В августе 
2007 года «Казмунайгаз» стал владель
цем 75 процентов акций, а летом 2009 
года -1 0 0  процентов группы «Ромпет
рол».

Заметим, что до последнего време
ни -  в течение двух лет - Александр 
Албин работал в штаб-квартире «Ром
петрол» в Бухаресте.

Прежний владелец группы «Ромпет
рол» - известный румынский бизнес
мен Д ину Петричиу достиг больших 
успехов, благодаря ему группа «Ром
петрол» в настоящее время входит в 
десятку крупнейших нефтекомпаний 
Грузии. Известно, что в настоящее вре
мя Дину Петричиу является одним из 
основных совладельцев грузинского 
«Народного банка».

Мы закрыли одну главу нашей дея
тельности и открываем новую, связан
ную с тем, что в нашу компанию вошел 
новый акционер -  «сильный и опыт
ный, у которого есть энергия и воля 
продолжить ее поступательное разви
тие», сказал Дан Войку.

«Первая глава» же выглядела следу
ющим образом -  «Ромпетрол» вышел 
на грузинский рынок нефтепродуктов

в 2006 году. Последовательно наращи
вая свою долю на этом рынке, он до
вел ее к настоящему времени до 20 
процентов.

Мы являемся ведущим западным 
импортером автомобильного топлива 
на грузинском рынке, подчеркнул Дан 
Войку. Особенно заметные изменения 
произошли в последние 18 месяцев, в 
течение которых генеральным дирек
тором «Ромпетрол-Грузия» являлся 
Дан Войку.

Наша бизнес-стратегия была сосре
доточена на переходе от оптовой к роз

ничной торговле, сказал он. За этот 
период число автозаправочных стан
ций компании в Грузии удвоилось и 
достигло 50, причем 20 из них нахо
дятся в Грузии. Розничные продажи 
были увеличены в 900 раз, а корпора
тивные -  в 10 раз. «Ромпетрол-Грузия» 
перечислила в бюджет Грузии в 2008 
году 40 миллионов лари, а за девять 
месяцев нынешнего года -  50 милли
онов лари. Инвестиции компании за 
четыре года составили 16 миллионов 
долларов.

Характерная деталь: нефть для пе
рерабатывающего завода компании в 
Констанце поступает из Казахстана, 
что во многом объясняет приобрете
ние «Казмунайгаз».

Д остиж ения «Ромпетрол-Грузия» 
потвердил и новый генеральный ди
ректор компании. Александр Албин, 
сказал, что, работая в штаб-квартире 
группы «Ромпетрол» в Бухаресте, он 
постоянно знакомился с результатами 
работы ее «дочки» в Грузии.

Она постоянно была чем пионом  
среди 46 компаний, входящих в груп- 
пу«Ромпетрол», -  по динамике и тем
пам развития,сказал он.

Гендерная политика: снять барьеры
Международная финансовая корпо- 

зация-(1ЕС)-член группы Всемирно- 
■о банка провела тренинг Среди жен- 
щин-бизнесменов крупного ранга, дей
ствующих в Грузии. Ее целью было уг- 
публение знаний в сфере корпоратив
ного управления, что должно способ
ствовать усилению возможностей жен- 
щин-бизнесменов. Содействию учас
тия женщин в бизнесе является одним 
из важнейших компонентов глобаль
ной стратегии IFC и служит задачам 
стабильного экономического разви
тия.

С учетом того, что женщ ины-биз
несмены часто не м огут в полной мере 
проявить свой потенциал, IFC ставит 
целью включить в свою консультаци
онную програм м у такие вопросы, как 
гендерное равноправие.

IFC провел семинар для женщин -  
членов наблюдательных советов и со

ветов директоров с тем, чтобы они луч
ше осознали свою роль в процессах 
управления компаниями. В семинаре 
приняли участие представительницы 
частного сектора, государственных и 
академических кругов. Были рассмот
рены современные направления ген
дерной политики в стране, вопросы ген
дера как узлового компонента корпо
ративного управления, деятельность

IFC в гендерной сфере, совре
менные тенденции в странах 
Европы и Центральной Азии. 
Упор был сделан на проблемах, 
требующих разрешения.

М енеджер проекта корпо
ративного управления IFC в 
Грузии Майя Тевзадзе заяви
ла: «Мы верим, что углубление 
знаний в сф ере корпоратив
ного управления наряду с дру
гими преимуществами помо

жет преодолеть зачастую скрытые ген
дерные барьеры, с которыми сталки
ваются женщины-бизнесмены, а так
же будет содействовать числу жен- 
щ ин-бизнесм енов, находящихся на 
высоких руководящ их постах. В ре

зультате мы получим  транспорент- 
ность в деятельности компаний и луч
шее управление ими. А это будет сти
мулировать развитие.

Русудан Кервалишвили, замести
тель председателя Парламента Грузии, 
председатель Консультационного сове
та по вопросам гендерного равнопра
вия при вы сш ем законодательном 
органе страны, ознакомила участни
ков семинара с ближайшими государ
ственными инициативами в сф ере 
гендерного равноправия.

Вопросы гендерного равноправия 
являются частью действующ их в Гру
зии двух проектов -  корпоративного 
управления и содействия инвестици
онной среде.

Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШ ВИЛИ

- Прошел всего месяц, как я присту
пил к выполнению своих полномочий, 
но этот срок вполне достаточен, чтобы 
почуствовать глубину и многообразие 
задач, стоящих перед омбудсменом и 
в целом перед нашим офисом.

Гйорги Тугуши, народный защ итник 
Грузии, этими словами четко опреде
лил свою позицию в новой для себя 
должности.

Я в полной мере осознаю всю 
сложность и ответственность своей 
деятельности в предстоящие пять 
лет, сказал он.

ГйоргиТугуши представил свое 
видение деятельности народного за
щ итника на презентации, которая 
была посвящена его вступлению на 
новую должность, а такж е проекту 
Европейского Союза «Содействие 
аппарату народного защ итника Гру
зии». Проект осуществляет Human 
Dynamics.

Пэр Эклунд, глава делегации Ев
росоюза в Грузии отмечает большую 
роль народного защитника в ф орми

ровании демократического общества. 
Она напрямую связана со стабильно
стью государства, защитой прав чело
века. Нелегко всегда быть критичным, 
безбоязненно ставить проблемы, зат
рагивать темы, быть может неприят
ные для властных структур. Однако 
без такой непримиримой позиции на
родного защитника трудно рассчиты
вать на демократические преобразо-
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Совместный проект
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«ЕДИНАЯ РОССИЯ* БЕРЕТ НА ВООРУЖЕНИЕ КОНСЕРВАТИЗМ
Я ГНовый про

граммный доку
м ент «Единой 
России» будет 
принят на съезде 
партии 21 нояб
ря в Санкт-Петер
бурге. Партия 
является веду
щей политичес
кой силой в стра
не, поэтому со
держание нового 

/ документа м о
жет корреспон
дироваться с по
литическим кур
сом, которого Россия будет при
держиваться ближайшие годы. 

1 Новый программный документ 
основывается на статье прези
дента России Дмитрия Медве
дева «Россия, вперед!» и «Пла
не Путина» и определяет идео
логию партии как российский 
консерватизм.

Чтобы на ходу обсудить тези
сы нового программного доку
мента, единороссы на месяц 
отправились в автопробег Пе
тербург- Владивосток.

«Наши усилия будут сосредо
точены на преодолении тех со
циальных недугов, которые ско
вывают творческую энергию 
страны», -  говорится в тезисах 
нового программного докумен
та партии, опубликованных на ее 
сайте. Такими недугами являют
ся «экономическая отсталость,

выменивая его на готовые изде
лия», «коррупция, с незапамят
ных времен истощавшая Рос
сию», «широко распространен
ные в обществе патерналистс
кие настроения и уверенность в 
том, что все проблемы должно 
решать государство», говорит
ся на сайте.

Кроме того, программа пре
дусматривает развитие России 
как уникальной цивилизации, 
повышение конкурентоспособ
ности экономики через выход на 
инновационный путь развития, 
обеспечение нового качества

привычка существовать за счет 
экспорта сырья, фактически

жизни граждан, поддержку ин
ститутов гражданского обще
ства и укрепление суверенитета 
России. ЕР заявляет, что «при
нимает на себя историческую и 
политическую ответственность 
за модернизацию страны».

В новой редакции программ
ного документа единороссов бу

дет впервые зафиксирована их 
идеология -  вместо привычной 
центристской «Единая Россия» 
станет консервативной. «Идео
логия партии -  российский кон
серватизм. Это идеология успе
ха нашего народа, сохранения и 
развития России, ее террито
рии на основе собственной ис
тории, культуры, духовности», -  
говорится в тезисах документа.

Единороссы понимают кон
серватизм как идеологию, «при
званную освободить страну от 
застарелых социальных недугов, 
разрушить преграды на пути 
инноваций, создания и форми
рования новых достижений». 
Своей целью в ЕР считают «по
строение новой, свободной, 
процветающей, сильной Рос
сии на основе общих неоспори
мых ценностей».

«Наша партия руководствует
ся принципом  «сохранить и 
приумножить». Это -  основа 
российского консерватизма»,-  
говорится в программе ЕР

Ранее секретарь президиума 
1ёнсовета партии Вячеслав Во
лодин сообщил журналистам, 
что найдет свое отражение в 
программном документе и та
кое понятие как «суверенная де- 
м ократия». «Мы считаем  
неотъемлемой частью наших

ренной и демократичной.
«Наш абсолютный приоритет 

-человек. Этот приоритет выст
радан Россией на протяжении 
десятилетий XX века цена чело
веческой жизни была почти нич
тожна»,-отмечаютчлены правя
щей партии в своей программе.

Они обещают содействовать 
изменениям, которые увеличат 
среднюю продолжительность 
жизни до 75 лет к 2020 году. В 
частности, единороссы предла
гают увеличивать финансиро
вание здравоохранения, разви
вать в отрасли конкуренцию, 
создавать реальные механиз
мы ответственности врачей и 
лечебных учреждений за каче
ство лечения, совершенство
вать систему гарантированного 
лекарственного обеспечения 
граждан, а также обещают раз
вивать инф раструктуру для 
массовых занятий физической 
культурой и спортом.

ЕР заявляет, что ставит в

транспортировки и использова
ния энергии, в том числе и но
вых видов топлива, выход на ка
чественно новый уровень разви
тия ядерных технологий, совер
шенствование информацион
ных технологий, в том числе, ис
пользование суперкомпьюте
ров, реализация инновационных 
космических программ и повы
шение их прикладного значения, 
а также развитие передовыхтех- 
нологий в здравоохранении.

Среди прочих тезисов про
граммы ЕР: обеспечение карди
нального повышения качества
государственных услуг, гаран
тии прозрачности деятельнос
ти госаппарата и сокращение 
его численности, стимулирова
ние появления в эконом ике
«длинных денег»- ресурсов, не
обходимых для кредитования и 
инвестирования, ликвидация 
избыточных административных 
барьеров, усиление антимоно
польной политики и обеспече-

профаммных документов такое 
понятие, как «суверенная демок
ратия», -  сказал он, пояснив, 
что Россия может конкуриро
вать с другими странами и раз
виваться, только, будучи суве

центр своей политики качество 
жизни граждан.

«Кризисные ситуации никог
да не должны преодолеваться за 
счет игнорирования государ
ством своих обязательств перед 
гражданами. Строжайшее ис
полнение таких обязательств -  
один из приоритетов партии», 
-  говорится в тезисах.

ЕР обещает двигаться по 
«пяти стратегическим векторам 
экономической модернизации 
страны». Это обеспечение эф
ф ективности производства.

ние условии для самореализа
ции молодежи.

«Мы убеждены: именно опо
ра на наши общие ценности -  
главный рецепт выхода из гло
бального кризиса и модерниза
ции страны. Сохранение ценно
стей и фадиций, приумножение 
потенциала страны через инно
вационное развитие -  это путь 
России в число лидеров XXI 
века»,-таков лейтмотив новой
профаммы.

«РИА Новости»

КИШИНЕВСКИЙ САММИТ СНГ: ОБОШЛОСЬ БЕЗ ПОХОРОН
Еще накануне открытия 9 ок

тября в Кишиневе саммита 
глав государств СНГ местные 
радикальные политологи по
спешили назвать его «похоро
нами Содружества». Да и пос
ле закрытия саммита времен
но исполняющий обязанности 
президента Молдавии, спикер 
парламента Михай 1ймпу, кста
ти, сам постаравшийся, чтобы 
встреча руководителей госу
дарств-членов СНГ прошла на 
хорошем уровне, сравнил Со
д р у ж е с тв о  со ста р уш ко й , 
«ожидающей смерти».

О днако, во п ре ки  та ки м  
мрачноватым прогнозам, сам
мит, по мнению его участников 
-  а в Кишинев приехали пре
зиденты России, Украины, Бе
лоруссии, Азербайджана, Ар
мении, Киргизии, главы пра
вительств Казахстана, Туркме
нии, Таджикистана, Узбекиста
на, -  в целом, удался.

Несмотря на то, что прохо
дил впервые в истории таких 
мероприятий в стране, где нет 
избранного президента, что 
оф ициальная часть заняла 
чуть более получаса, а основ
ной акцент в его работе был 
сделан на трех- и двусторонние 
переговоры лидеров.

Даже если при этом часть 
запланированных диалогов не 
состоялась, главный итог киши
невского саммита -  почти двад
цать подписанных документов.

Правда, у многих экспертов

возник вопрос, почему они 
были подписаны со стороны 
М олдавии на уровне вице- 
премьера.

Был принят давно назревший 
План совместных мер по преодо- 
лению последствий мирового 
финансово-экономического кри
зиса. Суть плана состоит в либе
рализации и устранении барье
ров во взаимной торговле, что 
должно привести к более глубо
кой экономической интеграции 
в рамках Содружества. Возмож
но, план частично уменьшит за
висимость стран СНГ от Запада. 
Шутка ли, в 2008 -  2009 годах 
МВФ «принудил к сотрудниче
ству» Украину, пообещав ей 
1643 миллиарда долларов, Бе
ларусь -  около 3 миллиардов. 
Молдавия ждет от Междуна
родного валютного фонда тран
ша в 500 миллионов долларов. 
Обратная сторона этой медали 
в том, что условия М ВФ  часто 
разрушают национальное про
изводство, социальную сферу, 
превращая страны в рынок 
сбыта западных товаров.

Поэтому решения кишинев
ского саммита -  это шанс на 
выход из кризиса  общ им и 
усилиями с минимальными 
потерями.

О птимизм внушает и пред
ложение России, заключаю
щееся в том, чтобы страны СНГ 
-нечлены  ЕврАзЭс, получили 
возможность доступа к анти
кризисном у ф онду сообщ е

ства . А 
это  10 
м и л л и 
а р д о в  
д о л л а 
ров. Не 
м н о г о ,  
но все 
же. Мол-
д а в и я ,  ш  
к с т а т и , Ц'
получи
ла от 
Р о с с и и  
о б е щ а 
ние о 
ф и н а н 
с о в о й
помощи 
в разме
ре до 
150 мил-

П резидент  Р Ф  Д м и т р и й  М е д в е д е в  и  и с п о л н я ю щ и й  
обязанност и президент а М о л д а в и и  М и х а й  Гимпу

лионов долларов.
Кроме того, антикризисный 

план предусматривает созда
ние рабочей экспертной груп
пы из представителей госу
дарств СНГ для изучения воз
можности взаимных расчетов 
в национальных валютах.

1лавы государств СНГ приня
ли также Обращение по слу
чаю 65-летия Победы в Вели
кой  О течественной  войне. 
Принято решение и об объяв
лении 2010 года в СНГ [одом 
ветеранов. Документ имеет не 
тол ько  социал ьную  значи 
мость, учитывая «специф и
ческое» отношение некоторых 
слиш ком «либеральных» пра

вительств (в том  числе и в 
Молдавии) к ветеранам и пен
сионерам. Речь идет о един
стве исторического сознания, 
о противодействии на уровне 
глав государств попыткам пе
ресмотра ИСТОфИИ и итогов 
Второй мировой войны. А  ведь 
эти попытки ставят своей це
лью пересмотреть и статус 
России как великой державы, 
и территориальную  целост
ность и суверенитет некоторых 
государств Содружества.

Заслуживает вним ания и 
факт проведения в Кишиневе 
очередной неф о рм а л ьно й  
встречи президентов России, 
А рм ении  и Азербайдж ана,

явившейся серьезным шагом 
для продвижения вперед по 
пути разрешения проблемы 
Нагорного Карабаха.

В столице Молдавии были 
приняты и другие важные до
кументы, которые дают повод 
заявить, что С од руж ество , 
вопреки пессим истическим  
прогнозам, имеет все шансы 
стать серьезной экономичес
кой и геополитической струк
турой на мировой арене.

Внимание политологов и экс
пертов привлекла встреча пре
зидента России Дмитрия Мед
ведева с лидером демократи
ческой партии Молдавии Мари- 
аном Лупу, который выдвинут 
правящей в молдавском парла
менте либерально-демократи
ческой коалицией на пост прези
дента страны. После саммита, 
нарушив сложившуюся тради
цию, многие президенты по
спешно отбыли из Кишинева, 
даже не посетив знаменитые 
Криковские винные подвалы. 
Некоторые политологи считают 
это символичным. Но, навер
ное, нам всем надо научиться не 
искать во всем политику.

Многие скажут, что они ожи
дали от кишиневского саммита 
большего. Но это говорят после 
каждого такого форума. А Содру
жество продолжает идти вперед 
и делать свою работу.

Богдан ЦЫРДЯ, 
политолог (Ни ши не в)



КЛИНТОН В РОССИИ. 
КАК ПОТЯНУТЬСЯ ПО ПЕРЕЗАГРУЗКИ?

Все-таки у России с США 
слишком уж  медленно по
лучается «погружение в пе- 
резагрузку». Последний 
визит в Москву государ-

Ирана и его ядерной про
граммы.

Для России идти на та
кие санкции, значит, под
рывать свои довольно

какую угодно сторону.
Зам еститель м и н и 

стра обороны Израиля 
Э ф раим  Снех на про
шлой неделе поднял став-

Недавний газовый кризис наглядно показал, на
сколько важна диверсификация маршрутов поста
вок природного газа в Европу. Кроме того, по боль
шинству прогнозов, потребности европейских по
требителей в «голубом топливе» в течение ближай
ших 10-20 лет значительно вырастут. Для решения 
этих проблем российский «Газпром» и итальянский 
концерн ENI предложили построить газопровод 
«Южный поток», который должен связать черномор
ское побережье России с Южной и Центральной 
Европой.

М э р  М о с к в ы  Ю р и й  Л у ш к о в ,  госсекретарь С Ш А  Х и л л а р и  Нлинтон и  минист р
иност ранны х  д е л  Р оссии  Сергей Л а в р о в

ственного секретаря США 
Хиллари Клинтон -  хоро
шая тому иллюстрация.

Она, кстати, впервые 
приехала в Россию в ка
честве главы внешнеполи
тического ведомства и, 
собственно, не привезла 
с собой ничего особо но
вого. Переговоры по ново
м у д о говор у  СНВ, как 
было заявлено, успешно 
продолжаются, и стороны 
даже надеются заключить 
некое подобие нового ра
мочного соглашения о со
кращ ении стратегичес
ких ядерных боезарядов к 
сроку истечения СНВ-1, 
то есть к 5 декабря этого 
года. Учитывая проблемы 
при согласовании у ка ж - ' 
дой из сторон числа носи
телей, в это верится с тру
дом. Хотя, с другой сторо
ны, согласовывать оста
лось не так уж  и много, и 
при готовности амери
канцев пойти на российс
кие предложения (около 
500 носителей у каждого), 
технически договор дей
ствительно может быть 
подготовлен.

У американцев в каж
дом визите в Москву глав
ное всегда в том, не что 
они привезли, а чего не 
захватили с собой. При 
Буше и его госсекретаре 
Кондолизе Райс эта «кор
зина» всегда была больше 
чем наполовину пуста. 
При О баме и Хиллари 
Клинтон она хотя бы чуть 
больше, чем «наполовину 
наполнена».

Клинтон не привезла с 
собой самого главного: 
более или менее четко оп
ределенных планов Оба
мы по замене ПРО Буша в 
Польше и Чехии на ПРО 
Обамы в южной, восточ
ной и северной Европе. 
Эти планы и у американ
цев достаточно размыты, 
и о них имеют не совсем 
полное представление 
даже в самом Пентагоне. 
В обмен на эти неосуще
ствленные, непонятные, 
географически и страте
гически еще не разъяс
ненные М оскве  планы 
США уже хотят получить 
от Кремля большие уступ
ки по второй главной теме 
повестки дня наших отно
шений: о санкциях против

широкие экономические 
и торговые связи с Ира
ном. И, что может быть 
еще опаснее, получать 
раздраженных аятолл на 
юге, в районе, близком к 
«мусульманскому поясу» 
России. Если кто-то со
мневается в том, что ис
ламский Иран имеет вли
яние на мусульманские 
республики России, то 
делает это очень зря. 
Кстати, против антииран- 
ских санкций до сих пор 
твердо настроен и Пекин, 
у которого торговые свя
зи с Тегераном еще об
ширнее, чем у Москвы.

То, что М оскве снова 
чего-то не договаривают, 
было видно из ответа Сер
гея Лаврова на вопрос по 
поводу ПРО на совмест
ной пресс-конференции 
с Клинтон. Лавров сказал, 
что новые планы Вашинг
тона по ПРО «не были со
вместными идеями США 
и России, они были раз
работаны экспертами ад
министрации президен
та США Барака Обамы». 
Поэтому в России хотели 
бы «подробнее знать, в 
чем эти планы заключа
ются, что конкретно пре
дусмотрено, как конкрет
но будет эволюциониро
вать новая концепция, ко
торая предусматривает 
четыре этапа». У дипло
матов такой откровенный 
ответ в духе «нам еще ни
чего об этом не сообщи
ли» (и поэтому нечего тре
бовать от нас конкретной 
реакции и конкретных ус
тупок) считается очень 
раздраженным.

Многие эксперты сей
час вообще полагают, что 
новая система ПРО США 
в Европе им еет смысл 
только в одном случае: 
если Израиль все-таки 
пойдет на нанесение пре- 
в е н ти в н о го  удара по 
и р а н с ки м  ядерны м  
объектам. Не хотелось 
бы, конечно строить ни
какие апокалиптические 
прогнозы, но, учитывая, 
как бы это помягче выра
зиться, горячий харак
тер тех, кто находится у 
власти в Иране, не ис
ключено, что он может в 
та ко м  сл уча е  начать 
«швырять» свои ракеты в

ки в торгах по поводу сан
кций против Ирана, объя
вив, что Израиль может 
нанести авиаудары по 
ядерным заводам Ирана 
в Куме под Тегераном уже 
после Р ож дества, т.е  
после 25 декабря. Он и 
раньше говорил об этом. 
Не уточняя, какими имен
но боеприпасами это бу
дет сделано: у самого Из
раиля уже есть пример
но 80 ядерных зарядов.

Иранцы ответили на это 
вполне предсказуем о. 
Мойта Золнур, представи
тель Али Хоменеи в Рево
люционной гвардии Ира
на, заявил уже через день 
после слов израильского 
замминистра: «Если на 
нашу страну упадет хоть 
одна американская или си
онистская ракета -  преж
де, чем уляжется пыль, 
иранские ракеты разнесут 
сердце Израиля».

Все эти заявления де
лаются, естественно, в 
рамках дипломатическо
го нажима и на Тегеран, и 
на Россию, и на Китай. Уг
роза израильскогоракет- 
ного «наказания» Тегера
на за бомбу должна вро
де подвинуть их к введе
нию санкций, а не то та
кое получится... Москва 
же и Пекин уверены, что 
дипломатические сред
ства еще далеко не исчер
паны. Клинтон вроде со
гласилась, что так оно и 
есть, но на деле Кремль 
продолжают подталки
вать именно к санкциям.

Мы находимся в состо
янии «полуперезагрузки» 
уж е  почти 8 месяцев, 
если отмерять со време
ни ее объявления в мар
те. Долго продолжаться 
это, конечно, не может. 
Терпение у той или дру
гой стороны, в конце кон
цов, лопнет. Иногда даже 
кажется, что в Вашингто
не вкладывают в термин 
совершенно не тот смысл, 
как его понимают в Рос
сии. От Москвы вроде бы 
ждут даже не «перезаг
рузки», а «переориента
ции».

Андрей ФЕДЯШИНС 
политичесний 
обозреватель 
РИА Новости

Растущие потребности 
Европы в газе требуют 
диверсификации 
поставок

Проект газопровода «Юж
ный поток» имеет большое 
значение в связи с долгосроч
ной тенденцией роста потреб
ления газа в Европе. По самым 
скромным подсчетам, к 2020 
году поставки «голубого топ
лива» в Европу для удовлет
ворения растущего спроса 
должны увеличиться на 70-100 
млрд нубометров в год К 2030 
году, по оценке Европейского 
союза газовых предпринима
телей (Eurogas), газовые по
требности К  вырастут с ны
нешних 440 млн тонн нефтя
ного эквивалента до 625 млн 
тонн нефтяного эквивалента.

Чтобы удовлетворить рас
тущие потребности Европы в 
природном газе, а также ди
версифицировать маршруты 
его поставок, в июне 2007 года 
[азпром» и итальянский кон
церн ENI инициировали про
ект «Южный поток».

Он включает в себя под
водные морские участки: че
рез Черное море (от российс
кого побережья в районе 
Джубги -до болгарского в рай
оне Варны) и через Адриати
ческое море (предположи
тельно от греческого побере
жья-до юга Италии).

Сухопутные участки газо
провода должны пройти по 
территории России (до бере
га Черного моря) и террито
риям стран Южной и Цент
ральной Европы -  Болгарии, 
Греции, Сербии, Венгрии, Сло
вении и Австрии.

С Болгарией, рецией, Сер
бией и Венгрией уже подпи
саны межправительственные 
соглашения о строительстве 
сухопутной части «Южного по
тока». На стадии согласования 
находится проект соответ
ствующего соглашения со 
Словенией,планируется под
писание межправительствен
ного соглашения с Австрией.

Положениями вышеназван
ных документов предусмотре
но создание совместных про
ектных компаний для выпол
нения технико-экономическо
го обоснования (ТЭО) проекта. 
Затем планируется разрабо
тать сводное обоснование ин
вестиций (ОИ), составными ча
стями которого будут являть
ся обоснование инвестиций 
российской сухопутной части 
газопровода, ТЭО черноморс
кого участка и ТЭО сухопутных 
частей Болгарии, Сербии, Вен
грии, Словении, 1реции. По ре
зультатам сводного ОИ будет 
приниматься решение о пере
ходе проекта на инвестицион
ную стадию.

В случае реализации проек
та «Южный потон», совокупная 
мошдостъкоторогосоставит 31 
млрд кубометров в год будут 
удовлетворены растущие 
энергетические потребности 
Европейского союза; расши
рится газотранспортная сеть 
ЕС. усилится экономические 
связи в Европе; увеличится 
гибкость газовой системы ЕС.

«Южный поток» предназ
начен не только для удовлет
ворения растущего спроса на

газ в Европе. Он укрепит ев
ропейскую энергетическую 
безопасность за счет ди
версификации маршрутов 
поставок природного газа; 
повысит надежность газо
вых поставок в страны Ев
ропы, благодаря созданию 
нового, высокомощного, и 
безопасного газотранс
портного маршрута.

Важно обратить внимание 
на тот факт, что проект имеет 
достаточную ресурсную базу 
за счет богатых российских ме
сторождений газа.

Выигрыш для стран- 
участниц проеита

Во-первых, следует отме
тить, что «Еззпром» 
и итальянский 
концерн ENI уде
ляют большое 
внимание эколо
гическим иссле
дованиям и ис
пользуют новей
шие технологии 
для обеспечения 
соответствия 
строжайшим стан
дартам экологии и 
безопасности, «бэ- 
пром» совместно 
с ENI уже выпол
нил чрезвычайно 
сложный проект 
по дну Черного 
моря-газопровод 
«Голубой поток», 
связавший Рос
сию и Турцию, ко
торый надежно 
функционирует 
без всяких сбоев 
с 2003 года. Поэто
му странам, по 
территориям и 
водным пространствам кото
рых пройдет «Южный поток», 
не стоит беспокоиться по по
воду ухудшения экологичес
кой обстановки в связи с его 
строительством.

Кроме того, «Южный поток» 
позволит странам Южной и 
Центральной Европы не толь
ко надежно обеспечить свои 
растущие газовые потребно
сти, но и принесет им множе
ство экономических преиму
ществ, в том числе, позволит 
создать необходимые рабо
чие места и получить налого
вые поступления от газового 
транзита.

В Болгарии право соб
ственности на компанию, ко
торая займется сооружением 
и эксплуатацией газопровода 
натерритории страны, и на сам 
газопровод будет поровну по
делено между государствен
ным концерном «Булгаргаз» 
(Bulgargaz) и «Газпромом». Это 
СП будет зарегистрировано в 
Болгарии и налоги тоже будет 
платить в Болгарии. Таким об
разом, при сооружении уча
стка газопровода на болгар
ской территории, бюджет 
страны получит сотни мил
лионов евро прямых поступ
лений. Сооружение газопро
вода, кроме того, принесет 
стране создание новых рабо
чих мест и новой инфра
структуры, в том числе, под
земных хранилищ газа (ПХГ).

«Южный поток» гарантиру
ет надежные долгосрочные

поставки газа в Болгарию и 
даст возможность удвоить 
ежегодное газопотребление 
страны -  с 3 млрд до 6 млрд 
кубометров. Прямые по
ставки из России по газо
проводу «Южный поток» по
зволят на 100% обеспечить 
газовые потребности Болга
рии в случае форс-мажор
ных обстоятельств.

В Сербии, согласно перво- 
начальнымоценкам, сооруже
ние «Южного потока» позво
лит создать 100 000 новых ра
бочих мест, принесет 2 млрд 
евро прямых иностранных ин
вестиций, ежегодную пошли
ну за газовый транзит свыше 
200 млн евро и еще 100 млн 
евро за обслуживание и конт
роль качества участков маги
страли и прочую деятель
ность. «Южный поток» станет 
важным дополнением ксуще- 
ствующей газовой инфра
структуре Сербии. В рамках 
проекта в Сербии будет пост
роено ПХГ «Банатскийдвор».

По соглашению между 
«Газпром» и «Сербиягазом» 
(Srbijagas), будет учреждено

совместное предприятие 
для сооружения и эксплуа
тации сербского участка га
зопровода «Южный поток» 
годовой мощностью 10 млрд 
кубометров.

В Венгрии участок «Южно
го потока» будет строить, а 
затем обслуживать совмест
ное предприятие «Газпрома» 
и Венгерского банка развития 
(MFB). Для Газпрома Венфия 
является пятым по величине 
покупателем газа в Европе (75 
млрд кубометров в год), что 
делает ее очень важным и 
ценным клиентом. Сейчас 
«Газпром» изучает возмож
ность сооружения совмест
ного подземного хранилищ 
газа на территории Венфии с 
полезным обьемом свыше 1 
млрд кубометров.

Но от строительства «Юж
ного потока» выифаютне толь
ко те сфаны, по территории 
которых он будет непосред
ственно проложен. Конечной 
точкой, до которой его пред
полагается дотянуть, должен 
стать крупный газотранспорт
ный узел (хаб) в Авсфии. От
туда российское топливо 
можно будет направить в га
зотранспортные системы 
крупнейших европейских по- 
-фёбителей газа -  Германии и 
Италии.

Олег МИТЯЕВ, 
экономический 

обозреватель 
РИА Новости
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РОЛАН БЫ КОВ, ПОЦЕЛОВАННЫЙ БОГОМ

Ролан Быков (1929-1998) те
оретически вполне бы мог до
жить до 12 октября 2009 года 
и шумно отпраздновать свое 
80-летие. Но теория и жизнь в 
судьбе Ролана Бы кова-вещ и 
абсолютно несовместные. Он 
всегда жил против течения 
собственной участи.

Так, наприм ер, при столь 
м аленьком  росте  у него  не 
было никаких ш ансов стать 
театральным актером, о чем 
ем у три раза прям о  заяви
ли три приемных ном иссии. 
И только  четвертая -  через 
губу  -  пропустила в студен
ты театрал ьного  учи л и щ а  
им . Щ укина.

Большего и не требовалось.
И он т у т  же ракетой стар

товал в зенит славы . Стал 
самы м знам ениты м  студен
том  училищ а и ж ивой  леген
дой М осквы.

От списка ролей, которые 
Ролан исполнил в кино, рябит 
в глазах: больше 100! И каких 
-  гениальный Башмачкин, ге
ниальный Скоморох в «Андрее 
Рублеве», гениальный враг 
всех африканских детей Бар
малей, а еще притворщ ик кот 
Базилио в «Приключениях Бу- 
ратино» ... А р о б ки й  актер 
ТЮЗА Савушкин, ко тор ом у 
пришлось отчаянно помогать 
советской разведке в фильме 
«Мертвый сезон», а ладный 
домовой старичок Ш ишок в 
ф ил ьм е  «Деревня Утка», а 
ф илософ -сам оучка, ком ан
дир партизанского отряда Ло
котков в фильме «Проверка на 
дорогах», а... а... а...а!

А Никита Сергеевич Хрущев 
в ф ильме Игоря [остева «Се
рые волки» о падении советс
кого лидера! Ну, абсолютно 
ведь не похож Ролан Быков на 
Никиту Хрущева. Хрущ ев-упи
танный, властный хряк (слово 
«хряк» в словаре русского язы
ка не считается бранным), а 
Быков же типичный горожанин, 
бывшая «шпана» из Зацепы, 
неврастеник в духе Чаплина, и 
что же? В каждом кадре только 
и восклицаешь про себя: ну 
ведь ни капельки не похож, ни 
на йоту, и все же он точно Хру
щев, ну, вылитый Хрущев, он, 
Хрущ! Быков сумел мастерски 
сыграть не внешность, а всего 
лишь плаксивый бабий голос 
Хрущева, его кулацкую интона
цию партократа, и этого вздор
ного лая было вполне достаточ
но. Так Паганини играл на од
ной струне, когда другие рва
лись одна за другой.

Рано почувствовав силищу 
своего таланта, Быков практи
чески не подчинялся режиссе
рам и норовил всеми правда
ми и неправдами сам ом у ре
жиссировать роль. Мало кому 
понравится такой норов. Он 
даже с Тарковским сцепился 
из-за Скомороха. Тарковский

но на наш стол из царского ре
сторана «Ностальжи» на пер
вом этаже хлынула разная 
снедь и вина, потому что раз
говор завязался весьма непро
стой, и оказался Ролану Анто
новичу необычайно интерес
ным.

Не скрою, я был поражен, 
даже потрясен той степенью 
искренности, с какой Быков от
крывал свои мысли, сомнения 
и переживания постороннему 
человеку. Мы проговорили 5 
часов. Вот так самоотдача! 
Ж изнь Фонда была в тот час 
ф актически  парализована.- 
Секретарша, устав ходить с 
этажа на этаж, переместилась 
к нам и оккупировала предбан
ник, где печатала бесконечные 
письма, которые Быков тут  же 
подписывал (цепко прочитав 
бумагу: кстати, он не пьянел). 
Затем на все телефоны этого 
офиса хлынул прибой звонков 
людей со всего мира, которые 
срочно искали Ролана Антоно
вича. Быков виртуозно справ
лялся с лавиной этих звонков, 
быстро отвечал, легко продол
жая непростой разговор о при
роде творчества. Наконец, в 
комнату прорвались посетите
ли, которые - у ф !  -  отыскали 
Хозяина, и где-то в 18.00 Бы
ков, наконец, развел рукам и-  
ну не дают поговорить! -  тра
гически сдался, и шагом плен
ника вернулся наверх, в свой 
кабинет, окруженный толпой и 
идущей в арьергарде, пишу
щ ей на ходу секретарш ей. 
Звонки к нам шли еще целый

финал казался ф альш ивым, 
но он по себе знал, что пере
упрямить режиссера нельзя. 
Тем более такого упрямца как 
Тарковский. Тут нужно схит
рить. И, наконец, нашел вы
ход. Схватил топор, покорно 
изготовился к  нападенью, а 
затем вдруг тихо шепнул на 
ухо Тарковскому: «Послушай, 
А ндрей , С ко м о р о х  зам ах- 
нуться-то замахнулся, а вот 
ударить не смог...» .

Тарковский мгновенно оценил 
блестящую находку Ролана и 
снял сцену в его трактовке.

А кто посоветовал Глебу Пан
филову отыскать неизвестную 
актерку Чурикову на главную 
роль? Быков. То-то... Какой бе
зупречный вкус!

Снять залихватский чарую
щий мюзикл «Айболит-66», не 
имея практически никакого 
голливудского опыта, и одно
временно придать музыкаль
ному ф ильм у черты острой 
злободневной сатиры на со
ветскую  власть. Чего стоит 
хотя бы эпизод, где «нормаль
ные герои всегда идут в обход» 
и тонут в болоте или назида
тельная широкоэкранная пес
ня Айболита в исполнении Оле
га Ефремова о том  что «это 
очень хорошо, что пока нам 
плохо». Как же была тупа наша 
цензура...

Если попытаться отыскать в 
юности мальчика Быкова хоть 
какой-то намек на гениальное 
актерство, то, пожалуй, вот этот 
эпизод. Бабка Ролана была из 
вещуний и хорошо гадала на 
картах, Ролан любил всех копи
ровать, и однажды, из чистого 
обезьянничества (а было это, 
между прочим, в годы войны, 
когда семью эвакуировали в 
Йошкар-Олу), взялся погадать 
на картах какой-то несчастной 
бабе. И, зная значение карт.

сама. Глупость внука могла 
иметь самые роковые послед
ствия, и что же? Муж той затур
канной бабы действительно 
вернулся домой через три дня, 
из госпиталя. Слух о мальчон- 
ке-провидце вихрем пронесся 
втем ном краю ивдом  эвакуи
рованных москвичей потяну
лись бабы спросить: жив, али 
нет? Почему нет письма? А 
когда ж будет? И Ролан при
нялся истово играть роль ге
ниального мальчика-проро- 
ка, и был так великолепен в 
э то м  о б р а зе , что  на него  
д е й с тв и те л ь н о  с н и зо ш л о  
вдохновение юродивого дер
виш а, и он стал, раз за ра
зом, шамански угадывать ис
тину... Вскоре он превратил
ся в настоящ его корм ильца 
сем ьи, и довел себя до тако
го нервного истощ ения, что, 
вернувш ись в М оскву, попал 
в кл и ни ку  Кащенко.

Вот когда его поцеловал Бог 
-  когда он впал в транс ради 
других.

Схожий градус отдачи про
явил в те же годы д р угой  
мальчишка, Олег Табаков, ко
торый, желая уличной славы, 
спускал  с п рибауткам и  из 
окна на леске с крючком раз
ные ш тучки , а мальчишки во 
д воре  старал ись  по д пры г
нуть как м ожно выше, чтобы 
ухватить лакомы й кусок. На 
эти м изансцены  Олег потра
тил все скром ны е м альчи
ш еские  сокровищ а, вы вер
нул свои  карманы, и судьба 
заметила из поднебесья ста
рания са р а то вско го  м ал ь
чи ш ки . готового  содрать с 
себя ко ж у  ради д р уги х . И 
тож е отметила его волш еб
ным поцелуем счастья.

В годы перестройки Ролан 
Быков окончательно нашел 
свою ф орм у существования,

ще -  это «Фонд Ролана Быко
ва» на Чистых прудах. О гром
ная отлаженная маш ина по 
производству детского счас
тья.

Увы, мы до сих пор не пони
маем, что мы потеряли с его 
ранним уходом из жизни.

Однажды я имел счастье 
общаться с ним беспрерывно 
с полудня до заката. Было это 
как раз в Фонде его имени. Ро
лан. скучая, почему-то загля
нул в офис, где за бутылкой 
красного вина мы -  я и хозяйка 
офиса, -  коротали время, и 
вдруг жарко присоединился к 
тихому застолью. И постепен

час, потом стали стихать, и, на
конец, телефоны умолкли.

Это мастерство общ ения 
можно сравнить с искусством 
ф е х то в а л ь щ и ка , ко то р ы й  
шпагой отбил все до одной кап
ли проливного дождя.

Что ж, пожелаем Ролану Ан
тоновичу благополучия на не
бесах, где он наверняка рулит 
какой-нибудь ангельской кор
порацией по производству все
общего счастья.

Анатолий НОРОЛЕВ, 
писатель, член руссного 

Пен-нлуба, 
для РИА Новости

планировал, что в ф инале 
фильма Скоморох попытается 
зарубить  то п о р о м  Андрея 
Рублева, которого несправед
ливо счел доносчиком, из-за 
которого, мол, просидел в яме 
целых 15 лет.

Бы кову такой  кровавы й

прочел: «твой муж вернется с 
войны через три дня». Бабка 
дала внуку увесистый подза
тыльник, потому что хотя и раз
решала иногда Ролану тасовать 
карты, никогда не разрешала 
мальчишке объяснять карточ
ный расклад, говорила только

он стал крупным, ярким, выда
ющимся общественным деяте
лем и, пожалуй, -то л ько  захо
ти -  вполне бы мог стать нашим 
Горбачевым, если бы судьба 
вынесла этого внепартийного 
человека на партийный олимп. 
Самое масштабное его дети-



«Пуп земли» в Подмосковье
В пределах красны х стен 

московского Кремля с остро
верхими баш нями и прави
те л ьств е н н ы м и  зд а н и я м и  
расположен русский аналог 
п р е с л о в у т о го  гр е ч е с ко го  
«пупа земли». На брусчатке 
Красной площади отмечен так 
называемый нулевой мериди
ан -  от него раньше в России 
отсчитывали расстояния до 
тех или иных территорий.

В век глобализации геогра
фия стала менее субъектив
ной, но, вот, что касается ту 
р изм а  «столицецентризм »  
остается неизменным. Любой 
тури ст , п у те ш е с тв е н н и к  и 
даже местный житель, если у 
него выдается свободное вре
мя, тут  же едет в центр М оск
вы. Какой-то британский уче
ный подсчитал, что на подроб
ный осмотр богатств, к приме
ру, Оружейной Палаты может 
уйти не один день. Нет сомне
ний, что гигантские централь
ные музеи столицы поглотят 
туриста и исчерпают все его 
любопытство. Только у редко
го энтузиаста «дойдут руки» до 
пригородов столицы.

Зря. М ногие специалисты, 
да и просто гости столицы го
ворят, что сумасшедший рост 
и развитие Москвы заставля
ют ее платить своим  истори
ческим обликом . Тут -  древ
ние палаты, увешанные рек
лам ны м и щ итам и , здесь  -  
высокий небоскреб, дальше-  
аляповаты й ларек, раскра 

шенный в кричащие цвета. Эк
лектизм московской застрой
ки не дает почувствовать древ- 
ний дух этого города с почти 
тысячелетней судьбой.

В М осковской  области со
временная ж изнь не диктует 
городам таких страшных усло
вий. Древние центры славян
ской культуры -  Сергиев По
сад, Коломна, Звенигород и 
М о ж а й с к -м о гу т  дать, может 
быть, более полное представ
ление о центре Древней Руси, 
чем современная Москва.

Московская область распо
ложена в междуречье Волги и 
О ки . В с р е д н е р о сси й ско м  
масштабе она не велика по 
размеру, но больше таких зна
чительных европейских госу
дарств как Бельгия и Швейца
рия. Славянские племена вя
тичей и кривичей пришли в 
эти места уже в первом тыся
челетии нашей эры. Со вре
м енем  окрестны е селения 
объединяет вокруг себя М ос
ква, первое упоминание о ко
торой содержится в Ипатьев
ской летописи под 1147 годом. 
Затем следует длительный пе
риод потрясений, когда М оск
ва и конгломерат объединен
ных ею городов должны была 
доказывать свое право на су
щ ествование в борьбе с лит- 
вой, полякам и, ордынцами, 
кры м ским и татарами и силь
ным Тверским княжеством . 
Победа в этой борьбе дала 
М оскве и ее области статус

центра культуры и государ
ственности русского  мира. 
Этот статус у московских тер- 
риторий  не см огл и  отнять 
даже реформы Петра Велико
го, который перенес столицу в 
Петербург М ожет быть, по 
этому регулярные нашествия 
завоеватели каждый раз ста
вили перед собой цель -  зах
ватить Первопрестольную. Та
кая полная событиями исто
рия не м огл а  не оставить  
большого количества истори
ческих достопримечательно
стей. Из-за этого многие ста
ринны е областны е города 
представляют собой м узеи 
под открытым небом. В одной 
Коломне ученые насчитали 
400 памятников.

Небольшие исторические 
городки Подмосковья сегодня 
живут в основном засчет при
тока туристов, прочие отрас
ли здесь представлены слабо. 
Но неверно думать, что вся 
Московская область-это толь
ко история. Подмосковье это 
еще и довольно значительный 
рынок -  здесь ж ивут около 7 
миллионов человек. 20 про
центов из этих людей -  дере
венские жители. В городах с 
прозаическим и советскими 
названиями развиты высоко
технологичные производства. 
Ведущими отраслями м ест
ного хозяйства считается ма
ш иностроение и металлооб
работка. Хорошо развиты хи
мическая и оборонная про

мышленность. Регион при
влекателен для ведения ком
мерции: Подмосковье счита
ется одним из наиболее луч
ших мест по стране в смысле 
инвестиционного климата. 
Вдобавок ко всем преимуще
ствам это еще и место сосре
доточения квалифицирован
ных кадров, многие жители 
области учились в М оскве, 
хотя в ней десятки собствен
ных учебных заведений выс
шего и средне-специального 
образования. Это почти не 
имеет значения для бизнес
мена, но здесь развита и фун
даментальная наука. В окре
стных городах сосредоточено 
множество НИИ и КБ, а так же 
9 Наукоградов. Многие экс
перты в области экономики и 
промыш ленности отмечают

большой потенциал Подмоско
вья, особенно, если оно будет 
продуманно взаимодейство
вать со столицей.

Сегодняшний день для Мос
ковской области -  это воз не ре
шенных со времен распада СССР 
проблем. 2000-е годы принесли 
перемены во многих сферах жиз
ни и экономики. 1де-то они были 
существенными, а где-то косме
тическими. Многие социальные 
институты, учреждения и сферы 
деятельности только подкраше
ны, для демонстрации федераль
ному начальству. Но для того, что
бы у области было не только бога
тое прошлое, но и «светлое буду
щее», нужны не презентации, а 
реальная работа.

Валентин РА ХМ А Н О В , 
«РИА Новости»

П А Д Е Н И Е  Э Р И Х А  Х О И Е К К Е Р А

Двадцать лет назад, в октяб
ре 1989 года, Эрих Хонеккер 
ушел с поста руководителя Со- 
ц и а л и с ти ч е с ко й  е д и н о й  
партии (ёрмании (СЕПГ), а за
одно и со всех государствен
ных постов. Нельзя сказать, 
что отставка 77-летнего ко м 
муниста была совсем  уж  пол
ной неожиданностью. В после
дние месяцы перед уходом он 
явно начал терять хватку. Де
сятки тысяч восточных немцев 
через территорию  Венгрии и 
Австрии бежали в ФРГ В ГДР 
в сентябре возникла оппози
ционная организация «Новый 
форум», быстро нарастившая 
свою численность до 10 тыс. 
человек. Казалось, в стране 
начинается перестройка по 
образцу советской -  с «народ- 
ны м и ф ро н там и » , за ж и га 
тельными речами и м едлен
ным спадом в эконом ике. Но 
советская перестройка тяну
лась почти семь лет, а восточ
нонемецкая не заняла и семи 
недель -  «берлинская стена» 
рухнула уж е  9 ноября. Вот в 
чем разница.

У и с т о р и и  падения ГДР 
много уроков, которые так и 
остались невыученными для 
некоторых лидеров Восточной 
Европы. Один из главных сле-

д ую щ и й  -  
личное об
щение с за- 
л а д н ы м и  
л и д е р а м и  
и даже уст
ные обеща
ния с их 
стороны не 
дают гаран
тий личной 
н е п р и ко с 
новенности 
в будущем. 
Еще с о 
всем недав
но, в се н 
тябре 1987 
года, Хонек

кер посещал Западную !ерма- 
нию, с ним вполне уважитель
но общался западногерманс
кий канцлер (ёльмут Коль, а 
жители его родного городка 
Нойнкирхен в западной земле 
Саар вы весили в его  честь 
плакат «Добро пожаловать, 
Эрих!» Но всего  чер ез не
сколько лет после этого объе
диненная 1ёрмания будет упор
но добиваться выдачи Хонек- 
кера из М осквы , куда его пе
реправили в последний мо
мент в 1991 году для спасения 
от «суда победителей». Не по
могли ни возраст, ни справки 
врачей о неизлечимой болез
ни, ни приглашения живущ их 
в Чили родственников. Этот 
урок стоило усвоить Слобода
ну Милошевичу и Радовану Ка
раджичу, впоследствии ссы
лавшимся на некие «гарантии 
безопасности», выданные им 
западными лидерами в 1995 
году, «(оре побежденным» - 
этот древнеримский принцип, 
как оказалось, действует и в 
двадцатом, и в двадцать пер
вом веке.

Руководители ГДР и советс
кое Политбюро оказались пло
хими марксистам и-они забы
ли, что в современном мире 
все решает экономика. Слиш

ком большие надежды возла
гались на дипломатические 
договоры, дружеские завере
ния и прочую «надстройку». 
При Хонеккере, сменивш ем у 
власти в Восточной (ёрмании 
сталиниста Вальтера Ульбрих
та в 1971 году, ГДР добилась не
сомненных дипломатических 
успехов. Страна была диплома
тически признана почти всеми

своими друзьями и недруга
ми, включая ФРГ, она получи
ла место в ООН и имела луч
шее от обоих миров: сырье и 
энергоносители из СССР и 
твердую валюту -  из ФРГ На
чиная с хельсинкского Совеща
ния по безопасности и сотруд
ничеству в Европе, открывше
гося в 1975 году, в Европе были 
закреплены и признаны сло
жившиеся после войны 1945 
года границы, а значит, и гра
ницы послевоенных ГДР, ПНР,

ЧССР Казалось, Брежнев и 
Хонеккер могли торжество
вать: послевоенный порядок, 
дававший им полную власть к 
востоку от Эльбы, был закреп
лен навечно.

Но в мире рыночной эконо
м ики (или, по-марксистски, 
бессердечного чистогана) до
говоры не стоят и той бума
ги, на которой они подписаны, 

если они не подкрепле
ны эконом ической м о
щью и современны ми 
в о о р у ж е н и я м и . Ни 
того, ни другого у ГДР не 
было. На советский во
енный м ускул тоже не 
приходилось полагать
ся : Горбачев ещ е на 
похоронах своего пред
шественника Черненко 
в 1985 году дал лиде
рам  « б р а тс ки х  к о м 
партий»  п о ня ть , что  
бесплатных пирож ков 
больше не будет.

Правда, оставалась 
еще идеология и натре- 
нированны й  аппарат 
спецслуж б («Штази»), 
который у ГДР был не 
чета западногерманс
ко м у -н а м н о го  лучше. 

«Штази» прослушивали раз
говоры западногерманских 
политиков и вербовали аген
тов в ближайшем окружении 
федеральных канцлеров, но и 
они не в силах были снизить 
внешний долг ГДР, составив
ший к 1989 году 20 млрд. дол
ларов. Так что могильщ иком  
ГДР стал не Горбачев, а пре
словутая командно-админис
тративная система, за кото
рую упорно цеплялся Хонек
кер и которая оказалась про

сто неспособна производить 
конкурентоспособные товары.

За отправляемый в СССР 
ширпотреб ГДР получала «кли
ринговый рубль», за который 
можно было купить еще нефти 
в России или еще пару тапочек 
во Вьетнаме, но граждане жаж
дали американских джинсов, 
западногерманских м отоцик
лов и прочих вещей, за кото
рые надо было платить долла
ры и марки. В итоге ГДР оказа
лась эконом ическим  банкро
том  до того, как стала банкро
том политическим.

Это и вправду поучительная 
история: в условиях экономи
ческого кризиса даже визит 
(орбачева за несколько недель 
до кр и з и с а , п р и зв а н н ы й  
стать «пиаром» для Хонеккера 
стал для него на сам ом  деле 
«антипиаром » : в Л е й п ц и ге  
прошла стотысячная маниф е
стация под л озунгом  «Мы -  
один народ!» Через несколько 
месяцев не удовлетворенные 
капиталистической эксплуата
цией граждане будут там же 
проводить демонстрации под 
л озун гом  «Мы -  н и ка ко й  не 
народ?!» (в н ем е цком  язы ке  
для этой  перем ены  к а рти к
лю ein нуж но добавить  толь
ко букву  к). С егодня 15 пр о 
ц е нтов  ж и те л е й  Германии 
снова хо тят разделения Во
сто ка  и Запада. Но это  уже 
другая история -  да и кто же 
им  даст теперь  эту  стену?

Ата история кончилась отно
сительнохорошо. Хонеккер умер 
в Чили, у родных, в 1992 году.

Дмитрий БАБИЧ, 
обозреватель 
РИА Новости
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Под знаком двух культур
...За А лазанской долиной,
За кахетинской вершиной,
За грозовыми тучами
Мое орлиное гнездо...

Вся его жизнь волею обстоятельств 
протекает под знаком двух культур: 
дагестанской и грузинской. Заметим, 
что, несмотря на то, что наш герой -. 
Али И саев-А варский , давно живет в 
Грузии, язык своих предков он не за
бывает никогда. «У меня две родины», 
признается Заслуженный артист [ру
зии. Али мыслит себя медиатором 
между двумя пространствами, акцен
тирует родство, их связь взаимно обо
гащает. Книга «Край, где господствует 
любовь», презентация которой про
шла недавно в Союзе архитекторов, 
стала еще одной декларацией идеи 
братства народов и цельности куль
тур. Отмечу, что мероприятие вско
лыхнуло общественность -  во многом 
этом у способствовал показ первой 
части ф ильма «Грузия и Дагестан. 
Формула притяжения», дела всей жиз
ни Али Исаева - Аварского. В «разбор 
полетов» и жаркую дискуссию вступи
ли видные деятели Грузии, в том чис
ле Марика Лордкипанидзе, 1йя Мам- 
рикашвили, [ига Батиашвили, Леван 
[ахеладзе, Важа Азарашвили, 1йви Сак- 
варелидзе и, конечно, организатор, 
председатель Союза архитекторов 
Давид Абуладзе.

До этого автором было выпущено 
несколько сборников стихов, в том 
числе «Дагестанская ветка на грузин
ском  дубе», «Мост братства», «Исто
рия одной любви», сборник рассказов 
«Клятва горца». Его произведения пе
чатались во всех журналах и газетах, 
выходящих в Грузии. Еще в 70-е годы 
стихи Али Исаева - Аварского были 
замечены грузинскими композитора
ми Сандро Мирианашвили, Отаром 
Тевдорадзе, Нуну Габуния, Шалвой Да
виташвили, позже - Важей Азарашви
ли и Бебой Джаниани и переложены 
на музыку.

Али снялся в 35 фильмах, в таких, 
как «Рай подтеною сабель Шамиля», 
«Кавказский пленник», «Клятвенная 
запись».

Наша беседа с режиссером, арти
стом, почетным гражданином Тбили
си и кавалером Ордена Чести Али Иса
евы м -А варским  протекала в неболь
шой уютной квартире автора, которая 
давно стала и его рабочим местом. 
Здесь по-прежнему царит дух и особая 
атмосф ера хозяйки и музы Али -  его 
супруги М зии Иашвили.

- Насколько мне известно, госпо
ж а М зия тонко и ум ело «вела»  
ф ильм «Ф ормула притяж ения», 
была одновременно и сценаристом 
и ведущей.

- Была... Сегодня, когда ее нет ря
дом, все гораздо сложнее. Но я просто 
обязан довести «Формулу притяже
ния» до конца. Это мой долг -  перед 
памятью самых родных и близких мне 
людей.

- Как вы познакомились?
- После кончины матери я решил 

покинуть Дагестан. Мне, подростку, 
трудно и горько было там оставаться. 
Знаете, мама всегда мечтала, чтобы я 
стал танцором. И я решил, во что бы 
то ни стало, исполнить ее завет. На
учился прыгать на канате. Кстати, это 
не так просто, и это тоже искусство. А 
затем решил уехать в Россию. Дваж
ды там женился, но счастья так и не 
обрел. Обе мои супруги были дочерь
ми весьма высокопоставленных лиц. 
И обе мне в свое время признались -  
Али, ты - азиат, а нам нужны в жизни 
развлечения. Мы не хотим тебя обма
нывать... и, давай, расстанемся дру
зьями. Словно сговорились! Жил я в 
Новосибирске, а после краха в личной 
жизни решил снова вернуться на ро

дину и стать... пастухом. Я тогда дал 
себе слово-больш е никаких женщин! 
А слово я держать умею. Будучи еще в 
М оскве, вспомнил мамины слова -  
перед смертью  сказанные. «Сынок, 
край, где солнце садится, Грузией зо
вется. Раем слывет она. Если будешь 
в тех местах, поклонись ей». И я зае
хал в Тбилиси, встретился с прекрас
ной грузинкой. Я был очарован Мзе- 
калой и понял -  быть пастухом мне не 
суждено. Мне показалось, что я нахо
дился в тем ном  тоннеле, и она меня 
вывела на лазурный берег Все мои 
встречи с выдающимися деятелями 
[рузии, России и Дагестана, все мои 
успехи в ж изни -  все ее заслуга. Это 
она «горой стояла». Но, к сожалению, 
когда я достиг титулов, заслуги всего 
-в с е го , рухнула страна. Люди встали 
с протянутой рукой. Но мы с супругой 
не растерялись. Взялись за съемку 
ф ильма «Грузия и Дагестан» под руко
водством Расула Гамзатова -  он был 
главным консультантом. И как только 
его не стало, дело застопорилось. Как 
вы понимаете, снимать три серии без 
госф инансирования -  невозможно. 
Потому и длится моя работа уже деся
тый год подряд. Осталось доснять са
мую малость, но и она стоит денег Сло
вом, мои награды увеличиваются пря
мо пропорционально долгам.

- Вам везло на интересных людей, 
многие из которых сыграли поворот
ную роль в жизни. Расскажите об 
этом.

- Я часто думаю, как важно помочь 
определиться детям, кем стать в жиз
ни. Мы же часто его отправляем туда, 
где нам самим нравится. Стань стома
тологом или летчиком, не просим, а 
диктуем. Да пусть он будет хорош им 
паркетчиком, чем никем, но с дипло
мом в кармане! Как важно найти цель 
и призвание у ребенка. Угадать и раз
вить талант - это же великое счастье. 
Думаю, в том, что меня «определили» 
работать в области кино -  это боль
шая заслуга Илико Сухишвили, Расу
ла Гамзатова, И раклия Абаш идзе, 
Иосифа Нонешвили, Резо Чхеидзе, 
Гйги Лорднипанидзе и очень многих 
других. Очень хочу оправдать доверие 
моих кум иров. С 90 - го года кинема
тография Грузии распалась. Не снима
ются те настоящие ф ильмы, которые 
давали всем постсоветским государ
ствам великое наслаждение. Их нет. Я 
помню, на съемках ко мне подходили 
люди, просили достать билеты. Я не 
мог, и приходилось действовать через 
Кинопрокаты и Горкомы. Так случилось 
и на «Интервью по личным вопросам»

Ланы Гогоберидзе. Я так гордился. 
Двадцать лет зарубежные страны не 
получают наших ф ильмов, воспита
тельных, нравственных, созидатель
ных, в которых ребята находят самих 
себя. А кто виноват? Поэтому я считаю 
великим счастьем найти себя, но, по- 
моему, без старшего поколения это 
невозможно. Мне повезло. После пе
рестройки я все равно от киностудии 
не отошел. Именно от ее имени сни
маю этот трехсерийный фильм. Кино
студия дала мне возможность реали
зовать себя, помогла найти призва
ние.

- Как возник замысел картины?
- Идея зародилась в 92-м году. По

мню, в Дагестане проходил Междуна
родный Конгресс соотечественников 
со всего мира. Я там присутствовал в 
качестве делегата. Наши выдающие
ся деятели в лице Резо Чхеидзе и тог
дашнего председателя Госкино Грузии 
Како Двалишвили поручили мне: Али, 
введи Дагестан в курс дела -  расска
жи, что здесь происходит. Атворилось 
что-то страшное. Весь Северный Кав
каз встал на защ иту Абхазии. В Дагес
тане мне удалось затронуть этот воп
рос перед президентом страны Маго
м ед - али Магомедовым и высокопос
тавленными деятелями, с которыми 
состоялись десятки встреч, в том  чис
ле на телевидении. Президент М аго
медов сказал мне, что ему нравится 
такая смелость: «обещаю вам, госпо
дин Аварский, Дагестан там не будет 
участвовать». Слово свое он сдержал. 
И это, конечно, было большой радос
тью для Грузии. Я решил создать кар
тину, поняв, как сильно мой народ лю
бит фузию, как сопереживает ее бе
дам. Расул Гамзатов с большим пони
манием отнесся к моей идее, одобрил 
ее. Конечно, я мог вместо ф ильма и 
трилогии «Край, где господствует лю
бовь» написать сразу несколько рома
нов, которые неплохо бы продал и жил 
себе припеваючи. Ведь сейчас моло
дежь, если и читает, то только «раз
влекаловку». Но вместо этого я описал 
моего героя, юношу, который сквозь 
бури и невзгоды достиг верш ин. Гру
зия умеет ценить таланты. И если из 
тысячи я буду полезен хоть одному 
ребенку -  это уже большой успех.

- Ваша трилогия, надо полагать, 
автобиографична?

- Юноша, который заехал в Тбили
си чуть ли не босиком, в старых ки 
тайских босоножках и с деревянным 
чемоданом в руке -  это я. Ну а любовь 
всей его жизни, конечно, М зия. Она, 
главная героиня, участвует во всех 
трех томах книги с начала и до конца. У 
«моего» персонажа в ж изни  очень 
сложная дорога, но он молод и ответ
ственен. И какие бы поручения ему ни 
давали его великие кумиры, он все 
выполнял в точности. Подобное рвение 
и преданность делу «зажигало» у стар
ших друзей желание раскрыть его та
лант. Я обо всем этом пишу. Чтобы 
наша молодежь поняла -  как важно 
быть послушным, исполнительным. 
Кому нужны эти амбиции? Они нас 
приводят к  падению в бездну. Да не 
лучше ли быть тише и ниже всех и про
сто хорошо работать?

- Спорный, конечно, вопрос. Важ
но знать, чью волю исполнять.

- Несомненно. Но я о другом. О том, 
какое великое счастье, когда твой ре
бенок нашел свое дело. Каждый день 
он совершенствует себя и «цементи
рует» лестницу, ведущую к проф есси
онализму, постепенно,ступеньку за 
ступенькой. И вряд ли ее сможет что- 
нибудь разрушить, как перестройка -  
всю страну. Он становится цельным. 
Страшно жить без цели. Занявш ись 
своим, пусть и не самым престижным 
делом, пользу принесет и себе, и на
роду. Помогите своим детям, направь

те их в нужное русло. Это важнейшая 
тема. Думаю, книгу с удовольствием 
прочтет растерянная сегодня моло
дежь, тем более, что скоро она появит
ся и на грузинском языке. Это уникаль
ный рассказ, пусть не развлекатель
ный, но правдивый. У одних он вызо
вет слезы, у других -  радость. Наде
юсь на презентацию и в Дагестане. 
Найдем там  патриотов, отвезем  и 
фильм, словом, поедем всей делега
цией -  не с пустыми руками. Да, в 92- 
ом  нам удалось сохранить наши доб
рые отношения. Но не надо останавли
ваться на достигнутом , дружбу необ
ходимо укреплять. Если у меня спро
сят, чего же достиг в жизни Али Авар
ский, я отвечу - разве мало, что эта 
священная земля, Богом обласканная, 
меня приняла и любит? И я ее люблю! 
Пусть звучит несколько высокопарно, 
но я ж изнь готов отдать, чтобы здесь 
был м ир  и радость.

- Ваша книга снабжена замеча
тельным предисловием Д жано Баг- 
ратиони -  младшего и Резо Чхеид
зе. В числе прочего они пишут. «Кни
га - тан дышит. Это великолепная 
книга. Это великолепная победа че
ловека. Наша эпоха тяжелая. Крова
вая эпоха. А  Али поет о любви, моло
дец. В ней хорошо просматривается 
не только лицо автора, но и история 
и лучшие свойства, и дар народов. 
Это целая эпоха».

- Я очень признателен им за эти 
слова. Я пиш у о целой плеяде замеча
тельных личностей - о Расуле Гамзато
ве, Хута Берулава, Карло Каладзе, 
Морисе Поцхишвили.

М ои самые сердечные слова при
знательности Д ж ансугу Чарквиани, 
Тато Ласхиш вили, Сосо Чумбуридзе, 
Армазу Санеблидзе, которые сегодня 
тоже рядом, оказывают всяческое со
действие.

Но вернемся к «Грузии -  Дагестан». 
М ой ф ильм  созидательный. В нем вы 
не услыш ите выстрела. Здесь царят 
поэзия, литература, дружба. Чистая и 
искренняя. 1ёрои проходят все тяготы, 
поэтом у ф ил ьм  останется в веках, 
темы-то в нем -  вечные. Это не чисто 
документальны й ф ильм . Где нужно, 
включаются общение, природа, музы
ка. Все три серии следуют сюжетной 
линии. И хотя первые две серии «Ра
сул Гамзатов и Грузия» и «Грузия глаза
ми дагестанцев» готовы полностью, мы 
не вынесли их из республики, не уви
дите вы их и на конкурсах и ф естива
лях. На самом  деле, кто десять лет 
фильм снимает? Перенес инсульт, три 
операции. Но когда есть цель, все пре
пятствия преодолимы. Я потихоньку 
двигаюсь вперед. Осталось доснять 
«Музей под открытым небом».

Расул Гамзатов говорил: «На небе 
звезд меньше, чем гениев на грузинс
кой земле». Я бы с удовольствием по
ехал в горный Дагестан и снял там ор
линое гнездо, аулы, где издревле об
рабатывают серебро и создают бес
подобную чеканку. И вы бы увидели 
верш ины, откуда обозреваются и Ка- 
хетия, и Дагестан. Но не м огу я поехать 
-  то визу не дают, то  денег нет, да и 
здоровье после инстульта далеко нето. 
Другой бы на моем месте давно отсту
пил. Но только не я. М еня «держит» 
внутренний зов. И если он есть, лю
бой барьер можно преодолеть. Очень 
ценны слова Патриарха Илии Второ
го. Он сказал мне: «Бог один. Выдела
ете всему миру нужное и важное дело. 
Дагестанцы и грузины -  близкие, до
рогие д р у г-д р у гу  люди». Д ля меня это 
-свя ты е  слова.

- Что бы вы пожелали Грузии?
- Мира и единства. Спокойствия и 

любви. И не только Грузии, а всему 
Кавказу, всей планете Земля.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ
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На службе прогрессу
Видному инженеру, ученому, государ

ственному и общественному деятелю, 
генеральному конструктору научно-тех
нического комплекса ООО «Грузспецт- 
ранс», председателю правления ассоци
ации «Грузинский канатный монорельсо
вый транспорт», доктору технических 
наук, действительному члену Инженер
ной академии Грузии Шота Орджоникид
зе исполнилось 80 лет.

С высоты своего возраста он может 
оглянуться назад и без ложной скромно
сти констатировать - он с честью одоле
вал свой сложный, но очень интересный 
творческий путь, ни разу не свернув с 
него, собственно, как и подобает сыну 
своего народа. Тан называл его учитель, 
член-корреспондент Академии наук Гру
зии, профессор Константин Барамидзе.

Шота Маркианович Орджоникидзе 
родился в селе Гореша Харагаульского 
района. В 1947 году он окончил боржомс- 
кую первую мужскую среднюю школу и 
продолжил учебу на горном факультете 
Грузинского политехнического институ
та, который окончил в 1952 году с при
своением квалификации горного инже- 
нера-электромеханика. Трудовую дея
тельность он начал по распределению в 
Дашкесанском рудоуправлении (ныне 
Азербайджанский горно-обогатительный 
комбинат), где проработал над проекти
рованием строительства и эксплуатации 
энергетических объектов рудника, канат
ных дорог и горно-обогатительной фаб
рики. Успешно прошел путь от мастера- 
электромеханика участка рудника до на
чальника электросетей, подстанций и 
электроцеха и главного энергетика ру
дообогатительной фабрики. По его ини
циативе и разработанной им целевой 
программе был исследован горно-обога
тительный комплекс как объект управ
ления. На основе полученных данных Ш. 
Орджоникидзе разработал и внедрил в 
производство локальные информацион- 
но-управляющие системы с высокой со
циально-экономической эффективнос
тью. За достигнутые успехи он был из
бран делегатом XX съезда Азербайджан
ской молодежи и кандидатом в члены 
профсовета Азербайджана.

В 1957 году Шота Орджоникидзе пе
реводят в Руставский проектно-конст
рукторский институт автоматизации про
изводственных процессов «Автоматп- 
ром», где он основал отдел автоматиза
ции горной промышленности с Чиатурс- 
кой базовой лабораторией, заложив ос
нову научно-исследовательским рабо
там. Без отрыва от производства окон
чил аспирантуру Грузинского политехни
ческого института и защитил диссерта
цию на соискание ученой степени канди
дата технических наук. Он разработал 
комплексную программу автоматизации 
внутрирудничного транспорта, канатных

дорог и горно-обогатительной фабрики 
объединения «Чиатурмарганец», одоб
ренную и нашедшую отражение в поста
новлении Всесоюзного правительства о 
развитии марганцевой промышленнос
ти (1962г.) Под его руководством и при 
непосредственном участии программа 
была реализована с высокой технико
экономической эффективностью на руд
никах Итхвиси и Дарквети, обогатитель
ных фабриках Перофи и Ахали Даркве
ти. Под руководством Ш. Орджоникидзе 
были осуществлены комплексная авто
матизация цеха помола крупнейшего в 
Европе Пикалевского глиноземельного 
комбината, работы первой очереди ав
томатизации и телемеханизации Тбилво- 
доканала.

В 1975 году по рекомендации Грузинс
кого политехнического института и Рус- 
тавского института «Автоматпром» Шота 
Орджоникидзе был назначен начальни
ком Управления развития и эксплуатации 
канатных дорог «Грузканатдор» при Сове
те Министров Грузии. Несмотря на мно
гочисленные организационные, техни
ческие и финансовые трудности, в «Груз- 
канатдоре» по его инициативе была раз
работана комплексная программа по
этапного создания и развития автомати
зированных систем горно-экологическо
го специального транспорта (канатного, 
канатно-рельсового, монорельсового и 
др.) на короткий (1976-1978гг), средний 
(1979-1985гг) и долгосрочный (1986-2000гг) 
периоды. Она была одобрена и утверж
дена постановлениями Грузинского и Все
союзного правительств. В результате ут
верждения этой программы «Грузканат
дор» был преобразован в главное науч
но-производственное управление «Груз- 
главканатдор» (1978г).

В Тбилиси, впервые среди стран Вос
точной Европы, был основан научно-ис

следовательский и проектно-конструк
торский институт специального транс
порта и его систем автоматизации с экс
периментальной базой «Спецтрансавто- 
матика» (1979г). На его базе был образо
ван государственный научно-техничес
кий комплекс «Грузспецтранс» с регио
нальными отделениями и базовыми ла
бораториями (Кутаиси, Чиатура, Боржо
ми, Бакуриани, Москва).

Под руководством и при непосред
ственном участии Шота Орджоникид
зе как автора комплексной программы 
были разработаны и внедрены в произ
водство новые конструкции и средства 
автоматизации, запроектированы и по
строены системы канатного транспор
та в Тбилиси, Хуло, Казбеги, Ланчхути, 
Лентехи, Местиа, Бакуриани, Гудаури и 
др., монорельсовые системы в Кобуле- 
ти, Ланчхути, Гагра и др. На основании 
признания общих достижений, «Грузка
натдор» был преобразован в государ
ственный комитет по специальному 
транспорту и его автоматизации -  «Груз- 
госкомспецтранс» (1981г). Его руководи
телем был назначен Шота Орджоникид
зе. Он был введен в состав правитель
ства. Созданием этого комитета в Гру
зии была сформирована независимая 
отрасль специального транспорта, ко
торой были поручены функции голов
ной организации сначала в Советском 
Союзе, а затем в странах-членах Сове
та экономической взаимопомощи Вос
точной Европы в области создания и 
развития системы специального канат
ного и монорельсового транспорта для 
горных регионов. Реализация «Грузс- 
пецтрансом» этого решения принесла 
Грузии большие материально-финансо
вые блага и укрепила ее международ
ный авторитет.

С учетом вышеизложенного, Грузии в 
виде «Грузспецтранса» ежегодно выделя
лись из союзного бюджета десятки мил
лионов рублей,приравненных к доллару 
США. На эти средства «Грузспецтрансом» 
были построены не только канатные и мо
норельсовые дороги, но и установилось 
тесное содружество с Грузинским поли
техническим институтом (ректоры ака
демики Арчил Дзидзигури и Теймураз Ло- 
ладзе) и Грузинским сельскохозяйствен
ным институтом (ректор профессор 
Отар Натишвили). По полученным от его 
программы средствам был внесен зна
чительный вклад в строительство шах
ты-лаборатории и оснащение лаборато
рии политехнического института, созда
ние производственной базы эксперимен
тального канатного и монорельсового 
транспорта сельскохозяйственного ин
ститута.

Шота Маркианович -  автор и один из 
главных организаторов проведенных в 
Тбилиси и регионах первых международ

ных конференций, семинаров и симпо
зиумов, по рекомендациям которых Гру
зия в лице «Грузспецтранса» установила 
тесные контакты с соответствующими 
организациями зарубежных стран. Они 
отразились в заключенных между испол
нительной властью Грузии и иностранных 
правительств соглашений в сфере раз
вития чистого специального транспорта, 
которые были ратифицированы Парла
ментом Грузии.

Шота Маркианович принимает актив
ное участие в общественной жизни стра
ны. Он возглавлял комиссию Националь
ной академии наук Грузии по транспорт
ным проблемам, является председате
лем оргкомитета Международной по
стоянно действующей комиссии по ком
плексным проблемам развития экологи
чески чистого специального транспорта, 
экотехники, экотуризма, бизнеса и эко
номики для возрождения горных регио
нов, президентом ассоциации грузино
турецкой дружбы и делового сотрудни
чества и др.

Шота Орджоникидзе по совмести
тельству вел педагогическую деятель
ность в Грузинском политехническом ин
ституте в качестве старшего преподава
теля, доцента и профессора (1959-1999гг).

Из его личных качеств особенно сле
дует отметить, что он по природе благо
роден и честен, добр, толерантен, бого
любив, предан близким и порученному 
делу, непоколебим в доведении начато
го по его же идее дела до конца. Он ав
тор более 80 научных трудов и изобре
тений.

Шота Маркианович тесно сотруднича
ет с международными организациями в 
области специального транспорта для 
создания совместных предприятий и 
привлечения инвестиций. Он награжден 
государственными орденами и медаля
ми, в том числе орденом Чести. Среди 
наград Шота Орджоникидзе -  почетная 
медаль парламента Турецкой республи
ки, многие золотые и серебряные меда
ли международных выставок.

Желаем Шота Маркиановичу Орджо
никидзе долголетнюю, счастливую жизнь 
и дальнейших больших успехов на благо 
грузинского народа и всей родной стра
ны.

Арчил ПРАНГИШВИЛИ, 
Ректор Грузинского технического 

университета и президент инженерной
академии,

член-корреспондент национальной 
академии наук Грузии; 
Александр ЧХЕИДЗЕ, 

вице-президент инженерной 
академии Грузии, профессор;

Резо СТУРУА, 
Председатель горного общества 

Грузии, профессор.

Нацархив Грузии представил 
документы на выставке в Иране

Книга о войне с Россией

В Иране состоялась международ
ная конф еренция «Древнейшая исто
рия Кавказа», в рамках которой состо
ится выставка персидских документов, 
хранящихся в Национальном архиве 
Грузии. Об этом «Новости-Грузия» со
общили в Минюсте Грузии.

Для участия в конференции в Иран 
в понедельник отправились начальник 
отдела древних документов Националь
ного архива Грузии Манана Чумбурид- 
зе и представительница отдела по свя
зям с зарубежьем София Джобава.

Национальный архив Грузии на 
конференции представит доклад 
«О происхождении, содержании 
и значении персидскихдокумен- 
тов, хранившихся в Националь
ном архиве Грузии, в истории 
народов Кавказа».

Коллекция персидских доку
ментов, хранившихся в Нацио
нальном архиве Грузии, состоит 
из 1237 д окум е нто в , которые 
включают указы шаха, протоко
лы, письма, расписки по торго

вом у соглаш ению, с резолюциями 
шаха или царя Грузии. Большинство из 
этих документов украшены орнамен
том  из синего, красного и зеленного 
цветов.

Конф еренция по вопросам  исто
рических, политических, культурно
общ ественных связей Ирана с Кав
казом  проходила в Тавризском уни
верситете. О рганизаторами м ероп
риятиями выступили Институт куль
туры  Ирана и Тавризский универси
тет.

Экс-министр обороны Грузии, гене
рал-майор Гйоргий Каркарашвили в 
своей книге «Это горит наша Родина» 
попытался дать полную военно-полити
ческую, стратегическую и тактическую 
оценку грузино-российской войны в 
августе прошлого года.

Еще в начале весны генерал Карка
рашвили опубликовал свое заключе
ние об этой войне, которая была ис
пользована как материал для Евроко
миссии под руководством Хайди Таль- 
явини по изучению событий тех дней.

В книге описано, какие доводы и 
факторы заставили власти Грузии пой
ти на вооруженное решение конфлик
та. Рассказывается, как действовали 
политическая власть и военное руко
водство до и после начала военных дей
ствии в Ю жной Осетии. Дана оценка 
военному потенциалу грузинских Воо
руженных сил и российским воинским 
частям.

В послесловии проф ессор ф ило
соф ии, экс-м инистр обороны, гене
рал-лейтенант Давид Тевзадзе отмеча

ет, что, по его мнению, автор книги не 
пытается обвинить грузинскую власть 
в разжигании войны. В издании дела
ется оценка того, какие ош ибки допу
щены властями Грузии в этом траги
ческом процессе.

В кни ге  подробно  описы ваю тся 
стратегические и тактические  дей
ствия обеих сторон, их преимущества 
и слабости. При создании ее были ис
пользованы материалы допросов Пар
ламентской комиссии по изучению ав
густовских событий, материалы элек
тронных инф ормационных агентств, 
свидетельства очевидцев, а такж е  
официальные материалы и докум ен
ты. В конце книги напечатано несколь
ко военных карт, где хорошо виден весь 
театр военных действий той воины.

Книга была издана в количестве 
2500 экземпляров, но разошлась очень 
быстро. Как сказал генерал Каркараш
вили, в скором времени будет отпеча
тан дополнительный тираж. Предус
мотрено издание книги и на русском 
языке, инф ормирует Грузия Online



МЕДИЦИНА

Врожденная патология сердца
Большое значение в диагностине 

многих заболеваний, наряду с элек- 
тронардиографией, рентгенологи
ческим исследованием сердца, при
обрела эхокардиография -  ультра
звуковой метод исследования (УЗИ 
сердца).

Возможности эхокардиографии 
сердца довольно велики. Это иссле
дование позволяет определить 
объем, размер желудочков и пред
сердий, рассмотреть клапаны серд
ца, их строение, функционирова
ние, оценить состояние меж пред
сердной и меж желудочковой пере
городок, обнаружить патологичес
кие образования в сердце -  опухо
ли, тромбы и др.

Сегодня речь пойдет о врожден
ных пороках сердца у  детей. Об этом 
беседуете нами ведущий специалист 
Тбилисского лечебно-профилакти
ческого центра N3, семейный врач 
Майя БЕЖАНИШВИЛИ.

- Врожденные пороки сердца возни
кают вследствие нарушений нормаль
ного развития системы кровообраще
ния в период внутриутробного разви
тия плода. В их ф ормировании реша
ющее значение имеют различные не
благоприятные влияния на организм 
беременной женщины и плод в сроки 
от третьей до восьмой недели внутри
утробной ж изни, соответствующ ие 
ф ормированию сердца.

Из неблагоприятных ф акторов в

Народные средства

Оливковое масло  
у кр еп л яет сердце

первую очередь следует отметить ви
русные заболевания, перенесенные 
женщиной в первые три месяца бере
менности, грипп, краснуха, острые 
респираторные инф екции, герпес и 
др. Имеют значение также хроничес
кие заболевания матери, профессио
нальные вредные для организма ф ак
торы у родителей, интенсивное ис
пользование во время беременности 
различных лекарств, алкоголизм роди
телей, курение, наследственное пред
расположение.

В ероятность  рож д е ни я  д етей  с 
врожденным пороком сердца у мате

рей, страдающих сахарным диабетом,
- 3-5%, хроническим алкоголизмом -  
30%. У матерей, имеющ их врожден
ный порок сердца, в 5% случаев рож
даются дети с пороком сердца.

При тяжелом течении порока дети 
отстают в физическом развитии, пло
хо прибавляют в весе,часто болеют 
респираторны м и  заболеваниям и. 
Основными жалобами является быст
рая утомляемость, одышка при нагруз
ке, а затем и в покое. Кожа бледная. 
Появление цианоза всегда свидетель
ствует о прогрессировании наруше
ний кровообращ ения , требую щ их 
срочных лечебных вмешательств.

Врожденные пороки сердца весьма 
разнообразны по характеру анатоми
ческих и функциональных нарушений, 
что определяет их клиническую карти
ну, течение и прогноз.

Н апример, продолжает М .Бежа- 
нишвили, при резком стенозе (суже
ние отверстия) легочной артерии сим 
птомы порока наблюдаются у детей с 
раннего возраста -  бледность кожи, 
одышка, тахикардия. Если степень су
жения небольшая, то у детей с 5-7 лет 
появляются жалобы на боли в области 
сердца, сердцебиение, головокруже
ние, головные боли. Обмороки, возни
кающие при ф изической нагрузке, - 
признак тяжелого стеноза.

Детям со стенозом аорты противопо
казаны занятия спортом, занятия ф из
культурой ограничены, так как во время

или после ф изической нагрузки воз
можна внезапная смерть ребенка в ре
зультате развития аритмии и асистолии 
(прекращения сокращений сердца).

При появлении боли в сердце, об
мороков показано хирургическое лече
ние порока.

В заключение беседы Майя Бежа- 
нишвили отметила, что медицина в 
последние несколько  десятилетий 
шагнула далеко вперед, и многие за
болевания, которые раньше считались 
неизлечимы ми, теперь лечатся с хо
рошими результатами. Кроме того, не 
только в народе, но и среди медицинс
ких работников укрепилось стойкое, но 
совершенно неправильное представ
ление о том , что любое врожденное 
заболевание означает, что ребенок 
неполноценный. И даже если его выле
чили, то в последующем он будет ин
валидом и т.д.

Когда речь идет о врожденной пато
логии, то у  большинства людей эта 
проблема ассоциируется прежде все
го с болезнью Дауна, не имеющ ей ни
какого отношения к большинству врож
денных заболеваний. Все это приво
дит к тому, что когда рождается ребе
нок с какой-либо хирургической пато
логией, мама малыша и родственни
ки, ничего толком не понимая и не зная, 
что деф ект можно исправить, будучи 
в состоянии стресса, сразу принима
ют совершенно необдуманные реше
ния, вплоть до отказа от ребенка.

Если верить исследователям, то 
чайная ложка оливкового масла по 
сути равна 10% дозы препарата на 
основе ибупрофена, необходимой для 
облегчения боли. Теперь достаточно 
будет выпить всего лишь пол-литра 
чистого масла -  и боль непременно 
снимет как рукой. Впрочем, хроничес
кую мигрень этим способом пока вы
лечить невозможно.

Оливковое масло улучшает работу 
желудка, кишечника и печени. Реко
мендуется регулярно съедать до еды 
несколько маслин либо чаще баловать 
себя салатами (овощными и ф рукто
выми), заправленными именно олив
ковым маслом.

Кроме того, оливковое масло пре
пятствует преждевременному увяда
нию кожи благодаря содержанию ви
тамина Е и антиоксидантов.

Для гипертоников это масло просто 
необходимо, так как нормализует ар
териальное давление.

Оливновое масло -  отличное сред
ство для проф илактики сердечно-со
судистых заболеваний, диабета и ожи
рения.

Регулярное потребление оливково
го масла снижает в несколько раз риск

заболевания раком молочной железы 
у женщин.

Продукты, в которых содержится 
оливковое масло, снижает риск раз
вития болезней сердца. Для проф и
лактики заболеваний сердца необхо
дим о приним ать всего 2 ст. ложки 
оливкового масла в день. Также дока
зано, что оливковое масло снижает в 
крови концентрацию вредного холес
терина, а полезного повышает. Одна
ко по мере увеличения возраста чело
века эта способность оливкового мас
ла постепенно снижается.

Те люди, которые в больших коли
чествах употребляют оливковое мас
ло, меньше рискуют заполучить хро
нические заболевания суставов, на
пример, ревматоидный артрит.

Чудо -  растение
Полипы -  доброкачественные раз

растания на слизистой  оболочке -  
м огут  возникать в любом полом орга
не: желудке, киш ечнике, носовой по
лости. бронхах и т.д. Их появление ука
зывает не неблагополучие в организ
ме, нарушение обменных процессов. 
Поэтому для успешного выздоровле
ния следует устранить причину-запу
щенные гастриты, недолеченные гине
кологические заболевания и т.п.

Известно множество случаев, ког
да под влиянием лечения основной 
проблемы полипы исчезали сами. Спе
циалисты-травники давно и успешно 
применяют лечение чистотелом про
тив различных опухолей, в основном 
доброкачественных. А вот данные офи
циальной медицины: в одной из кл и 
ник госпитальной хирургии было пред
принято научное исследование актив
ности вытяжек из этого растения при 
излечении полипов толстой кишки. На 
1 часть измельченной зеленой массы 
или сухой травы (15-60 г в зависимос
ти от веса) чистотела брали 10 частей 
воды и вводили полученный настой в 
виде лечебной клизм ы . (За 3 часа до 
процедуры проводится очищение ки
шечника). На огромном  эксперимен
тальном материале было доказано: 
после 10-20 процедур больные практи
чески полностью освобождались от

полипов. Существует методика приго
товления и консервированного сока 
чистотела: на каждые две части сока -  
одна часть 20%-ного спирта. Для клиз
мы достаточно 1 чайная л. сока. Что же 
касается приема чистотела внутрь, 
следует учитывать: растение ядовито, 
поэтому важно правильно рассчиты
вать дозу, чистотел избирательно на
капливается в печени и желчи. В свя
зи с этим его противопоказано приме
нять при заболеваниях печени и поли
пах желчного пузыря.

С облепихой вечно молодой
Во всем растении облепихи содер

жатся биоактивные вещества, прино
сящ ие облегчение при многих болез
нях (ги п е р то н и и , ги п о то н и и , рас
стройстве эндокринной и центральной 
нервной системы, иш емической бо
лезни сердца, авитаминозе, атероск
лерозе, болезнях крови, желудочно- 
киш ечного тракта, гинекологических, 
кожных, полости рта и носоглотки, пе
чени, ревматизме, опухолях) и обес
печивающие проф илактику различ
ных инфекционных заболеваний, ней
трализующие токсины, связывающие 
и выводящие из организма соли тяже
лых металлов, а также помогающие 
при переокислении, одряхлении и ди
строф ии мышц, предупреждающие 
преждевременное старение.

Эти вещества повышают прочность 
и уменьшают проницаемость стенок 
кровеносных капилляров, предохраня
ют от разрушения витамин С в орга
низм е, задерживают развитие ате
росклероза, понижают уровень холес
терина в крови, предупреждают обра
зование тромбов в сосудах, расширя
ют сосуды сердца и мозга.

П оэтом у реком енд уется  п р и ни 
мать в пищ у облепиху во всех видах: 
и масло, и сироп, и чай. Все в орга
низм е  будет приходить в норму, т.к. 
при улучшении обмена веществ орга
низм  саморегулируется. При тром 
боф лебите также рекомендуется об

кладывать теплы м и распаренными 
листьям и облепихи ноги на ночь, хо
рош о закуты вать, держать 2-5 часов 
(м о ж но  и всю ночь -  по са м о ч ув 
ствию). М асло пить по 1 ч.л. 2 раза в 
день: у тр о м  до еды за 30-40 м ин. И 
вечером. Облепиховое масло не дает 
аллергических реакций. Его нельзя 
приним ать при панкреатите и желч
нокаменной болезни.

Еще читатели интересовались дей
ствием  облепихи как слабительного. 
Для этого надо брать 1 ст. л. семян на 
1 ст. воды, на слабом огне довести до 
кипения и том ить 10-15 мин. Когда ос
тынет, процедить и выпить за один раз 
теплым. При этом хорош о массиро
вать по часовой стрелке ладонь левой 
руки -  вызывает хорош ую перисталь
ти ку  кишечника.

Еще не все знают, что облепиховое 
масло уничтожает трихомонаду. Дос
таточно несколько процедур на ночь с 
там поном , пропитанны м облепихо
вым маслом, - и наступает выздоров
ление.

Полосу подготовил Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ



тиши

ГЬлливуд о российско-грузинской войне

Энди Гарсия играет роль Саакаш
вили в «антивоенном» фильме ре
жиссера Ренни Харли на - известно
го автора остросюжетных лент, в 
том числе «Скалолаза».

Его сторонники изображают его как 
отважного лидера, защ ищ аю щ его 
свою страну от российской агрессии. 
Кремль представляет его как сумас
шедшего с нестабильной психикой, 
охотно жующего свой галстук. И вот 
теперь Голливуд решил представить 
свою версию Михаила Саакашвили - 
противоречивого и проамерикански 
настроенного президента - в новой 
картине, действие которой разворачи
вается во время прошлогодней рос
сийско-грузинской войны.

И звестны й а м е р икан ски й  актер 
Энди Гарсия играет в ф ильм е роль 
Саакашвили. Съемки этой ленты стар
товали в начале недели в Грузии. Ре

жиссер фильма - Ренни Харлин (Renni 
Harlin), в числе предыдущих работ ко
торого можно отметить напичканный 
тестостероном блокбастер «Крепкий 
орешек 2» (Die hard 2). В своем новом 
ф ильме Харлин рассказывает исто
рию американского журналиста и его 
оператора, оказавшихся свидетелями 
вооруженного конф ликта в августе 
прошлого года.

Искушенный в области работы с об
щественностью Саакашвили полнос
тью поддерживает этот проект и в по
недельник даже предоставил в распо
ряжение fapcna свой уютный президен
тский офис в Тбилиси с кожаными крес
лами, книгами и грузинским флагом.

Гарсия, воплотившись в Саакашви
ли, обсуждает со своими помощника
ми тактические ходы во время россий
ского вторжения. Грузины также пре
доставили в распоряжение голливуд

ских продюсеров боевые истребите
ли, вертолеты и танки.

Наблюдатели отмечают, что Гарсиа, 
начавший свою карьеру с ф ильма 
«Крестный отец. Часть III», внешне нео
бычайно похож на темноволосого 41- 
летнего грузинского лидера. «Гарсия 
очень хорош», отмечает главный ре
дактор грузинской газеты Messenger 
Заза Гачечиладзе. «Он уже перенял 
некоторые характерные черты прези
дента, в том числе его исключитель
ную стремительность при движении».

У 1^чечиладзе спросили - а будет ли 
фильм иметь какое-либо сходство с 
реальными событиями августа 2008 
года, когда Грузия предприняла неудач
ную попытку вернуть под свой конт
роль отколовшуюся провинцию Южная 
Осетия? Он ответил: «Все зависит от 
того, каков будет финал фильма. Мы - 
страна, потерпевшая поражение. Мы 
должны это признать».

И добавил: «Представители правя
щей администрация намекнули на то, что 
они хотят, чтобы этот фильм был снят».

Саакашвили все еще ведет интен
сивную пропагандистскую войну про
тив своих кремлевских врагов по по
воду того, кто несет ответственность за 
развязывание этой войны. Ш ироко 
разрекламированный доклад швей
царского дипломата Хайди Тальявини 
(Heidi Tagliavini), ставший достоянием 
общественности в прошлом месяце, 
обвиняет Грузию в том, что именно она 
начала военные действия. Однако в 
докладе резкой критике подвергнута 
также и Россия за то, что она раздава
ла паспорта жителям Южной Осетии, 
а также за другие прегрешения. В этом 
году на российском телевидении уже 
прошла премьера фильма об авгус
товской войне, в котором была отра
жена официальная российская вер
сия произошедших событий.

Харлин в августе назвал свой еще 
не имевший к тому времени названия 
фильм антивоенной драмой. «Я очень 
долго искал сюжет с хорошим матери
алом и имеющий отношение к дей
ствительности, - отметил Харлин. - Я

хочу снять фильм, который бы смог 
рассказать о человеческом существо
вании, и если даже лишь немногие его 
увидят и почувствуют его влияние и его 
антивоенное послание, то это будет 
означать, что я сделал что-то важное, 
и я буду гордиться этим».

«Наша главная задача состояла в 
том, чтобы показать войну как нечто 
плохое, - отметил в интервью Reuters 
исполнительны й продюсер М айкл 
Флэннигэн (Michael Flannigan). - У нас 
была возможность сделать действи
тельно антивоенный фильм».

Он также отметил, что бюджет у 
фильма достаточно ограниченный, и 
этим он отличается от предыдущих ос
тросюжетных триллеров, среди кото
рых можно назвать «Крепкий орешек» 
с Брюсом Уиллисом (Bruce Willis), а 
также «Скалолаз» (Cliffhanger) с Силь
вестром Сталлоне (Sylvester Stallone).

В своем блоге Харлин написал на 
прошлой неделе, что сценарий филь
ма -  «блестящий», и добавил, что он 
провел кастинг и отобрал нескольких 
грузин для съемок в этом фильме. 
«Сегодня я занимался боевыми истре
бителями и спецэф ф ектам и. Дела 
идут все лучше и лучше», отметил он.

М олодой и талантливый британс
кий актер Руперт Френд (Rupert Friend) 
играет роль американского журнали
ста, разрываемого между сострадани
ем к жертвам войны и желанием рас
сказать правду.

Вчера центр Тбилиси был парали
зован, когда съемочная группа воссоз
давала патриотический митинг, про
ходивший 12 августа 2008 года и сим
волизировавш ий окончание войны. 
Демонстранты праздновали победу 
фузии, хотя в действительности побе
дителем была Россия. Лидеры некото
рых восточноевропейских стран по
явились вместе с Саакашвили перед 
зданием грузинского парламента в 
знак солидарности в борьбе против 
российской агрессии.

«The Guardian», Великобритания 
20 октября 2009

Грузия приветствует 
«президента Гарсия»

Как пишет The Independent, Энди Гарсия, известный 
по таким фильмам, как «Неприкасаемые» и «11 друзей 
Оушена», сыграет колоритного грузинсного президен
та Михаила Саакашвили в новой высокобюджетной гол
ливудской ленте, которая пока известна под рабочим 
названием «фузия».

Издание сообщает, что тысячи добровольцев приня
ли участие в фиктивном митинге, который воссоздал 
демонстрацию 12 августа 2008 года. Перед ними высту
пал Гарсия в роли Саакашвили. «Сегодня вечером, не 
дайте себя обмануть, мы не одни», - говорил американ
ский актер своим «сторонникам». Впрочем, отмечает 
The Independent, на этот раз на подступах к грузинской 
столице не было российских танков, а на площади ца
рила атмосфера праздника.

Как сообщается, бюджет фильма составит 32 млн 
долларов - таким образом, это будет самая масштаб
ная картина, когда-либо снимавшаяся в фузии. Созда
тели фильма подчеркивают то, что их творение будет 
иметь антивоенный посыл, однако корреспондент The 
Independent Уильям Данбар опасается, что картина мо
жет стать рупором официальной грузинской версии 
событий. В пользу этого говорит и тот факт, что руко
водство фузии предоставляет правительственные зда
ния и военную технику для съемок, а одним из сопро
дюсеров является парламентарий от партии Саакаш
вили.

Впрочем, это будет не первый фильм о конфликте в 
Южной Осетии, пишет издание. Весной российское го
сударственное телевидение выпустило картину под на
званием Olympus Inferno, в которой основная вина воз
лагается на Грузию. Издание напоминает, что война на
чалась после того, как Грузия атаковала сепаратистский 
регион Южную Осетию, заявив, что российские войска 
пересекли границу. Согласно недавно опубликованно
му заключению комиссии ЕС. обе стороны несут свою 
долю ответственности за войну, которая унесла сотни 
жизней.

В заключение корреспондент замечает, что в гру
зинских блогах уже звучат предложения оставить Энди 
Гарсия на посту президента страны, а Михаила Саакаш
вили отправить в Голливуд.

Тбилисцы приняли участие в массовке
Тысячи жителей Тбилиси со

брались вечером во вторник 
перед Парламентом фузии, от
кликнувшись на призыв принять 
участие в массовке для съемок 
фильма о грузино-российской 
войне в августе прошлого года 
с участием голливудской кино
звезды Энди Гарсия, передают 
«Новости-фузия».

Снимался эпизод, повторяю
щий реальные события августа 
2008 года, когда на проспекте 
Руставели десятки тысяч людей 
собрались для демонстрации 
единства нации на фоне войны 
с Россией. Отсняты кадры, по
вторяющие приезд в Тбилиси, 
для поддержки Грузии, лидеров 
прибалтийских государств, пре
зидентов Польши и Украины.
Вместе с президентом Грузии 
зарубежные лидеры тогда выш
ли н участникам акции на площадь перед парламен
том.

А утром того же дня были сняты сцены пресс-конфе
ренции экранного героя Энди Гарисия -  президента фу
зии Михаила Саакашвили в Парламенте фузии . С учас
тием Гарсия съемки прошли в Тбилиси в Авлабарской 
резиденции президента фузии Михаила Саакашвили.

Съемки отдельных эпизодов фильма уже прошли в 
Цалкском районе региона Ивемо Картли и вблизи зоны 
грузино-осетинского конфликта на военной базе в Гори. 
Далее они переместятся в Вардзиа и Мцхета.

Фильм Ренни Харлина на этом этапе не имеет на
звания и снимается под условным названием «Georgia».

По словам режиссера, фильм не о политике. Он не 
будет «ни антирусским, ни антигрузинским, ни антиаме
риканским, а будет против войны», отметил режиссер.

В фузии съемки начались 5 октября и продолжатся 
до 16 ноября, а на экранах фильм появится уже в мае 
2010 года.

Премьера фильма планируется на Каннском кино
фестивале. Главные ролл* в англоязычном фильме иг

рают иностранные актеры, а грузинские актеры испол
няют второстепенные роли. Для съемок в фильме в 
фузию прибыла группа актеров из 15 человек, с грузин
ской стороны над проектом работает около 150 кино
специалистов.

Как отметил автор проекта в интервью Прайм-Ньюс 
Папуна Давитая, фильм довольно дорогостоящий, но 
конкретная цифра на данном этапе не называется.

Проект осуществляется при финансовом содействии 
компании «Голд Инвест».

В грузино-американском проекте Ренни Харлина 
главную роль исполняет восходящая звезда Голливуда 
Руперт Френд.

Утром 21 октября голливудская звезда Энди Гарсия 
отбыл из Тбилиси. Вместе с ним фузию покинул еще 
один известный актер Голливуда Дин Кейн, который в 
художественной ленте исполняет роль советника пре
зидента фузии по вопросам безопасности.

А через несколько дней в Грузию прибудет еще одна 
звезда Голливуда Вэл Килмер, роль в фильме которого 
пока не разглашается.



КУЛЬТУРА

Ура, ф естиваль!
Завершился организованный мэрией Тбилиси Пер

вый международный театральный фестиваль (художе
ственный руководитель-Екатерина Мазмишвили). Это 
был настоящий праздник искусства, по которому так 
соскучился тбилисский зритель. Привыкшая к достаточ
но традиционной театральной эстетике публика полу
чила возможность познакомиться с новыми тенденци
ями европейской (и не только европейской) сцены. В 
фестивале приняли участие двенадцать спектаклей, 
представлявших Литву, Польшу, Францию, Швецию, 
Великобританию. Германию, Армению, Азербайджан, 
Турцию и Корею.

Главной фишкой фестиваля стал «Фауст» Эймунта- 
са Някрошюса (театр «Мепо Fortas»). «Это космос! - го
ворили после спектакля профессионалы театра. -  Мож
но понять, рассказать, как сделан практически любой 
талантливый спектакль, но вот как Някрошюсу удалось 
передать метафизику Гете, остается тайной!»...

Эймунтас Някрошюс поставил спектакль о тщетно
сти человеческих усилий постичь сущность мироуст
ройства. Жажда познания заставляет Фауста (В. Багдо- 
нас) то вслепую, вытянув вперед руки, терпеливо и упор
но двигаться вперед, то, по команде Мефистофеля (С. 
Трепулис), изо всех сил бежать -  но при этом быть об
реченным на вечный фальстарт.

А по странным проводам-канатам, протянутым не
кими черными сущностями через сцену, словно пробе
гают электрические разряды. Многие усмотрели в этом 
состояние Фауста. Мне же видится другое - пульсация 
того темного, страшного мира, с которым только что 
заключил сделку герой Гёте, фактически попавший в 
его сети и запутавшийся в них. Трепещущие страницы 
книг, «поглощаемых» Фаустом, подобны кипящему, бур
ному потоку или языкам пламени. Эта сцена отсылает 
нас в эпоху средневековья -  эпоху алхимиков и черно
книжников. К полету стремится Фауст -  но «летит» лишь 
его пустая оболочка (в спектакле -  рубашка). И он в 
бессильном гневе бьет ее... Впечатляет светильник, 
мечущийся над сценой, -  словно воспаленный мозг 
Фауста, пытающийся высветить истину во тьме... По
трясает тема, связанная с Маргаритой. В спектакле это 
простая деревенская девушка, образ которой ассоции
руется с веретеном. До поры до времени веретено -  
символ устоявшихся традиций, устоев -  является для 
Маргариты своего рода охранной грамотой. Согрешив, 
поправ традиции, совершив преступление, она лиша
ется покровительства светлых сил. Сильная сцена -  
Маргарита будто борется с ветвями деревьев, кото
рые от ветра клонятся во все стороны. Ближе к финалу 
девушку накрывают ветвями, словно готовят ее к со
жжению на костре. А потом ее выносят на огромной 
берцовой кости. Кстати, берцовые кости -  символ 
смерти, часто используемый наряду с черепом во мно
гих масонских церемониях...

По правде сказать, удивили армяне (Ереванский те
атр юного зрителя, режиссер Акоп Казанджян): дей
ствие «Гамлета» происходит... в сумасшедшем доме. 
На герое трагедии -  смирительная рубашка, он перетя
нут ремнями, санитары то и дело всаживают ему шпри
цы...

Показали свое искусство и представители театраль
ного искусства Азербайджана -  был показан спектакль 
«Маска» Заура Зейналова в постановке Бахтияра Хани- 
заде.

Эстетика ряда спектаклей может быть определена 
словосочетанием «на стыке жанров». В первую очередь 
оно относится к «Проделкам Зигмунда» знаменитого

француза Филиппа Жанти, на спектакли которого в 
Париже просто невозможно попасть. Его культурные 
ассоциации, сюрреалистические подтексты, ожившие 
фантазии завораживают, увлекают...

Огромный зрительский ажиотаж вызвала «Шинель» 
(по Н. Гоголю) - продукция «Gecko company», Великобри
тания. Это интернациональный проект -  в спектакле 
звучат разные языки. Казалось бы, нет ничего чужерод
нее природе гоголевской «Шинели», чем искрометный 
молдавский (румынский?) танец. Именно им начинает
ся спектакль в постановке Амита Лахава -  он же в роли 
Акакия Башмачкина. Но, как оказалось, и в такой при
чудливой, сюрреалистической форме можно расска
зать печальную историю неудачника, тщетно пытавше
гося вырваться из своего ничтожного мирка и обрести 
счастье. Снастье олицетворяет в спектакле шинель -  
манящая и вечно ускользающая мечта и одновременно 
способ подняться по социальной лестнице: вечная и 
интернациональная тема. Шинель парит где-то высоко, 
и, чтобы облачиться в нее, нужно очень высоко вска
рабкаться. И Акакий делает это, бесстрашно шагая по 
стене. А как больно падать с высоты, известно многим. 
Акакий недолго был обладателем символа счастья (мо
жет быть, и вовсе никогда, а только в мечтах и сновиде
ниях): Бог дал -  Бог взял, как говорится. Взлетел -  и вот 
лежит разбитый...

Амир Лахав поставил спектакль о реальном и ирре
альном мире -  в сознании Башмачкина одно подменя
ется другим, и не всегда ясно, где кончается сон и начи
нается явь... А неприглядная явь постоянно давит на 
его подсознание: квартира-конура, умершие родите
ли в рамке, убогая дверь, раздражающий, бьющий по 
нервам прожектор и похотливая соседка, совсем не 
похожая на девушку его грез Натали (Натали Айтон) -  
ради нее, собственно, и мечтает Акакий о шинели. Мо
ментами на Акакия нападают, словно хотят заклевать... 
листы бумаги, подобные агрессивным птицам из зна
менитого фильма Хичкока.

Еще одна интерпретация известного произведения 
-  «Войцек» Г Бюхнера в исполнении «Sadari movement 
laboratory», Корея. Это довольно красивое зрелище, 
тонко синтезирующее хореографию с драмой. Конеч
но, прежде всего, привлекает внешняя выразитель
ность корейского «Войцека» -  здесь обыгрываются 
обыкновенные деревянные стулья, с помощью которых 
авторы спектакля творят удивительный мир, образы.

Хореография была представлена на фестивале 
«Танцующими дервишами» (Турция) и «Pallae womanhood 
story» (Нам Джеонг-Хо и Корейская хореографическая 
труппа), искусно развивающих свои национальные тра
диции.

Показали свое искусство молодые -  Театральная ла
боратория из Литвы представила «Открытый круг» (ре
жиссер А. Гиниотис), с которым они уже не раз выступа
ли на различных фестивалях. Это своеобразный спек
такль-импровизация, основанный на автобиографичес
ких темах. А шведское трио из Weimar Theatre (Swenska 
Institutet) -  автор текста и режиссер К. Озоунидис - пред
ложило зрителям не привычный спектакль, а своего 
рода манифест свободы, в котором соединились взры
воопасные слова и философский динамит, анализ, с 
помощью лингвистических средств, насильственного 
воздействия на людей авторитарных структур и норм.

Завершила фестиваль «Infinita» Company Familly Floze 
(Германия) -  грустно-веселый спектакль, синтезирую
щий клоунаду, мультипликацию, оригинальный жанр, 
музыку, драму. В спектакле показаны два мира -  детс

кий сад и дом престарелых. Первый -  рассвет жизни, 
второй -  ее закат. С первым связаны самые светлые, 
радостные, часто смешные впечатления, со вторым -  
печаль, ожидание близкой смерти. Но все-таки побеж
дает жизнь -  если в начале мы видим траурную процес
сию «за кадром» (тени, несущие гроб!), то в финале чет
веро обитателей дома престарелых вдруг обретают 
силы и демонстрируют молодую удаль. На радость пуб
лике, в прямой контакт с которой вступают немецкие 
артисты. В одной из сцен в детском саду они заставля
ют зрителей почувствовать себя детьми - перебрасы
ваются с ними мячом. И ты уже ощущаешь себя не в 
театре, а на цирковом представлении, когда на манеже 
-  клоуны... А жизнь прекрасна, несмотря ни на что!

Увы, россияне не были представлены театральной 
продукцией, хотя на прежних международных фести
валях искусств под названием «Gift» коллективы из 
России, как правило, были фаворитами. Здесь со свои
ми спектаклями побывали Анатолий Васильев, Кама 1ин- 
кас, Гёнриеэтта Яновская, Андрон Кончаловский... И,тем 
не менее, «русский след» имел место и на этот раз -  в 
лице драматурга, режиссера Михаила Угарова и драма
турга Елены Греминой. Они показали фильмы «Кино
театра. Doc» -  «Пошто маловерная» Матвея Трошинки- 
на (о мальчике-дауне, преодолевшем страх) и «Доро
гой стол» Анджелы Абзаловой (узко семейная история, 
содержащая общечеловеческий посыл). А затем состо
ялась интересная дискуссия с живым участием студен
тов Грузинского университета театра и кино имени Ш.Ру
ставели.

Просмотрела программу фестиваля, и поняла, что 
практически все увиденное было посвящено теме пре
одоления человеком своей слабости, неверия, страхов, 
его постоянного стремления вверх, к постижению. О 
том, что вечно, что существовало и существует поверх 
барьеров времени и пространства.

Кстати, фестиваль был признан Советом Европы 
«культурным событием» года.

Инна БЕЗИРГАНОВА

В «Кавказском доме», что по улице 
Галактиона Табидзе, 21 октября состоя
лась презентация книги члена Ассоциа
ции немцев в Грузии «Айнунг», что на 
старонемецком означает «Единство», 
Почетной гражданки Тбилиси Дианы 
Юрьевны Кесснер. Роман «Дороги жиз
ни» -  заключительная часть трилогии 
«Тифлисская сага». Первые две_- это 
«Люди из прошлого» и «Это старый, ста
рый Тифлис!».

Сюжет «саги» охватывает период окон
чания Большой Кавказской войны (60 годы

XIX века) и кончается периодом финала 
«культа личности».

В ткань романа вплетаются судьбы 
многих выдающихся людей, в какие-то 
периоды жизни связавших себя с Грузией, 
с её древним Тифлисом. Это Чайковский, 
Шаляпин, Зичи, Дюма, Толстой и многие 
другие.

Бесконечно влюбленная в свою Роди
ну Диана Юрьевна с особой теплотой опи
сывает житье - бытье тогдашнего Тбили
си. Учеба в Театральном институте им.Ш- 
. Руставели у легендарных, в полном смыс-

«Дороги
ле этого слова, Акакия Хорава -  тогда ди
ректора института, Дмитрия Алексидзе -  
профессора, молодого режиссера Миха
ила Туманишвили. Её сокурсниками были 
Рамаз Чхиквадзе, Гурам Сагарадзе, Лейла 
Абашидзе и другие прославленные акте
ры грузинского театра и кино.

Презентацию открыл президент Ассо
циации немцев в Грузии Гарри Аугст. Тепло 
вспоминали о Диане Кесснер члены ассо
циации Ирен Гейне, Ольга Адвадзе и про
фессор Тбилисского государственного уни
верситета имени Иване Джавахишвили 
Мария Филина. А в перерывах между выс
туплениями звучала музыка. Есай Абовян 
на фортепиано исполнил сонату С, moll 
Моцарта II часть. Блеснула игрой на форте
пиано ученица 10 класса музыкальной шко
лы им. Евгения Микеладзе Мариам Бацаш- 
вили, исполнившая музыкальный момент f 
moll Шуберта, и с особым вдохновением - 
«Балладу «Лесной царь Шуберта-Листа. Му
зыкальные «паузы» символично отобрази
ли семью и род Кесснер, среди которых 
были профессор Берлинской музыкальной 
академии и Тифлисской консерватории -  
Франц Карл Кесснер, дед Дианы.

О семье Кесснер я давно и много был

жизни»
наслышан, поскольку моя бабушка Паули
на -  Ядвига Германовна Валле -  были ас
систентом профессора Ф Кесснера.

Надо отметить, что семья Кесснер, дети 
и внуки Франца Кесснера были очень му
зыкальны, и если бы не ссылка «грузинс
ких немцев» в 1941 году, то еще не извес
тно, как бы сложились судьбы этих ода
ренных природой и Богом людей.

На презентации присутствовал сын 
Дианы Юрьевны, - Артур Гришан, приехав
ший ради этого мероприятия из Канады, 
где теперь живет его семья. Он привез 
книгу, написанную матерью, бесконечно 
влюбленной в свою Родину -  фузию. По 
словам Дианы, Тбилиси -  «Волшебный го
род моего детства». Что ж, с этим нельзя 
не согласиться. Потому что несмотря на 
все невзгоды, на все пережитые поколе
ниями войны - ссылки, голод, потери близ
ких и дорогих людей -  Тбилиси жил, жи
вет и будет жить в душах и памяти каждо
го тбилисца, где бы он ни находился.

Павле ГОРДЕЛАДЗЕ 
Вице-президент, представитель 

М БФ  -  А рм ии милосердия 
в Грузии и на Кавказе



ЭЗОТЕРИКА

Сегодня мы познакомим 
вас с еще одним странным 

соображением писателя- 
эзотерика Гиви Алазнис'Пирели 

(начало см. № 51-52. Стр. 14):

Многих смешит то, что я отвер
гаю общепризнанные научные зак
лючения, что солнечная система 
отдельно вообще не существует, и 
что явно больше верю в рассужде
ния древних. -  Это неудобно, так 
как повредит вашим же многолет
ним исследованиям, -  пишут мне 
читатели, полагая, что мои эзоте
рические поиски лучше было бы 
основывать на выводах ученых. Я 
же подтверждаю: никаной гелио
центрической системы в нашей 
Вселенной не существует, это -  
абсурдное заключение одного 
польского еврея, который сбил с 
толку и без того бестолковых аст
рономов последних нескольких 
веков. По моему мнению...

Знаете что! Поскольку газетный 
формат не дает возможности еще 
раз вернуться к этой теме и до
полнительно обосновать иллюзии 
Коперника, на этот раз я предло
жу вам несколько новых аргумен
тов, явно подтверждающих, что 
верен геоцентризм, а не гелиоцен
тризм. Посмотрите на этот про
стой чертеж (рис. 1): это -  обыч
ный магнит, который не подчиня
ется заключениям ученых и не ин
тересуется эзотерическим знани
ем, его свойства управляются не
видимыми глазу законами приро
ды. По каким принципам, при пе
ренесении этого вида металла в 
любой регион Земли, сохраняет 
желания двух полюсов?! Известно: 
стоит рассыпать вокруг магнита 
металлические опилки, как мы 
сразу увидим полосы, похожие по 
форме на разрезанное яблоко, где 
видны два полюса; то же самое 
происходит и в масштабе нашей 
планеты. Но Земля ли повторяет 
двухполюсность магнита или это 
происходит наоборот? Те. что при
чиной тому, что для силовых ли-

ДВА ПОЛЮСА ВСЕЛЕННОЙ
кие опилки, и как-нибудь насыпать 
их на лист бумаги в салоне лета
тельного аппарата. В противном 
случае она из-за невесомости раз
летится по кабине. Затем к листу 
с одной или другой стороны близ
ко поднести магнит... И вот. я уве
рен. что металлический порошок 
вновь распределится по бумаге в 
форме разрезанного яблока. Накой 
из этого вывод...

Если кто-то признает, что маг
нит повторяет законы нашей пла
неты в отношении двухполюснос- 
ти, когда мы отдаляем магнит от 
планеты и в далеком пространстве 
он образует вокруг себя полосы в 
форме разрезанного яблока, то ро
дится вопрос, почему метал повто
рил там то же самое, что проделы
вал на Земле. И мы придем к вы
воду: наша планета и любая маг
нитная единица в действитель
ности повторяют двухполюсность 
Вселенной! Те. гигантское сфери
ческое черное эфирное поле (это 
-  Вселенная), должно реально 
иметь два полюса, где. подобно ме
таллическому порошку, в двух ме
стах сходятся силовые линии еди
ного пространства.

да космонавты отдалятся от Зем
ли и выйдут за пределы земного 
притяжения, пусть зажгут в каби
не взятую с собой обычную свечу 
и понаблюдают, куда вытянется ее 
пламя. Ведь интересно, что в этом 
отношении произойдет в невесо
мом пространстве. По интуиции 
одного из грузинских ученых, "пла
мя в кабине потеряет форму и, на
верное, округлится; или, возмож
но. пламя, зажженное в салоне ко
рабля, отклонится туда, где скопи
лось больше тепла". Лично я счи
таю: если знание древних истин
но и у Вселенной реально имеют
ся два полюса, в чем я уже не со
мневаюсь; если эти два полюса 
Мира действительно соединены 
метаструнами единого простран
ства и они протянуты от видимого 
солнца к невидимому Солнцу в 
виде искривленных минролучей, 
куда бы ни отклонился в полете 
носмический норабль. пламя за
жженной внутри него свечи (суче
том формы силовых линий) дол
жно вытянуться по направлению 
от Земли н видимому солнцу! По
жалуйста. проверьте, это не в моих 
силах.

ний магнита главное, сохранить 
знаки обоих полюсов и быть по 
форме такими, как это ныне про
исходит в единой природе?!

С целью восстановления древ
нейшего космогонического знания 
на этом этапе главное, чтобы при
знать двухполюсность Мира (Все
ленной). форме которой, оказыва
ется, подчиняется электромагнит
ное проявление любой материи. 
По учениям же прошедших эпох 
одним полюсом Вселенной явля
ется видимое солнце, а вторым -  
затерянное в нашей планете неви
димое Солнце (см. рис. 2. Земля 
изображена в разрезе, однако пред
лагаю увеличенные масштабы это
го подземелья. Вот где таится вто
рое Солнце. И еще: с целью луч
шего разбора, видимое солнце в 
текстах пишется со строчной бук
вы). Исходя из этого необходимо 
осмыслить, что магнит и Земля не 
повторяют свойства друг друга; в 
самом деле. Земля, и любой маг
нит повторяют двухполюсность 
Вселенной!И как перепроверить 
это?! Экспериментом! А именно, 
надо на космическом корабле под
нять в космос магнит, металличес

У ученых обязательно-появит- 
ся и такой вопрос -  где гарантия, 
что два солнца являются двумя по
люсами сферической Вселенной? 
Возможно, они существуют в дру
гом виде... -  Здравый вопрос! В 
этом случае пусть они назовут, ка
кими можно представить великие 
полюса единого пространства 
Мира.

Допустим, проведен и этот экс
перимент. Ногда ученые заинтере
суются этим и перепроверят, на 
Земле возникнет новый вопрос -  
в каком виде представить двухпо
люсность Вселенной? -  А тут пе
ред нами лежит древнейшее зна
ние того, что, оказывается, этими 
двумя феноменами являются сол
нца. Что же на этот раз я хотел ска
зать, исходя из этого...

Если допустить, что господин 
Коперник прав и, по расчетам уче
ных, Земля действительно мчит
ся со скоростью 30 нм/сен вокруг 
видимого солнца, здесь во всех 
случаях исключается двухполюс
ность Вселенной. А это означает, 
что ни в одном регионе Земли ни 
один магнит не собрал бы вокруг 
себя металлических опилок в та
кой форме, как это происходит в 
действительности. Почему... Пото
му что в случае гелиоцентричес
кой модели Мира, если видимое 
солнце перемещается в простран
стве отдельно и само является 
центром планет, на Земле обяза
тельно изменились бы принципы 
двухполюсности и различными 
были бы формы силовых линий как 
единого (сферического)простран
ства. так и электромагнитных по
лей любой материи. Значит и ни у 
Земли не было бы двух магнитных 
полюсов; ни магнит не сумел бы 
проявить вокруг себя два полюса.

Следующий аргумент: давайте, 
побеспокоим космонавтов и по
просим их провести в космосе еще 
один интересный опыт, а именно... 
Несколько лет назад я в моем кру
гу поднял странную тему: мы зна
ем, что языки огня стремятся по 
направлению от Земли. И вот, ног-

Читатель удивится -  какое ныне 
имеет значение, два ли полюса у 
Вселенной или больше; или отку
да куда движется солнце? Я уве
рен, если наша цивилизация хочет 
сформировать новую физику, 
надо все начать с этого и срочно 
восстановить античное учение о 
геоцентрической модели Мира. А 
это значит, что под Кавказом
ртг.я Н ул евая точка о тн о си те л ь н о

[! То,
что оба гигантских полюса Вселен
ной действительно представляют 
видимое солнце и сокрытое в Зем
ле сакральное Солнце, подтверж
дается еще и тем, что в период пол
ного солнечного затмения, если 
стоять там, где тень луны должна 
пройти через плоскость Земли, в 
небе появляется представленная 
на этой иллюстрации т.н. "корона" 
(рис. 3). Посмотрите: если вам 
хватит внутреннего воображения 
для того, чтобы заметить вероят
ность искривления лучей, суще
ствующих вокруг затемненного 
(черного)ареала луны (ониявно от
клоняются в направлении нашей 
планеты), вы непременно призна
ете. что в это время явно фикси
руется реальное существование 
силовых линий, протянутых от сол
нца к Земле. Если бы это было не 
тан, т.е. если бы невидимые стру
ны Вселенной не соединяли два 
огромных полюса, и видимое и не-

О
Рис. 3

рону", это исключено! Но посколь
ку подобное реально существует и 
мы видим его фотоснимок, види
мое солнце во всех случаях пред
ставляет собой полюс Вселенной. 
Кроме того...

Предлагаю вам и другой новый 
веский аргумент в подтверждение 
геоцентризма, опровергнуть кото
рый затруднятся даже известней
шие астрофизики человечества. А 
именно: я знаю, что моему пове
ствованию и на этот раз не хватает 
профессиональной терминологии, 
но если ученый опытен, он должен 
понять, о чем здесь речь. Вот к 
чему относится мое следующее по
ложение: ведь земной экватор в 
основном передвигается относи
тельно видимого солнца, из-за чего 
на нашей планете вдоль него более 
жарко. Кажется, не все знают, что 
еще в XX веке ученые зафиксиро
вали весьма странную вещь: на том 
отрезке энватора Земли, нуда не 
светит солнце, почему-то нарушен 
энергетический баланс магнитно
го пояса нашей планеты и поток 
силовых линий там вытягивается 
дальше, чем это происходит в ос: 
тальных местах (рис. 4). Поскольну 
специалисты по небу ничего не пой
мут из моих изложенных простым 
языном текстов, мне нужно ввести 
в текст научную терминологию. В 
частности, исходя из необходимо
сти. я должен разъяснить магнито
сферу Земли, так как в этом отно
шении в течение десятков лет аст
рофизики допускают удивитель
ный ляпсус:

По разъяснению профессиона
лов. "магнитосферой" называется 
крайняя внешняя, самая обшир
ная геосфера нашей планеты. Ее 
физические свойства формиру
ются магнитным полем Земли и 
взаимодействием с потоками за
ряженных частиц. Это, мол, вызы
вается корпускулярным излучени
ем солнца. Обратим внимание: 
специалисты называют причиной 
существования магнитосферы из
лучение солнца, кан самостоятель
ного объекта, что является серьез
ной ошибкой. Доверять такому зак
лючению недопустимо, так как до
ныне неизвестны реальная сущ
ность и действительные причины 
электро- и магнитных полей; зна
чит неизвестна и реальная сущ
ность солнца. Далее...

то, что на одной стороне нашей пла
неты зафиксирован достаточно уд
линенный "хвост" это действитель
но так, известно, и отрицать это не
мыслимо. Но его в действительно
сти обусловливают не вырвавшие
ся из солнечной плазмы частицы, 
где, по разъяснению ученых, раз
вивается термоядерная реакция, 
температура которой составляет от 
200.000 наверное до 10.000.000 гра
дусов... Реальной причиной хвос
та магнитосферы Земли являют
ся силовые линии, по дуге протя- > 
нувшиеся между видимым солн
цем и скрытым Солнцем; зтафор- 
ма и качественность полюсод! По- 
этому и тянется на особо далекое 
расстояние магнитный хвост нашей 
планеты, который сохраняет свое 
местоположение лишь на той сто- , { 
роне, где на Земле царит 12-часо
вая ночь. Вот чего не знают ныне 
исследователи неба. В конце кон
цов, если они сами признают, что 
магнитный хвост нашей планеты не 
подчиняется суточному циклу вра
щения и всегда остается исключи
тельно на ночной стороне Земли, 
проблемно ли было бы подумать, 
что форма и адресование этого 
хвоста не зависят от нашей плане
ты; он сохраняет одно и то же поло
жение из-за чего-то другого. Те. по
чему не обращено внимание на то, 
что УДЛИНЕНИЕ ХВОСТА ПРОИС
ХОДИТ ТОЛЬКО ЛИШЬ НОЧЬЮ! 
Таким образом, это также указыва
ет на еще одно неопровержимое до- 
казательство: так происходит 
именно потому, что на другой сто
роне Земли светит солнце и сто
ит день! Стало быть, это длинное 
поле-хвост зависит от солнечной 
дыры и, куда бы оно ни передвига
лось вокруг Земли (ведь по геоцен
трическому мышлению древних 
солнце вращае тся вокруг ’нас), О Б-

видимое солнца не являлись та
кими двумя частными светящими
ся объектами, природа не смогла 
бы создать в небе "солнечную ко

По их же объяснениям, идущие 
из солнечной короны заряженные 
частицы гелия и некоторых других 
элементов -  протоны, ядра, ионы... 
-  движутся со скоростью 300-800 
км/сек и создают магнитное поле. 
И, мол, столкновение солнечной 
плазмы с магнитным полем Зем
ли создает ударные волны, след
ствием которых является возник
новение области толщиной пример
но в 20.000 км. Эта область, по 
разъяснению ученых, примыкает к 
магнитосфере Земли и создает т.н. 
"хвост" длина которого в одну сто
рону равна примерно 5.000.000 км. 
И, как они говорят, почему-то это 
происходит лишь на ночной поло
вине нашей планеты. Что происхо
дит?! Вот где ошибаются ученые:

РАЗУЕТ ТЕНЬ СВОЕГО ИЗЛУЧЕ
НИЯ ИМЕННО В НОЧНОМ АРЕА
ЛЕ ПЛАНЕТЫ! И вот, по всем рас
четам, если у Земли имеется длин
ный "хвост" и это факт, значит 
длинный "хвост" имеется и у ви
димого солнца, в ту сторону от нас. 
Это -  еще одно логическое подтвер
ждение для осмысления того, что 
верна геоцентрическая модель Все
ленной, которую, до рождения в 
Польше Коперника, со дня прояв
ления Мира признавали гении.

Итак, если бы астрофизики при
знали, что, кажется, видимое сол
нце действительно движется вок
руг Земли, они не допустили бы 
такой ошибки и не "завращали" 
Землю вокруг солнца, это -  иллю
зия!



СПОРТ is
24 октября 2009 Г.

Баскетбол

СТАРТ В ЕВРОЛИГЕ ULEB
М уж чины. Регулярный сезон. 1-й тур . Группа В

"Летувос Ритас" (Литва) - "Эфес Пилсен" (Турция) - 7770 (21:16, 17:9, 2421, 
15:24)

Химки (Московская обл., Россия) - Реал (Мадрид, Испания) 8481 ОТ (17:14, 
22:18, 1420, 19:20,12:9)

Хим ки: Кабесас (20), Лэнгф орд (12), Явтокас (11), М аккарти (11), Янкунас 
(10), М озгов (10), Лопес (7), Д м итриев (3), Ф ридзон, Топоров, Губанов, Зайцев 
Марусси (Греция) - ЦСКА (Москва, Россия) 65:66 (12:18, 22:14,1417 17:17)

Кто ставит палки в колеса?
Наша газета не раз писала о том, 

что среди кандидатов на участие в 
предстоящих в 1912 году в Лондоне 
Олимпийских играх появился, нако
нец, представитель велосипедного 
спорта, который может стать продол
жателем богатых традиций, заложен
ных во второй половине прошлого сто
летия поколением Омара Пхакадзе. 
Успехи Дато Аскурава на юниорских, 
молодежных международных турни
рах, а затем и прошлогоднем чемпио
нате Европы среди взрослых, обнов
ление рекорда Грузии на треке, незыб
лемо простоявшего несколько десяти
летий, безусловно внушали надежду и 
позволяли смотреть в будущее. Со
всем недавно -  в сентябре -  Дато вер
нулся из Санкт-Петербурга с открыто
го чемпионата России с бронзовой ме
далью, заняв третье место в гонке на 
1000 метров с места, опередив мно
гих опытных гонщиков.

Очередной старт тренеры Дато зап
ланировали на первом этапе Кубка 
мира в Манчестере, куда наш спорт
смен был специально приглашен. Вряд 
ли следует напоминать, что подготов
ка к соревнованиям с сильнейш ими 
трековиками мира требует больших 
усилий и должна вестись по строгому, 
напряженному графику.

Пользуясь сухим и, теплыми дня
ми, было решено, несмотря на целый 
ряд неудобств на недостроенном и 
нуждающемся в совершенствовании 
новом треке в Д иди-Дигоми, сосре
доточить работу над техникой и ско 
ростью именно на здесь. Но планам 
не с у ж д е н о  бы ло во п л о ти ть ся  в 
жизнь. Аскурава и его тренерам было 
объявлено, что на полотне трека на
чинаются цикловочные работы и все

занятия здесь запрещены. Об этом 
заявил ответственный представитель 
владельца трека -  ф ирм ы  «Вилад- 
жио» Михаил Дж икия. На деле же ока
залось, что работы эти еще не начи
нались, а по меньш ей мере три тре
нировки были сорваны. Никто не по
думал о то м , что ц и кл о в ку  м ож но 
было начать через неделю или сде
лать так, чтобы она, если это терпит 
отлагательств (во что верится с тру
дом) велась параллельно с занятия
м и единственного спортсмена. Вме
сто того, чтобы проявить элементар
ное внимание и заинтересованность 
в создании нормальных условий для 
подготовки к Кубку мира, здесь пыта
ются чинить надуманные препятствия 
и ставить палки в колеса.

Как заявил в беседе со мной вице- 
президент ф едерации В.Аскурава, 
ф ирма, считающаяся владельцем ве
лотрека, пока не проявляет интереса к 
нуждам  спортсменов и относится к 
своему приобретению как к недвижи
мости. И не более того. До каких же 
пор следует мириться с подобным под
ходом к делу, закрывать глаза на са
моуправство и некомпетентность вла
дельцев трека, которые далеки от вы
полнения своих обязанностей перед 
спортом, перед велосипедной обще
ственностью и безучастны к подготов
ке единственного велосипедиста -  кан
дидата в О лимпийскую  команду Гру
зии. А может, судьбой Аскурава заин
тересуются и в Национальном Олим
пийском комитете Грузии, где каждый 
претендент на поездку в Лондон дол
жен быть на особом учете, а его готов
ность постоянно контролироваться.

Гарун АКОПОВ

П  ИТАЛИЯ
П  ИРЛАНДИЯ
В  БОЛГАРИЯ
CZ1 КИПР

I ЧЕРНОГОРИЯ
ГРУЗИ Я

Жеребьевка в Цюрихе
ИА SakhaNews. На жеребьевке, которая состоялась 19 октября в штаб-квар

тире Ф И Ф А  в Цюрихе, Ирландия получила в соперники французов, Босния и 
Герцеговина попали на португальцев, грекам достались украинцы. С четвертой 
парой автоматически все стало ясно: Россия против Словении.

Футбол

ЧМ-2010 в Европе сыграны все матчи

ГРУППА 8
ИТАЛИЯ - ЧЕРНОГОРИЯ - 2:1
ГРУЗИЯ - БОЛГАРИЯ - 0:0
ИРЛАНДИЯ - КИПР - 1:0

ГРУППА 3
ЧЕХИЯ-СЛОВЕНИЯ- 1:0
СЛОВАКИЯ-ПОЛЬШ А- 2:1
С.ИРЛАНДИЯ-САН-МАРИНО- 40

На повестке дня - «Тур де Франс»-2010
Наш корреспондент Мирон Барамия передает 

из Швейцарии информацию по материалам 
спортивной прессы Италии, Франции и круглосу
точной информационной французской телевизи
онной программы «24 часа».

12 октября в парижском центре конгрессов состо
ялось официальное представление велогонки «Тур 
де Франс» (ТДФ) 2010 г

На церемонию были приглашены победитель ТДФ 
2009 года испанец Альберто Контадор и 7-кратный 
победитель этой гонки американец Ланс Армстронг 

Естественно мнгочисленные журналисты окружи
ли двух чемпионов и засыпали их вопросами.

Контадор сказал, что собирается покинуть коман
ду «Астана», но в 2010 г должен выступить за казахс
кую команду, так что обязан выполнить контракт и 
только в 2011г. см ож ет подумать о том, какое из 11 
лестных предложений принять из полученных от 
сильных профессиональных команд Италии, Испа
нии и Голландии.

Ланс Арм стронг со своей стороны рассказал 
журналистам, что, еще начиная с Испанской Вуэль- 
ты, а затем Д ж иро  д  Италия, он вел переговоры с 
британским тренером Реем Эленгвортом, чей по
допечный шотландский гонщик Марк Кавендиш стал 
откровением минувш его сезона, выиграв четыре 
этапа в Дж иро и три в Вуэльте. Эденгворт представ
ляет одновременно интересы британской телоком- 
пании «Скай». Американец и шотландец договори
лись организовать совместную команду под назва

нием «Радиошак», в которую войдут основные гон
щики Астаны, помогавшие Контадору выиграть ТДФ 
Менеджером команды будет Дей в Бредфорд, а штаб 
тренеров составят Вячеслав Екимов, Ш он Эйтс и 
Рей Эленгворт.

Однако в кулуарах Дворца конгрессов больше 
разговоров было о том , что прокуратура Парижа 
начала расследование по делу команды Астаны, по
бедившей в командном зачете в ТДФ  2009 г

Пресса сообщила, что накануне старта гонки в 
номерах отеля команды, а также в мусорных баках 
вблизи отеля французская полиция и жандармерия 
обнаружили больше сотни использованных однора
зовых шприцев и десятки разных таблеток.

***
17 октября в небольшом итальянском г Комо 

(вблизи швейцарской границы) завершилась пос
ледняя крупная велогонка сезона 2009 г -  Тур Л ом 
бардии -  одна из старейших классических велого
нок (ее история насчитывает 115 лет.) В Италии ее 
называют гонкой опавших листьев или Осенним 
чемпионатом мира.

Стартовав в Милане, 220 гонщ иков проехали 228 
км. Многочисленные попытки отдельных спортсме
нов вырваться вперед оказались неудачными. Пос
леднюю серьезную атаку организовал победитель 
этой гонки 2005 г итальянецДамиано Кунего.

Однако бельгийский гонщ ик Ф илипп Жильбер 
организовал погоню вместе с испанцем Самуэлем

Санчесом и русским Д м итием  Колобневым, и этой 
тройке удалось догнать итальянца за пол километра 
до финиша. В заключительном спринте победил Ф  
Жильбер (21 год), вторым был Санчес, третьим  - Ко- 
лобнев. Победители проехали дистанцию за 5,5 часа 
со ср.скоростью  41 км  в час.

Французские комментаторы говорили, что побе
да Жильбера будет утеш ением для многочисленных 
бельгийских болельщ иков велоспорта, которые за 
последний сезон испытали много огорчений - это и 
падение с тяжелой травмой их кум ира Тома Бонена 
во время ТДФ , а потом обвинение его в‘принятии 
допингов.

В доверш ение Бельгию потрясло известие о ско
ропостижной смерти одного из сильнейш их в про
шлом гонщ иков Ф ранка Ванденбрука. Его тоже не 
раз обвиняли в принятии допингов, в чем разбира
лась и национальная федерация и органы прокура
туры.

Известие о смерти гонщика сразу вызвало подо
зрения, что причиной смерти 25-летнего бельгийца 
может быть злоупотребление допингами (как в слу
чае с итальянским чемпионом Марко Пантани). Од
нако тщательное расследование показало, что Ван- 
денбрук, жаловавшийся в последнее время на про
блемы с легким и, ум ер  естественной смертью  во 
время отдыха на м орском  побережье в Сенегале. 
При вскрытии врачи констатировали, что смерть 
произошла от двусторонней эмболии легких (оба 
легких прекратили работать одновременно). В орга
низм е не было найдено никаких следов допингов, 
наркотиков или алкогаля, а также признаков наси
лия.



РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

«САЛХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты фузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
(рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби-

незаменимо при лечении и проф илактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО»-экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эф ф екти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

П одробности  в И н тер нете  на сайте: w w w .sa lk h in o .g e
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(о с о Б о  ic o  ( J &  R o n i k o
«РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ

ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 
С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
д иагностику глаз и проконсультирует. Вам та кж е  предоставят ин
формацию  относительно контактны х линз. 

На месте вы см ож ете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю 
бой слож ности.

ПРИ ВИЗИТЕ К ВРАЧУ -ОФТАЛЬМОЛОГУ 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
у с л у г о й  С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

Посетите любой ф илиал «Ронико»  
по указанны м  ниж е адресам:

(оаоБо^т  ( g )  R o n ik o
Воспользуйтесь для визита к оф тальмологу  

диагностическим  купоном
с 50 -%  с ки д ко й

I

Пр. Чавчавадзе №50 47 5162
Пр. Руставели № 19 996100
Пр. Агмашенебели № 107 950472
Пр. Царицы Тамар № 14 96 0363
Пр. ВажаПшавела №20 399364
Пекина №25 384605
Пекина №13 36 3367
Векуа №3 (GTC) 93 8935
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

http://www.salkhino.ge
http://www.salkhino.ge

